
Кормативно-
правовой акт
Новые требования 
к упаковке грозят 
падением продаж

Вводимые в июне требования 
к оформлению упаковки создали 
серьезные проблемы в некото-
рых сегментах потребительско-
го рынка. По приказу Минпром-
торга теперь товары, для которых 
пока не действует технический 
регламент ЕАЭС, нужно обозна-
чать знаком СТР. А принятие ре-
гламента союза потребует снова 
заменить всю упаковку. На про-
блему в письме вице-премьеру 
Виктории Абрамченко уже обра-
тили внимание крупнейшие про-
изводители кормов для домаш-
них животных, которые говорят 
о риске снижения производства 
и роста цен.

Ассоциация производителей 
кормов для домашних животных 
(включает Mars, Nestle и др.) преду-
предила вице-премьера Викторию 
Абрамченко о рисках в связи с изме-
нением правил маркирования про-
дукции. Копия обращения от 27 мая 
есть у „Ъ“. Речь идет о проекте при-
каза Минпромторга, вступающего 
в силу 21 июня. Документ обязыва-
ет использовать знак обращения СТР 
на упаковке, в отношении которой 
установлено подтверждение соот-
ветствию требованиям.

На большинство потребитель-
ских товаров, включая продукты, 
уже действуют регламенты ЕАЭС, 
и этих категорий нововведения 
не коснутся. Но корма для домаш-
них животных пока маркируются 
знаком РСТ, регламент ЕАЭС для них 
только разрабатывается и должен 
быть принят до 2023 года. Это в свою 
очередь потребует замены на упа-
ковку со знаком ЕАС.

В результате, отмечается в пись-
ме, производителям грозит необхо-
димость полной смены упаковки 
два раза за четыре года, что приведет 
к затратам, потерям продаж и списа-
ниям. Приказом предусмотрен пере-
ходный период, разрешающий обо-
рот товаров со знаками РСТ до 2022 
года, но только при получении де-
кларации соответствия не позднее 
21 июня. Таким образом, на новин-
ки и корма с истекающим сроком 
действия деклараций переходный 
период не распространяется, а упа-
ковка для такой продукции уже пе-
чатается со знаком РСТ, так как за-
казывалась заранее. У участников 
рынка на подпадающую под ограни-
чения упаковку может приходиться 
до 50% текущего ассортимента, сле-
дует из письма.

По оценкам ассоциации, списа-
ние напечатанной упаковки грозит 
потерей более 550 млн руб., а выпуск 
новой дважды обойдется в 530 млн 
руб. Альтернативой может стать на-
несение наклеек, но это технически 
сложный процесс, требующий до-
полнительного персонала, и затраты 
на этот процесс оцениваются пример-
но в 1,8 млрд руб. Исполнительный 
директор ассоциации Федор Борисов 
отмечает, что не все смогут использо-
вать ручное нанесение наклеек, и ча-
сти компаний придется сократить 
производство, а дополнительные из-
держки скажутся на ценах.
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Мать городов безопасных
Проблемный IT-проект профинансирует ВЭБ.РФ

Институт развития ВЭБ.РФ  совместно 
с «Ростехом» и «Ростелекомом» подго-
товили схему финансирования  запуска 
в регионах аппаратно-программного 
комплекса (АПК) «Безопасный город», 
общая стоимость которого оценивается 
в 97 млрд руб. «Ростех» и «Ростелеком» 
обеспечат поставки оборудования и со-
здание инфраструктуры, а ВЭБ.РФ вы-
делит каждому субъекту до 3 млрд руб. 
на приобретение этих решений. С фи-
нансовой точки зрения эксперты не ви-
дят в новой схеме рисков для запуска 
проекта. Но качество реализации, по их 
мнению, может пострадать из-за отсут-
ствия конкуренции исполнителей.

Как рассказали источники „Ъ“, 13 мая 
специальная межведомственная комис-
сия обсудила схему финансирования про-
екта АПК «Безопасный город», разработан-
ную ВЭБ.РФ, «Ростехом» и «Ростелекомом» 
в регионах. В рамках сотрудничества пред-
приятия «Ростеха» возьмут на себя выпуск 
аппаратной части проекта (датчики, контр-
оллеры, оборудование для видеофикса-
ции), «Ростелеком» будет обеспечивать про-
граммную часть и связь, а ВЭБ.РФ выделит 
до 3 млрд руб. на внедрение АПК в каждом 
субъекте федерации, пояснил один из со-
беседников „Ъ“. Средства, по его словам, 
могут быть выделены в рамках концесси-
онных соглашений либо контрактов жиз-
ненного цикла. 

В «Ростехе» подтвердили, что проект нахо-
дится в проработке, отказавшись раскрыть 
детали. В ВЭБ.РФ сообщили, что рассматри-
вают возможность финансирования проек-
тов по направлению «Безопасный и умный 
город», они «находятся в начальной стадии 
проработки». У многих регионов нет соб-
ственных средств на реализацию крупных 
цифровых инфраструктурных проектов, 
а участие институтов развития может при-
дать дополнительный импульс цифровиза-
ции, добавили в «Ростелекоме».

О планах правительства существенно до-
работать курируемый МЧС и вице-премь-
ером Юрием Борисовым проект «Безопас-
ный город» стало известно летом 2020 года 
(см. „Ъ“ от 17 июля 2020 года). АПК «Безопас-
ный город» разрабатывается с 2014 года. 
Комплекс агрегирует информацию о проис-
шествиях из разных систем, включая виде-
офиксацию, к 2020 году о его запуске отчита-
лись 12 регионов. За это время на создание 
системы из бюджетов субъектов было вы-
делено свыше 16 млрд руб., а совокупные 
расходы на создание систем безопасности 
разного уровня превысили 150 млрд руб., 
докладывало МЧС вице-премьеру в июле.

При этом в министерстве признали, что 
есть ряд проблем, связанных с разрознен-

ностью собираемых данных. МЧС пред-
ложило модернизировать АПК путем со-
здания на его базе новой государственной 
информационной системы (ГИС). Стои-
мость доработки министерство оценило 
в 97 млрд руб. (58,5 млрд руб. из федераль-
ного и 38,6 млрд руб. из региональных и му-
ниципальных бюджетов). К началу работ по 
созданию единого контура системы МЧС 
подтолкнул взрыв жилого дома в Магнито-
горске 31 декабря 2018 года, когда погибли 
39 человек.

На реализацию масштабного проекта 
претендовали структуры ФСО, «Росатома», 
«Ростеха» и «Ростелекома». Разработкой еди-
ных технических стандартов и протоко-
лов занялся Национальный центр инфор-
матизации «Ростеха» (см. „Ъ“ от 23 октября 
2020 года). Но уже в феврале стало известно, 

что получить контроль над проектом хочет 
Минцифры (см. „Ъ“ от 3  февраля), а в МЧС на-
чались разногласия в отношении АПК. Сей-
час, по словам источников „Ъ“, знакомых 
с ситуацией, над проектом совместно рабо-
тают МЧС, Минпромторг и Юрий Борисов.

Опрошенные „Ъ“ эксперты считают, что 
основной проблемой, которая тормозит за-
пуск «Безопасного города», остается отсутст-
вие у регионов бюджета на цифровизацию. 
«Автоматизация управления городской ин-
фраструктурой и ее безопасность — это 
важные задачи. Но для многих субъектов 
федерации она не является приоритет-
ной»,— отмечает директор по развитию 
web-технологий Artezio Сергей Матусевич.

С финансовой точки зрения рисков для 
проекта в новой схеме финансирования нет, 
считает президент Ассоциации «Руссофт» Ва-
лентин Макаров: «Госкорпорация фактиче-
ски передает средства другим госкорпора-
циям, все по плану и без сюрпризов. Оплата 
проектов со стороны субъектов в данном 
случае гарантирована». С точки зрения со-
отношения цены и качества такие проекты 

вряд ли будут эффективны, считает эксперт, 
поскольку в них отсутствует конкуренция. 
«Но и цели такой нет»,— признает он.

Неплохо, что ВЭБ обещает финансово под-
держать АПК, но в этом случае, как и в боль-
шинстве других цифровых проектов, деньги 
уйдут узкому кругу федеральных монопо-
листов, подчеркивает Николай Комлев из 
Ассоциации предприятий компьютерных 
и информационных технологий. Частные 
IT-компании, и уж тем более региональные, 
полагает он, не будут допущены в проект, то 
есть не будет «того самого импульса к разви-
тию отечественного IT-бизнеса, который де-
кларирует государство».

В то же время, добавляет Валентин Мака-
ров, для частного бизнеса вероятность полу-
чения оплаты по сервисным контрактам от 
субъектов федерации традиционно не пре-
вышает 50%: власти на местах всегда мо-
гут найти повод, чтобы не платить малым 
и средним компаниям, поэтому для надеж-
ности они стараются заключать договора 
с субъектами через госкорпорации.

Никита Королев

«Идеальных партий 
не бывает»
Дмитрий Медведев о том, как «Единая Россия» 
справляется с ролью правящей партии

„Ъ“ продолжает цикл интервью с ли-
дерами парламентских партий. Пред-
седатель «Единой России» Дмитрий 
 Медведев рассказывает о взаимодей-
ствии партии с правительством и изби-
рателями, о значении праймериз и со-
отношении рейтингов ЕР с ее местом 
в российской политической системе.

— Впереди пятые думские выборы, на ко-
торые идет «Единая Россия», но до сих пор 
не все могут до конца определить, что со-
бой представляет эта партия. Все только 
знают, что это партия власти. Вы взаимо-
действовали с ней и будучи президентом, 
и премьер-министром, взаимодействуе-
те и сейчас как заместитель председателя 
Совета безопасности. Со всех этих пози-
ций вы наблюдали политическую систе-
му и место партии в ней. Какое место ЕР 
занимает в этой системе?
— Занимает она место, которое ей соответст-
вует в результате выборов. Иными словами, ЕР 
является правящей партией. И этим все ска-
зано. Я очень не люблю термин «партия влас-
ти»: во-первых, он неграмотный, а во-вторых, 
он бессмысленный. Она только власть пред-
ставляет? Но за нее голосуют миллионы лю-
дей. Термин «партия власти», на мой взгляд, 
появился в результате недоразумения. Есть 
термин «правящая партия». Это партия, кото-
рая получила большинство в результате пар-
ламентских выборов. В парламентской ре-
спублике она формирует правительство, 
а в президентской республике имеет боль-

шинство в парламенте, в нашем случае — в Го-
сударственной думе. Вот, собственно, это и есть 
место нашей партии. До тех пор пока ЕР будет 
иметь большинство, она будет правящей пар-
тией. Если она это большинство потеряет, воз-
никнет другая ситуация, связанная с необходи-
мостью с кем-то блокироваться для того, чтобы 
принимать те или иные решения. Но я исхожу 
из того, что этого не должно случиться. Мы бу-
дем стараться удержать те достижения, кото-
рые были за последние годы получены. Ины-
ми словами, завоевать доверие избирателей.
— «Правящая партия» — самостоятель-
ный субъект. Она поддерживает прави-
тельство, и мы в публичном поле не ви-
дим между ними разногласий. А может 
ли возникнуть ситуация, когда партия 
не поддержит какое-то крупное решение 
правительства? И как вообще происходит 
согласование позиций? Как вы лично вза-
имодействуете с Михаилом Мишустиным 
и Владимиром Путиным?
— То, что этого не видно, это хорошо. Пото-
му что, когда это очень сильно выплески-
вается наружу, это, скажем по-честному, за-
трудняет нормальный диалог и принятие 
решений. Такое раньше происходило чаще, 
сейчас это довольно редкая история, но си-
туации, когда мои коллеги по партии и чле-
ны правительства занимают различные по-
зиции, бывают. Это совершенно нормально, 
это живая работа. Но желательно все это сни-
мать на уровне обсуждений.
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Омбудсмены —  
они как дети
Что нового из жизни отцов  
узнал Владимир Путин на встрече 
с уполномоченным по правам ребенка  
Анной Кузнецовой

31 мая президент России Владимир 
 Путин встретился в Сочи с уполномо-
ченным по правам ребенка в России 
 Анной Кузнецовой, которая рассказала 
о прорывных достижениях Совета отцов 
и о проблемах с системой профилакти-
ки и опеки. Специальный  корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников — о том, что 
в школе наконец ввели семьеведение.

Анна Кузнецова принесла на встречу 
с Владимиром Путиным годовой доклад 
о защите прав детей, а вернее об итогах этой 
защиты. Разыгрывали, если сравнивать 
с шахматами, защиту, судя по всему, Уйтел-
ки—Чепукайтиса — то есть, судя по разме-
рам папки, одну из самых долгоиграющих.

Начинали белые. Продолжали тоже.
— Хочется,— от души призналась Анна 

Кузнецова президенту,— конечно, по-
здравить всех с Днем защиты детей, тем 
более что мы встречаем его в этом году 
в особых условиях: приняты поправки 
к Конституции (родившиеся дети, очевид-
но, с восторгом относятся к идее, что, до-
стигнув совершеннолетия, смогут застать 
Владимира Путина на его нынешнем по-
сту.— А. К.), и еще впервые за десять лет 
зафиксирована максимальная доля несо-
вершеннолетних в структуре населения 
(страна молодеет и стареет, такое впечат-
ление, параллельно.— А. К.). А также у нас 

выросло число многодетных семей, выро-
сло число детей в них, и сейчас почти одна 
пятая детей в России воспитывается в мно-
годетных семьях.

Значит ли это, что в стране становится 
меньше отцов и матерей (в абсолютном, как 
говорится, выражении)?

— На 4% снизилось число сирот,— про-
должила Анна Кузнецова,— это тоже поло-
жительная динамика. И впервые за многие 
годы на 9,1% снизилось число преступлений 
в отношении несовершеннолетних.

Видимо, на самоизоляции люди начали 
то ли мириться, то ли смиряться друг с другом.

— И конечно,— рассказывала Анна 
Кузнецова,— работали по разным дру-
гим направлениям: проводили акции, мо-
ниторинги по тем проблемам, которые 
мы узнавали из обращений граждан, напри-
мер, о вопросах буллинга или конфликта 
в школах. Мы проверяли службу медиации, 
как они работают, насколько эффективно 
или формально к ним относятся в образова-
тельной организации.

Медиатор — это видимо, человек, подси-
девший школьного психолога. Или школь-
ный психолог, называющийся теперь, в эпо-
ху глобального возвращения к великому 
русскому языку, медиатором.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 66,63

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в мае 2021 года, сообщил вчера Минфин. В сравнении 
с апрелем ($62,5) среднемесячная цена барреля российского сорта нефти выросла более чем на $4. Год 
назад по итогам мая 2020 года она была более чем вдвое ниже и составляла $31,04 за баррель. В среднем 
за пять месяцев 2021 года этот показатель равен $61,62 против $39,2 годом ранее. Месячный минимум с на-
чала нового цикла падения цен на нефть был зафиксирован в апреле 2020 года: тогда Urals стоила в среднем 
лишь $18,22 за баррель. После возобновления сделки ОПЕК+ уже в июне 2020 года средняя цена барреля 
российской нефти восстановилась до $41,93. В итоге в среднем Urals в 2020 году стоила $41,73 за баррель.

КОНЪЮНКТУРА

Рост промышленности 
зажало между ценами 
и спросом

Опережающие индикаторы свиде-
тельствуют о том, что после оста-
новки в апреле (см. график) в мае 
промышленный выпуск, вероятнее 
всего, не покажет ускорения роста. 
По данным конъюнктурного иссле-
дования Института Гайдара (ИЭП), 
в мае промышленность сохрани-
ла рост выпуска на уровне апре-
ля (Росстат, напомним, с учетом се-
зонности оценил прирост промпро-
изводства в апреле к марту 2021 
года на уровне нуля). Прогнозы 
же выпуска с начала 2021 года де-
монстрируют стабильный оптимизм. 
«Предприятия почти полгода гото-
вы раскрутить маховик устойчиво-
го промышленного роста. Это же-
лание поддерживается и положи-
тельными прогнозами спроса, и не-
достатком запасов готовой продук-
ции. Заметим, что прогнозы изме-
нения выпуска на уровне предпри-

ятий стали положительными уже 
в мае 2020 года — промышленность 
как никогда ранее была готова про-
демонстрировать тот самый „отскок 
от дна“ кризиса»,— считает автор 
исследования Сергей Цухло.

При этом в мае оценки запасов 
готовой продукции вновь снизились, 
свидетельствуя о росте их дефи-
цита — что скорее свидетельствует 
о неуверенности, несмотря на вы-
сокий уровень оптимизма в ожида-
ниях,— уверенный рост обычно со-
провождается умеренным управля-
емым профицитом запасов. Кроме 
того, спрос на продукцию компаний 
растет все медленнее, хотя и неу-
довлетворенность продажами (28%) 
на минимуме с 2007 года. 

Замедление продаж, впрочем, 
пока промышленности компенсиру-
ют текущий и надежды на ожидае-
мый рост цен — как скоро в секто-
ре завершится поиск равновесия, 
пока неясно. Ценовой фактор, как 
признают и Росстат, и аналитики, 
стал одним из основных, работаю-
щих в пользу наращивания выпуска 
(см. „Ъ“ от 25 мая). В мае инфляци-
онные ожидания промышленности, 
по данным ИЭП, выросли еще на 8 
пунктов, побили последний рекорд 
XXI века (июль 2008 года) и вышли 
на последефолтное плато октября 
1998 — октября 2000 года. Тогда 
ценовые прогнозы промышленности 
устойчиво пребывали в интервале 
плюс 38–47 пунктов со средним зна-
чением 44 пункта. Именно такой ре-
зультат получен и в мае 2021 года. 
«Похоже, на очереди очередной ре-
корд — последефолтный пик, заре-
гистрированный в сентябре 1998 
года, когда баланс ценовых прогно-
зов достиг плюс 53 пунктов. Будем 
надеяться, что до рекордов 1993 
и 1995 годов дело не дойдет»,— за-
ключает господин Цухло.

Алексей Шаповалов

ОБЪЕМ ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА
СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА, 2017 =100.   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.

106,0

104,25

102,50

100,75

99,0

97,25

95,50

93,75

92,0
II

2018 2019 2020 2021

IV
VI

VIII XII
X II

IV
VI

VIII XII
X II

IV
VI

VIII XII
X II

IV

Росстат

ЦМАКП

НИУ-ВШЭ (Баранов, Бессонов)

105,7

104,3
103,8

Цена нефти Urals
($/барр.) 
 

66,63

52

56

60

64

68

72

III VIVII

Минстрой предлагает обобщить 
все сведения, отражающие жиз-
ненный цикл объектов капиталь-
ного строительства, в едином ре-
естре. Согласно законопроек-
ту ведомства, такой реестр мо-
жет быть запущен с 2024 года. 
В него будут включены данные 
об уникальных номерах объек-
тов, о разрешениях на строитель-
ство, на него будут завязаны и ад-
министративные процедуры. Как 
полагают эксперты, это позволит 
повысить прозрачность отрас-
ли, поможет бороться с незавер-
шенным и самовольным строи-
тельством, а также сократит сро-
ки прохождения административ-
ных процедур. 

Минстрой подготовил базовый 
законопроект для цифровизации 
строительной отрасли — ведомство 
предложило предусмотреть в Градо-
строительном кодексе положения 
о едином реестре объектов капи-

тального строительства. Сейчас ин-
формсистемы, которая объединя-
ла бы всю информацию об объектах 
на всех этапах от проектирования 
до ввода в эксплуатацию, нет. 

В реестр предложено включать 
данные, отражающие весь жизнен-
ный цикл объекта,— в частности, 
об идентификационных номерах 
объектов, о заключениях эксперти-
зы проектной документации, о раз-
решениях на строительство и ввод 
объекта, а также о заключениях о со-
ответствии построенного объек-
та различным требованиям (напри-
мер, техрегламентам).

Вести реестр будет Минстрой, 
правила его формирования утвер-
дит правительство — предполага-
ется, что поправки вступят в силу 
с 2024 года. Минстрой в качестве ар-
гумента в пользу создания реестра 
приводит также отсутствие едино-
образного регулирования правил 
осуществления административ-

ных процедур в сфере строитель-
ства (федеральное зачастую допол-
няется региональным и местным). 
Нет и единого порядка перевода 
взаимодействия участников отно-
шений в сфере градостроительной 
деятельности в цифровой вид. Со-
гласно же проекту, на реестр бу-
дет завязана часть административ-
ных процедур — например, не бу-
дет допускаться выдача разреше-
ний на строительство до включе-
ния сведений о них в реестр, а вы-
дача заключений экспертизы про-
ектной документации не будет до-
пускаться, если объекту не присво-
ен уникальный номер. 

По мнению руководителя Все-
российского центра национальной 
строительной политики Алексан-
дра Моора, создание такого «бан-
ка данных документооборота» дела-
ет отрасль гораздо прозрачнее, по-
скольку по каждому объекту будет 
свой «информационный след», что 

позволит не допускать самовольно-
го строительства. Кроме того, в рам-
ках цифровизации создаются допол-
нительные условия для развития от-
расли — прозрачность, говорит экс-
перт, «всегда снижает администра-
тивные барьеры, поскольку сокра-
щаются коррупционные риски». 

В Национальном объединении 
строителей „Ъ“ пояснили, что нали-
чие такого реестра позволит закре-
пить единый порядок выдачи раз-
личных разрешений, что повысит 
прозрачность процедур, а также по-
зволит оценивать риски при реали-
зации проектов и принимать меры, 
если подрядчик не может завершить 
строительство. В итоге «исчезнет та-
кое понятие, как брошенный объ-
ект», сказали в объединении.

Отметим, что снижение админи-
стративных барьеров власти рас-
сматривают как импульс для уско-
рения темпов строительства — на-
ряду с цифровизацией отрасли со-

кращается количество обязатель-
ных требований в ней. Так, вчера 
правительство обновило перечень 
обязательных требований в стро-
ительстве — с 1 сентября в разряд 
рекомендаций переводится почти 
4 тыс. из 7 тыс. таких из них (напри-
мер, ограничивающие применение 
новых материалов и конструктор-
ских решений). Годом ранее власти 
отменили 3 тыс. подобных требова-
ний. Как отмечает президент ГК «Ос-
нова», председатель комиссии 
по вопросам индустрии строймате-
риалов и технологий Общественно-
го совета при Минстрое Александр 
Ручьев, отрасль «действительно за-
бюрократизирована — много уста-
ревших и давно потерявших свою 
актуальность требований», поэто-
му плановая работа по их отмене — 
это, «безусловно, плюс для рынка, 
для повышения его прозрачности 
и эффективности». 

Евгения Крючкова

Стройку внесут в реестр
Минстрой хочет обобщить все данные об объектах

На каждые 12 страховых случа-
ев в рамках ОСАГО в стране при-
ходится одно обращение потре-
бителя в службу финуполномо-
ченного. По итогам «ковидно-
го» 2020 года финомбудсмен по-
мог автомобилистам получить 
от страховщиков более 4     млрд 
руб. При этом в спорах служ-
ба чаще становится на сторо-
ну страховщиков — ее решения 
в пользу клиентов компаний со-
ставили чуть больше трети всех 
завершенных споров у финомбу-
дсмена. Институт финуполномо-
ченного сэкономил рынку в 2020 
году 9,2     млрд руб.— столько 
бы компании заплатили потре-
бителям в судах без него.

Как сообщил вчера главный фи-
нансовый уполномоченный Юрий 
Воронин, по итогам 2020 года в его 
службу поступило 187,4 тыс. обра-

щений, в том числе по страхова-
нию — 186,1 тыс., по микрофинан-
сированию — 832. На топ-10 стра-
ховых компаний по количеству об-
ращений пришлось три четверти 
(74,2%, 138 тыс.) обращений. По дан-
ным Банка России, в 2020 году было 
заявлено 5, 8 млн страховых случа-
ев по договорам страхования ОСА-
ГО с физлицами. Соответственно, 
на каждые 12 страховых случаев 
пришлось одно обращение потре-
бителя в службу.

Своими решениями финомбу-
дсмен помог потребителям полу-
чить дополнительно 4,2     млрд руб.— 
это общий объем удовлетворенных 
требований клиентов компаний, 
почти весь он приходится на ОСА-
ГО. При этом чаще в общем числе 
принятых решений (их 114,9 тыс.) 
финомбудсмен становился на сто-
рону страховщиков.

Как пояснил господин Воро-
нин, 37,2% решений было приня-
то об удовлетворении требований, 
48,8% — об отказе в удовлетворе-
нии, в 14% случаев спор прекращал-
ся потому, что стороны договори-
лись в процессе. По его словам, слу-
чаи отказа в удовлетворении тре-
бований связаны с некорректной 
подачей претензии, несоблюдени-
ем претензионного порядка (до по-
хода к финомбудсмену надо обяза-
тельно получить ответ страховщика 
о предмете спора) и с тем, что в ос-
новной массе страховщики в оче-
видных случаях предпочитают рас-
платиться с клиентом еще на пре-
тензионной стадии — то есть до фи-
номбудсмена чаще доходят необо-
снованные жалобы.

Служба финуполномоченного 
начала работу с июня 2019 года — 
и сразу со страховщиков ОСАГО. 

Они и оплачивают новому инсти-
туту содержание. По данным руко-
водителя службы обеспечения де-
ятельности финуполномоченного 
Ольги Крайновой, баланс инсти-
тута профицитный — доходы фон-
да в 2020 году составили 1,8     млрд 
руб. Они включают в себя 1,7     млрд 
руб. взносов финансовых организа-
ций, 116 млн руб. доходов от разме-
щения и инвестирования средств 
на финансовом рынке и 54,9 млн 
руб. платы за рассмотрение обра-
щений третьих лиц, которым усту-
плено право требования потреби-
теля к финансовой организации. 
Напомним, последние — так на-
зываемые «автоюристы» — до по-
явления финомбудсмена доволь-
но успешно выигрывали у страхов-
щиков в судах. Дело в том, что фи-
номбудсмен не присуждает штра-
фы и неустойки по закону о защи-

те потребителей, которые ранее 
присуждал суд. Отчасти поэтому 
на рынке и избегают критиковать 
деятельность службы.

«Выгоду от работы финомбу-
дсмена получают сразу три сторо-
ны: и недовольный страховщиком 
гражданин, получающий квалифи-
цированное решение быстро и без 
затрат на юриста, и суды, количе-
ство страховых дел по ОСАГО в ко-
торых сократилось более чем в пол-
тора раза, и страховщики, количе-
ство взысканных судебных штра-
фов и неустоек с которых сокра-
тилось в 2020 году на 62%, с 14,9 
до 5,7     млрд руб.»,— рассказал „Ъ“ 
президент Всероссийского союза 
страховщиков Игорь Юргенс. Полу-
чается, что финомбудсмен сэконо-
мил страховщикам в год пандемии 
минимум 9,2     млрд руб.

Татьяна Гришина

Миллиарды не довели до суда
Финансовый омбудсмен оказался выгоден рынку в финансовых спорах

Президент США Джо Байден представил 
проект бюджета на 2022 финансовый год, 
он предусматривает сохранение высоко-
го уровня дефицита — 7,3% ВВП — из-за 
новых существенных расходов. Дополни-
тельные средства нужны для реализации 
двух ключевых инициатив новой админи-
страции США — обновление инфраструк-
туры и увеличение соцрасходов. Это по-
требует повышения налогов с корпора-
ций и обеспеченных домохозяйств. Од-
нако эти планы могут подвергнуться су-
щественной корректировке в процессе 
их утверждения в Конгрессе, республи-
канцы уже назвали бюджет «невообрази-
мо дорогим» и выступили против повыше-
ния налогов.

Белый дом представил бюджетный план 
на 2022 финансовый год (начнется в октябре). 
Им предусмотрены расходы в размере $6 трлн 
при доходной части в размере $4,17 трлн. Де-
фицит бюджета составит $1,84 трлн, что су-
щественно меньше, чем было в этом году 
($3,67 трлн при расходах в размере $7,25 трлн). 
В отношении к ВВП США дефицит должен со-
кратиться с рекордных 16,7% до 7,3% (и до 4,7% 
в 2023 году). Напомним, в марте был утвер-
жден второй за время пандемии крупный па-
кет помощи американской экономике в раз-
мере $1,9 трлн, это позволило сохранить анти-
кризисные выплаты, но резко повысило уро-
вень дефицита.

Новый бюджет включает две ключевые 
инициативы по стимулированию роста эко-
номики — план создания новых рабочих мест 
(нацелен на обновление инфраструктуры) 

и план поддержки семей (увеличение соци-
альных расходов). Первый изначально был за-
явлен в объеме $2,3 трлн за восемь лет, но Бе-
лый дом уже сократил его до $1,7 трлн. Сенато-

ры-республиканцы на прошлой неделе пред-
ставили собственный план по улучшению ин-
фраструктуры на $928     млрд и заявили, что 
не поддержат повышение корпоративного на-
лога с 21% до 28%, за счет которого администра-
ция планировала финансирование мер. Расхо-
дятся стороны и в определении того, что мож-
но относить к инфраструктуре: республикан-
цы настаивают, что это только мосты, доро-
ги, телекоммуникационные сети, демократы 

же включили в свой план в том числе улучше-
ние условий в домах престарелых и создание 
инфраструктуры для электромобилей.

Объем представленного плана по увели-
чению соцрасходов — $1,8 трлн на десять лет, 
$1 трлн из этой суммы — увеличение социаль-
ных выплат (на дошкольное образование, под-
держку детей в семьях с низким уровнем дохо-
да, бесплатное двухлетнее образование в кол-
леджах, на программу оплачиваемого отпуска 
по уходу за ребенком), а $800 млн — налоговые 
льготы (в основном они закрепляют введен-
ные во время пандемии субсидии для системы 
здравоохранения). Компенсировать увеличе-
ние расходов предлагается дополнительным 
повышением налогов, в частности ставку подо-
ходного налога предполагается поднять с 37% 
до 39,6% для семей с доходом свыше $400 тыс. 
и резко — с 20% до 39,6% — повысить ставку 
на прирост капитала для тех, чей доход превы-
шает $1 млн. В отношении этого плана респу-
бликанцы также заявили, что он может при-
вести к «губительным экономическим послед-
ствиям» и является «невообразимо дорогим». 

Расхождения касаются и покрытия воен-
ных расходов США, которые уже составля-
ют около $740     млрд,— часть демократов на-
стаивают на необходимости их сокращения, 
республиканцы же выразили недовольство 
снижением расходов по отдельным статьям. 
Еще одна спорная статья бюджета — увеличе-
ние расходов на борьбу с потеплением кли-
мата. В частности, предусмотрено выделение 
$265     млрд в виде налоговых льгот для компа-
ний в сфере возобновляемой энергетики.

Татьяна Едовина

У Джо Байдена созрел бюджетный план
Белый дом знает, как потратить $6 трлн

Масштабность плана президен-
та США Джо Байдена по наращи-
ванию социальных и инфраструк-
турных госрасходов сопоставима 
с объемом споров, которые он уже 
вызывает  ФОТО REUTERS
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выборы ‑2021 
«Идеальных партий не бывает»
— Правящая партия действительно ответст-
венна за то, что происходит в стране, пото-
му что она правящая. И эта ответственность 
как раз и проявляется в необходимости со-
гласовывать позицию с правительством, 
с президентом до момента окончательного 
принятия решений. Этого придерживаем-
ся я и мои коллеги, где бы они ни работали, 
в том числе и в Государственной думе. Ну 
а рабочие дискуссии — они постоянно воз-
никают, они просто не видны в такой сте-
пени. Это на самом деле и неплохо. В поли-
тике есть свои закономерности и свои, так 
сказать, интриги. Иногда чем меньше во-
круг публичного интереса, тем проще бы-
вает найти компромисс.
— «Единая Россия» давно в большинст-
ве. Ее даже иногда сравнивают с КПСС. 
Вы были членом КПСС. Каково было 
ваше отношение к ней? Не кажется ли 
вам, что «Единая Россия» может повто-
рить ее путь?
— КПСС на самом деле, конечно, не была 
партией. Это была основа советского обще-
ства. Исходя из текста статьи 6 Конститу-
ции СССР 1977 года, в которой прямо было 
написано: основа политической системы. 
Это была государственная сила. У КПСС 
действительно была особая миссия, осо-
бая роль, которая в конечном счете, ска-
жем по-честному, для нее и вышла боком. 
Она была основой политической системы, 
частью государства, но в какой-то момент 
в силу тех процессов, которые в Советском 
Союзе пошли, попала в конкурентное поле 
и проиграла, просто потому что к этой кон-
куренции она была не готова.

А ЕР всегда получает подтверждение сво-
его статуса, даже в весьма непростых усло-
виях и в условиях реальной конкуренции. 
Если она окажется к ней не готова, она утра-
тит статус правящей партии. Вот, собствен-
но, и вся история. Вот это первое, что я хотел 
сказать. А второе — по поводу сроков. Знае-
те, это большая ответственность, когда пар-
тия долго находится у власти. Во-первых, ее 
спрашивают о выполнении обещаний, обя-
зательств. Во-вторых, есть и определенные 
элементы усталости у людей, когда они го-
лосуют за одну и ту же политическую силу. 
С другой стороны, ничего сверхудивитель-
ного в этом нет. Давайте вспомним после-
военную историю, когда государства и эко-
номики Европы возрождались. У нас сейчас 

происходит то же самое, по сути создается 
новое государство на месте старого. Хотя 
этот процесс идет уже не первый десяток 
лет, но тем не менее это все равно только на-
чало. В таких ситуациях и в других странах 
ведущие политические силы были достаточ-
но долго у власти: либеральные демократы 
в Японии, ХДС/ХСС в Германии. И ни у кого 
это не вызывает сомнений: вот они победи-
ли, вот они образовали правительство.
— Но во всех названных политических 
системах обычно эту долго находящу-
юся у власти партию подпирает другая 
партия, которая является в системе про-
тивовесом. И у нас тоже много говори-
ли о том, что условно центристскую силу 
в идеале должна уравновесить вторая со-
поставимая партия.
— Много говорили — это вы на кого на-
мекаете?
— В том числе и на вас. Вы еще в 2012 
году говорили, что ЕР — консерватив-
ная центристская сила, а в идеале цен-
тристам-консерваторам должны проти-
востоять социал-демократы. Почему, как 
вам кажется, эта вторая политическая 
сила так и не возникла?
— Во-первых, я говорил об идеальной моде-
ли. Действительно, как правило, в этой мо-
дели ярко выражены фланги. У нас есть дру-
гие партии оппозиционные, среди них есть 
левые партии. Часть из них — новые партии, 
а часть — идеологические правопреемни-
ки прежних партий. Поэтому левый фланг 
у нас сформирован. Но все остальное зави-
сит уже от воли избирателей. Является ли 
идеология, которая предлагается такими по-
литическими силами, привлекательной для 
большей части населения? Видимо, до сих 
пор наши партнеры и конкуренты не смо-
гли предложить что-то такое, что было бы аб-
солютно убедительным и что позволило бы 
им получить большинство.

Во-вторых, я действительно говорил 
о том, что определенный баланс всегда не-
плох. Но, с другой-то стороны, надо ли «Еди-
ной России» самостоятельно надувать дру-
гие политические силы? Вскармливать их? 
Это уж точно не в наших интересах как по-
литической силы. Пусть конкуренты сами 
растут, это уж точно не задача правящей пар-
тии. Если они смогут доказать в ходе чест-
ной избирательной кампании и открытой 
политической борьбы преимущества их 
программы, они получат соответствующие 
результаты. Для этого и есть выборы, и мы, 
естественно, будем с ними соперничать.
— Кампании «Единой России» всегда 
очень технологичны. Когда говорят, что 
у партии есть цель получить две трети 
мест в парламенте, в принципе понятно, 
что технически это возможно. Но не ви-
дите ли вы опасного диссонанса в том, 
что партия, рейтинг которой в течение 
долгих месяцев составляет около 30%, 
удерживает большинство в парламенте?
— Вы на что намекаете? На то, что поддер-
жка возникнет в результате каких-то фаль-

сификаций? Этого не будет, я вам абсолютно 
твердо заявляю. А если говорить о текущем 
рейтинге партии он, конечно, волатилен, он 
плавает, как и у любой политической силы. 
Он зависит и от ряда решений, иногда попу-
лярных, иногда не очень, которые поддер-
живает партия, и от общей социально-эко-
номической обстановки в стране. Сейчас 
она, скажем так, не самая простая, учитывая 
пандемию и экономический кризис. Это, 
конечно, отражается на рейтингах правя-
щей партии и на рейтингах власти в целом, 
и это совершенно нормально. Если говорить 
о базовой поддержке, то цифра от 30% до 40% 
вполне солидная. Это цифры, что называет-
ся, в спокойном состоянии, вне избиратель-

ной кампании. А во время избирательной 
кампании люди определяются, структуриру-
ется их политический интерес. И в этот пери-
од как раз рейтинг наращивается, как прави-
ло, у той политической силы, которая и так 
имеет отрыв. Если, конечно, она не провали-
ла избирательную кампанию. Я считаю, что 
у ЕР есть все шансы нарастить поддержку 
в период избирательной кампании. Что ка-
сается конкретных цифр или долей, то это 
я вообще комментировать не буду. ЕР полу-
чит столько, сколько ей отдадут голосов из-
биратели нашей страны, не более того.
— Вам не кажется, что как молодые люди 
могут выбирать ЕР для строительства 
политической карьеры, так и избирате-
ли на участке голосовать за нее не столь-
ко по убеждениям и в силу совпадения 
принципов, сколько просто ситуативно, 
потому что все так устроено?
— Вы меня толкаете на путь политологиче-
ских и философских рассуждений на очень 
сложные темы. А когда избиратель в Соеди-
ненных Штатах Америки выбирает между 
республиканцами и демократами, вы счита-
ете, что он голосует сердцем, что он с младых 
ногтей, с пеленок хотел быть или республи-
канцем, или демократом? Партия — живой 
организм. Поэтому любой человек может 
найти для себя ту партию, которая в наиболь-
шей степени отвечает его представлениям. 
А идеальных партий не бывает. Если хочешь 
иметь идеальную партию, создавай ее сам.

— Во время протестов 2011–2012 годов 
вы подчеркивали, что их участники так-
же граждане, к мнению которых необ-
ходимо прислушиваться. Но сейчас го-
раздо сложнее, чем тогда, представить 
себе, что власть, в том числе многие 
ваши коллеги по партии, продолжает 
именно так воспринимать протестую-
щих. Как вы сейчас относитесь именно 
к участникам протестов, поменялась ли 
ваша позиция?
— Я не поменял своей точки зрения. Люди, 
которые выражают свою позицию, в том 
числе и в протестах,— это граждане нашей 
страны, и к их мнению нужно относиться 
уважительно. Вопрос только в одном: в ка-
кой форме осуществляется этот протест? 
Если этот протест осуществляется в закон-
ной форме, если он соответствует общим 
правилам организации митингов, демон-
страций, публичных шествий, то этот про-
тест имеет право на жизнь и к нему нуж-
но относиться внимательно, в том числе 
и власти. Другое дело, если же этот про-
тест осуществляется на других принци-
пах: нам плевать на позицию закона, мы 
решили выйти и выйдем. Так можно зай-
ти очень далеко. Поэтому если протестные 

акции осуществляются в нарушение зако-
нов, включая и правила проведения таких 
мероприятий в пандемический период, то, 
естественно, на это будет следовать ответ-
ная реакция властей. Это совершенно нор-
мально, и здесь никаких иллюзий ни у кого 
не должно быть. Ни у нас, ни у тех, кто, до-
пустим, хотел бы таким образом свою по-
зицию проявить, ни тем более у покрови-
телей таких людей в других странах. У них 
протестные акции должны сообразовы-
ваться с конституцией, с законами, а если 
они нарушаются, то применяются поли-
цейские силы. А у нас, значит, можно тво-
рить все, что угодно? Нет, такого не бу-
дет, и такой же позиции я придерживался 
и в 2012 году. Это абсолютно точно. Что же 
касается отношения моих товарищей, кол-
лег, то мы же все живые люди, да и ситуация 
изменилась. Мы видим отношение к на-
шей стране, которое активно проявляется 
в последние годы нашими соседями и в Ев-
ропе, и тем более в Соединенных Штатах 
Америки. Нам нужны устойчивые, добрые, 
добрососедские, взаимовыгодные отноше-
ния с Европейским союзом и с Соединен-
ными Штатами Америки, со всеми другими 
странами. Но вопрос именно в том, какой 
позиции придерживаются наши партнеры. 
За последние годы эти отношения драмати-
чески ухудшились. И это была не наша ини-
циатива. Я считаю, что это плохо, что в эко-
номическом плане все многое потеряли. 
Это плохо для общей ситуации в мире. Нам 
нужно выходить на какие-то другие, нор-
мальные, устойчивые принципы сотруд-
ничества. Надеюсь, это будет происходить 
в том числе в результате российской внеш-
неполитической активности. Скоро будет 
встреча президента нашей страны с пре-
зидентом Соединенных Штатов Америки. 
Как минимум это уже возможность обсу-
ждать наиболее сложные и наиболее кон-
фликтные темы.
— Вы уже достаточно много сказали про 
изменившиеся отношения с западными 
партнерами. Когда вы были президен-
том, казалось, что существует некоторая 
вероятность перезагрузки…
— Почему некоторая вероятность? Мы даже 
старались ее сделать.
— Но сейчас ощущение другое. Не ка-
жется ли вам, что в том числе и избира-
тель «Единой России» довольно сильно 
устал от конфронтации с Западом, при-
том что в этой конфронтации есть, в об-

щем-то, заслуга не только Запада? Не ка-
жется ли вам, что такая напряженность 
усиливает фрустрацию, в том числе и на 
фоне пандемии? Что тот избиратель, 
к которому привыкла обращаться «Еди-
ная Россия», находится в непривычной 
для себя ситуации, из которой он пере-
стает видеть выход?
— Каждые выборы уникальны, и каждая 
политическая ситуация уникальна, каж-
дый политический период уникален, 
и даже каждый политический день. Не 
только отдельные люди устали от конфрон-
тации. Я вам больше скажу: мы все устали 
от конфронтации. А кому это нравится? Ни-
кому это не нравится. И мне это не нравит-
ся. Уверен, и президенту это не нравится, 
и другим моим коллегам. Объективно эту 
спираль конфронтации раскрутили не мы. 
Ну вот уж точно. Я был живым свидетелем 
и участником всех этих процессов. Запад, 
отвечая даже на целый ряд решений, кото-
рые были у нас, отвечая на процедуру голо-
сования по возврату Крыма в состав Россий-
ской Федерации, мог повести себя гораздо 
более тонко, умно: не разрушить отноше-
ния с нами и в то же время заявить о ка-
ких-то своих обеспокоенностях. Но они же 

все разрушили, сожгли дотла. Я не хочу ска-
зать, что всегда во всем виновата одна сто-
рона, что мы белые и пушистые, а они всег-
да грязные и плохие. Но в этой ситуации 
мы точно не были инициаторами такого 
рода конфронтационной спирали. Но к это-
му нужно относиться без фатализма. Все 
можно вернуть. Ведь и в 1960-е, и в 1970-е 
годы, и в начале 1980-х казалось, что мы не 
способны общаться в том числе с нашими 
партнерами из других стран. Тем не менее 
садились за стол переговоров, находили 
какие-то компромиссы, достигали резуль-
татов. К сожалению, наши партнеры на За-
паде слегка «оборзели» от своей мощи, осо-
бенно после того, как распался Варшавский 
договор. Это правда. Ведь раньше никто не 
пытался доводить конфронтацию с нашей 
страной до такого уровня. Да, были очень 
разные периоды, даже Карибский кризис 
был. Но тем не менее никому в голову не 
приходило отсекать все пути общения. 
А что сделали наши партнеры, например, 
в Европейском союзе или в Соединенных 
Штатах Америки? Они начали вводить ин-
дивидуальные санкции. Но вот можно себе 
представить, чтобы индивидуальные санк-
ции, притом что было колоссальное не-
приятие друг друга, были введены в отно-
шении Хрущева или Брежнева, или членов 
Политбюро, или руководителей Верхов-
ного совета? Нет, конечно. Почему? Пото-
му что наши партнеры были настроены го-
раздо более прагматично. И даже высылка 
дипломатов, которая поставлена сейчас на 
поток, раньше в такой степени не практи-
ковалась. Да, бывали подобные случаи, но 
все-таки не в таком объеме.
— Из ряда ваших выступлений, из вашей 
деятельности, в том числе в социальных 
сетях, возникает ощущение, что вы в ка-
кой-то степени визионер, что у вас всег-
да была какая-то картина будущего. Сей-
час она есть? У вас есть какая-то надежда?
— Как у любого человека. Я занимаюсь весь-
ма серьезными вопросами, занимался и сей-
час занимаюсь. И в целом эта картина буду-
щего, конечно, реалистическая. Я вижу все 
те проблемы, о которых только что говорил, 
но все-таки в ней есть и краски оптимизма. 
Иначе жить невозможно. На моей памяти 
мы проходили очень разные, очень сложные 
ситуации, но все-таки возвращались к нор-
мальному сотрудничеству и преодолевали 
те проблемы, которые есть. И кстати сказать, 
сейчас действительно есть очень важный по-
вод, чтобы объединиться. А именно проти-
востояние новой коронавирусной инфек-
ции, где у нас огромное количество поводов 
для сотрудничества.
— Вопрос про будущее — это и есть глав-
ный внутриполитический вопрос. Меж-

ду тем у представителей среднего класса, 
на которых в том числе ориентируется 
и ЕР, формируется ощущение, что бли-
жайшее будущее будет тяжелым, не-
смотря на меры поддержки, все более 
адресные. Вам не кажется, что, не слы-
ша от политиков адекватного отве-
та на возникающие вызовы, средний 
класс — люди, которые хотели бы рабо-
тать и зарабатывать больше, развивать 
страну и себя,— испытывает разочаро-
вание, отворачивается от политсистемы 
и маргинализуется?
— Всегда кажется, что наши проблемы са-
мые сложные, что у нас самая драматиче-
ская ситуация и что времена наступают са-
мые тяжелые. Знаете, как когда-то поэт 
сказал: «Времена не выбирают — в них жи-
вут и умирают». На самом деле каждое вре-
мя по-своему сложное. Я всегда думаю о том, 
как это грустно, что невозможно передать 
все те эмоции, которые ты получил в преды-
дущий период своей жизни, людям более 
молодым. Но вот вы говорите о трудных вре-
менах. Но вопрос — с чем сравнивать. Если 
сравнивать с 1990-ми годами, нынешний 
период просто очень хороший, устойчи-
вый, стабильный, даже несмотря на панде-
мию. Но этим никто не бывает доволен: мол, 
вы еще вспомните, что было при царе Горо-
хе? Но помнить-то все равно надо. Что же ка-
сается поддержки... Я считаю, что, безуслов-
но, мы должны делать все, хотя, наверное, 
это и прозвучит банально, чтобы росло бла-
госостояние людей, чтобы была опора на 

собственные производительные силы, что 
нужно поддерживать свой средний класс. 
Безусловно, нам нужно поддерживать биз-
нес в целом, потому что у нас рыночная эко-
номика. И если бизнес не растет, если ма-
лый бизнес не развивается, если средний 
класс не расширяется, то общество начи-
нает проваливаться. Но я все-таки вернусь 
к тому, в каком состоянии мы сейчас нахо-
димся. Объективно я в своей политической 
жизни пережил несколько кризисов. Часть 
кризисов прогнозировалась, и мы даже по-
нимали их границы. Вот кризис 2008–2009 
годов — мы понимали: цикличность ми-
ровой экономики, рано или поздно отско-
чит, изменятся цены на основные энергоно-
сители, и все стабилизируется. Так в целом 
и произошло. А нынешнего кризиса никто 
не ожидал — это в соответствии с Нассимом 
Талебом действительно «черный лебедь». 
Сколько продлится эта ситуация? Давай-
те по-честному скажем: никто не знает. Это 
плохо влияет на экономику. Но наша зада-
ча, в том числе партии «Единая Россия»,— за-
щитить наиболее социально уязвимые слои 
людей, у которых совсем плохо с деньгами. 
В этом наша социальная миссия, и именно 
поэтому решение о поддержке носит адрес-
ный характер. По-другому никак. Невозмож-
но просто распределить деньги. Так не бы-
вает. Поэтому и дальше ЕР будет защищать 
наиболее уязвимые категории граждан на-
шей страны. Именно в этом, мне кажется, 
наша социальная миссия и заключается.
— Возглавите ли вы списки партии на 
выборах и как будет определяться обще-
федеральный список?
— На этот вопрос ответит съезд. Мы сделаем 
так, чтобы партия получила наибольшее ко-
личество голосов.
— Руководящий состав Госдумы об-
новится?
— Конечно.
— Дмитрий Медведев, который написал 
статью «Россия, вперед!», и нынешний 
Дмитрий Медведев — это один и тот же 
человек, просто обстоятельства измени-
лись?
— Все-таки хотите меня на чем-то поймать. 
(Смеется.) Дмитрий Медведев остался Дмит-
рием Медведевым. Но, как любой человек, 
я тоже меняюсь и, к сожалению, не моло-
дею. У меня появляются новые знания, ис-
чезают какие-то иллюзии, как у любого че-
ловека, появляется дополнительный опыт, 
который необходим для политической рабо-
ты. Вот так.

Беседовали Андрей Винокуров 
и Иван Сухов

полная версия
kommersant.ru/13109
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Д О С Ь Е « Е Д И Н А Я  Р О С С И Я »

Партия «Единая Россия» (ЕР) была образована 1 декабря 2001 года на базе партии «Единство», обществен-
но-политической организации «Отечество» и движения «Вся Россия». 24 декабря 2003 года получила свое 
нынешнее название. 7 декабря 2003 года на выборах в Госдуму IV созыва получила 37,57% голосов и 223 места 
из 450, однако к ней присоединился ряд других депутатов (в том числе от «Яблока» и СПС). В результате ЕР 
получила конституционное большинство, заняв в совокупности 300 мест.  Выборы 2 декабря 2007 года принесли 
партии 64,3% голосов и 315 мест в парламенте — тогда федеральный список партии возглавлял президент РФ 
Владимир Путин. На выборах 4 декабря 2011 годах ЕР сформировала свой список совместно с Общероссий-
ским народным фронтом на основе внутрипартийной процедуры отбора кандидатов — праймериз. В результате 
партия набрала 49,32% голосов и получила 238 мест. По итогам выборов 18 сентября 2016 года за партию 
проголосовали 54,2% избирателей, а ЕР получила рекордное количество мест в нижней палате — всего 343 
мандата. Отделения партии расположены во всех субъектах РФ. Председатель — Дмитрий Медведев. В 2020 
году поступления средств на счета «Единой России» составили 8 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М Е Д В Е Д Е В  Д М И Т Р И Й  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 14 сентября 1965 года в Ленинграде. Окончил юрфак Ленинградского госуниверситета (1987), аспи-
рантуру (1990). В 1989 году работал в предвыборном штабе Анатолия Собчака на выборах народных депутатов 
СССР, затем стал его советником на посту председателя Ленсовета (тогда же советником господина Собчака 
был Владимир Путин). Также работал экспертом возглавляемого господином Путиным комитета по внешним 
связям мэрии Санкт-Петербурга. Одновременно преподавал и занимался юридической практикой. 

9 ноября 1999 года назначен заместителем руководителя аппарата правительства Дмитрия Козака. С 31 де-
кабря 1999 года — заместитель, а с 3 июня 2000 года — первый заместитель главы администрации президента 
Александра Волошина. 30 октября 2003 года стал руководителем администрации. 14 ноября 2005 года назначен 
первым вице-премьером в правительстве Михаила Фрадкова, сохранил пост в кабинете Виктора Зубкова.

2 марта 2008 года избран президентом России. С мая 2012 года по январь 2020 года занимал должность 
премьер-министра РФ. 26 мая 2012 года избран председателем «Единой России». С 16 января 2020 года — 
заместитель председателя Совбеза РФ.

Кандидат юридических наук (тема диссертации — «Проблемы реализации гражданской правосубъектности 
государственного предприятия»), доцент. Женат, есть сын.

с1

ЕР получит столько, сколько ей отдадут голосов  
избиратели нашей страны, не более того

Правящая партия действительно ответственна за то, 
что происходит в стране, потому что она правящая
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Московское отделение «Еди-
ной России» на конференции 
в понедельник избрало ново-
го секретаря: зампред Гос-
думы Петр Толстой сменил 
на этой должности экс-де-
путата Мосгордумы Андрея 
Метельского. Господин Ме-
тельский возглавлял столич-
ное отделение, несмотря на 
поражение на выборах 2019 
года: тогда он уступил свой 
округ коммунисту Сергею Са-
востьянову. Петр Толстой на-
звал главной задачей отделе-
ния победу на предстоящих 
выборах в Госдуму и призвал 
коллег не скрывать своей 
партийной принадлежности. 
Сам он получил партбилет 
в середине мая.

31 мая в московском отделе-
нии «Единой России» прошла 
партийная конференция, на ко-
торой сменилось его руковод-
ство: вместо экс-зампреда Мос-
гордумы Андрея Метельского 
отделение возглавил депутат 
и зампред Госдумы Петр Тол-
стой. Тайным голосованием чле-
нов регионального отделения 
он набрал 183 «за», а его конку-
рент — депутат Мосгордумы Ки-
рилл Щитов — только 10. «Мне 
кажется, наша первоочередная 
задача, как сказал Андрей Нико-
лаевич Метельский, в том, что-
бы осенью в Москве московская 
организация „Единой России“ 
выиграла выборы в Госдуму»,— 
заявил Петр Толстой в ходе кон-
ференции и призвал коллег по 
партии не скрывать партийной 
принадлежности. Напомним, 
на выборы Мосгордумы в 2019 
году кандидаты-единороссы 
шли самовыдвиженцами. После 
выборов, в результате которых 
20 из 45 мандатов в столичном 
парламенте получила оппози-
ция, часть партийцев, включая 
председателя партии Дмитрия 
Медведева, сочла это решение 
ошибочным.

Господин Метельский, сохра-
нивший за собой после выборов 
2019 года пост секретаря регио-
нального отделения, останется 
членом его президиума. Слухи 
о его отставке с поста лидера мо-
сковских единороссов начались 
сразу же после того, как стало 
известно о победе коммуниста 
Сергея Савостьянова над госпо-
дином Метельским на выборах 
в столичный парламент. «Дождь» 
тогда предполагал возможный 
переход Андрея Метельского на 
позицию советника мэра Мо-
сквы Сергея Собянина, однако 
этого не произошло. До 2019 года 
Андрей Метельский проработал 
в Мосгордуме 18 лет, в прошлом 
созыве руководил фракцией 
«Единой России» и был замести-
телем председателя Думы. Во 
время избирательной кампании 
в 2019 году стал героем расследо-
вания Фонда борьбы с корруп-
цией (внесен Минюстом в ре-
естр иностранных агентов), но 
позднее ему удалось частично 
оспорить публикацию. Москов-

ское отделение ЕР господин Ме-
тельский возглавлял с 2016 года, 
в феврале 2019 года был переиз-
бран на эту должность.

Новая волна слухов о воз-
можной отставке Андрея Ме-
тельского пошла в начале этого 
года, а в апреле РБК со ссылкой 
на источники сообщил, что сме-
на лидера состоится на партий-
ной конференции по окончании 
праймериз. Новым руководите-
лем издание называло члена 
высшего совета ЕР Петра Толсто-
го, однако тогда у него еще не 
было партбилета «Единой Рос-
сии», а для руководства отделе-
нием необходимо быть членом 
партии. Господин Толстой сооб-
щил „Ъ“, что формально вступил 
в партию 17 мая.

Политическая карьера госпо-
дина Толстого началась в 2016 
году после выборов в Госдуму VII 
созыва: тогда он победил в Лю-
блинском одномандатном округе 
Москвы лидера московских ком-
мунистов Валерия Рашкина. Го-
сподин Рашкин в итоге избрался 
в Госдуму по партсписку, а в этом 
году не стал выдвигаться в одном 
округе с Петром Толстым. До из-
брания депутатом господин Тол-
стой был членом Общественной 
палаты России и работал веду-
щим политических ток-шоу на 
«Первом канале».

В этом году Петр Толстой за-
регистрировался на праймериз 
«Единой России» и по Люблин-
скому одномандатному округу, 
и по партсписку. По округу го-
сподин Толстой выиграл прай-
мериз, по списку занял второе 
место, уступив Марьяне Лысен-
ко — главврачу больницы №52, 
играющей значительную роль 
в борьбе с пандемией COVID-19. 
Отметим, „Ъ“ еще в феврале со-
общал, что московскую часть 
списка «Единой России» на дум-
ских выборах, вероятно, возгла-
вит мэр Москвы Сергей Собянин, 
а второе и третье места в москов-
ской группе могут занять Марья-
на Лысенко и Петр Толстой.

По мнению политолога Ека-
терины Курбангалеевой, закат 
партийной карьеры Андрея Ме-
тельского был запрограммиро-
ван в момент его поражения на 
выборах в МГД в 2019 году. Вы-
бор Петра Толстого для столич-
ного отделения партии эксперт 
считает «почти очевидным»: «Он 
один из трех депутатов-едино-
россов от Москвы, кто идет на 
перевыборы, и с высокой веро-
ятностью будет переизбран. Кро-
ме того, он самый статусный из 
московских депутатов Госдумы 
и занимает пост вице-спикера, 
который, вероятно, и сохранит». 
В качестве лидера московских 
единороссов Петр Толстой смо-
жет обеспечить более тесную 
связку федеральной партии и ре-
гионального отделения, «кото-
рому долгое время удавалось со-
хранять определенную, иногда 
необъяснимую автономию», по-
лагает эксперт.

Елена Рожкова

ЕР не сразу 
строилась
Петр Толстой сменил  
Андрея Метельского во главе 
столичного отделения партии

— Проверяли, как работает закон 
о питании, который вы инициирова-
ли,— говорила Анна Кузнецова.— Кро-
ме других нарушений (которые тоже 
все-таки есть.— А. К.) выяснили такой 
интересный факт: в некоторых шко-
лах, где есть две смены, меняли, вме-
сто обеда выдавали меню завтрака.

Это был не эксперимент с потенци-
альным участием медиатора, как мож-
но было бы понять из слов уполномо-
ченной, а преступление.

— Стоимость разная, и дети как бы 
сыты,— разъясняла Анна Кузнецова, 
и могло даже сложиться впечатление, 
что она на стороне этой идеи.

Однако это было все же не так:
— Но на здоровье детей такая под-

мена не очень хорошо сказывается, 
тем более что это нарушение закона. 
Вместе с Генеральной прокуратурой 
мы провели масштабные проверки 
по образовательным организациям, 
и сейчас постепенно устраняют нару-
шения, которые были выявлены.

— Я уже говорил об этом: ясно, что 
это вопрос тонкий, требующий посто-
янного внимания со стороны санитар-
ных врачей,— неожиданно подклю-
чился к разговору президент,— тем не 
менее доступ родительских комитетов 
к организации питания, к его качеству 
вполне обоснован. И это нужно довес-
ти до конца.

— Да,— горячо (а не в качестве хо-
лодной закуски) подтвердила Анна 
Кузнецова,— это очень хороший ме-
ханизм, причем настоящий, действен-
ный механизм — обратная связь от ро-
дителей! Сейчас по-разному работают, 
но в основном сейчас налаживается 
работа, методические рекомендации 
есть, Совет отцов при уполномочен-
ном по правам ребенка вместе с дру-
гими родительскими организациями 
в регионах…

Идея Совета отцов заинтересовала 
Владимира Путина. Он даже стал, ка-
жется, внимательнее относиться к тому, 
что рассказывает Анна Кузнецова.

— Кстати,— пояснила она,— Совет 
отцов сейчас уже работает в 79 регио-
нах России! Они очень хорошо себя 
зарекомендовали: масштабные спор-
тивные акции, работа по наставниче-
ству… Сейчас в регионах один за дру-
гим вводят День отца — такая добрая, 
хорошая практика, мне кажется, важ-
но ее распространить!

— Когда начали создавать эти сою-
зы? — переспросил президент.

В его голосе не было тревоги. А мо-
гла бы быть. Ведь брак по Конститу-
ции, например,— это союз между 
мужчиной и женщиной. А тут в сою-
зы собираются мужчины, и не такие 
уж простые, а сами прошедшие труд-
ный путь ошибок, отрицания, гнева, 
поиска компромисса, отчаяния, голо-
да, наконец, быть может…

А тот, кто задержался по каким-то 
причинам в полноценной, казалось 
бы, семье, к тому же с детьми, тот те-
перь начинает все чаще спешить по де-
лам совета, отлучается, и не на один 
день… Спортивные акции, наставни-
чество… Наставляют, конечно… Да, не 
придерешься…

А вообще, и правда хорошо. Муж-
чинам дали наконец возможность ле-
гально собираться, и не то что втро-
ем — десятками. «Ты где?!» — «Я на 
совете…»

И вот они, мужчины в Совете от-
цов и расцвете сил, начинают вершить 
свой мужской порядок, прежде всего 
в чужих семьях…

— Совет отцов…— припомнила 
Анна Кузнецова.— Он возник поряд-
ка трех лет назад. На самом деле тако-
го размаха, как сейчас,— это тысячи 
отцов по всей стране — мы не ожида-
ли! Сейчас у них разные направления 
деятельности. Есть одно направление: 
они помогают папам, у которых поги-
бли мамы, а отцы в одиночку воспиты-
вают одного, двух, четверых детей. Вот 
мама погибла, когда родила четверто-
го ребенка, папа, по сути, с четырьмя 
малышами остался один.

Принять историю, рассказанную 
Анной Кузнецовой, было нелегко. Это 
ведь и правда тоже случается. Он-то что 
сделал для вечности?.. Да считай что 
ничего… А она всякий раз — на пере-
довой… Отсюда и гибель…

Но Совет отцов уже спешит на по-
мощь.

— Есть один нюанс в этом виде по-
мощи: очень редко сами папы обраща-
ются за помощью. Такая мужская чер-
та,— вздохнула Анна Кузнецова.

— Да,— веско подтвердил Влади-
мир Путин.— Мужчина стремится 
к тому, чтобы самому преодолеть все 
трудности.

— Да, это так,— кивнула и Анна Куз-
нецова и проиллюстрировала приме-
ром: — Один раз помогали с построй-
кой забора, а завершили уже полным 
ремонтом дома, объединились отцы 
и помогли вместе!

То есть мужчине в этом доме не 
дали самому преодолеть все труд-
ности.

Были в работе института уполномо-
ченного по правам ребенка, без преу-
величения, и подлинные достижения:

— Шесть раз слетали в Сирию, при-
везли 144 ребенка (Анна Кузнецова 
не имела в виду, что был какой-то де-
сант, женский батальон, целью которо-
го стало появление 144 детей.— А. К.). 
Несмотря на пандемию, удалось найти 
с правительством тот алгоритм, кото-
рый позволяет в этих условиях решить 
этот вопрос. 158 проб ДНК взяли!

Как лунного грунта.
— И самая напряженная сейчас 

подготовка идет, последние дни оста-
лись,— констатировала она,— перед 
форумом «Вектор детства», который 
должен стать для нас знаковым со-
бытием. Мы его ждали два года, пан-
демия отменила, и теперь в Кузбас-
се собираем на одной площадке все 
лучшие достижения, которые есть се-
годня у наших детей: услуги, иници-
ативы, общественные организации 
предоставляют, ведомства. Впервые 
на этой площадке, где будут представ-
лены все эти инициативы, мы при-
глашаем родителей и детей, а не толь-
ко экспертов. Потому что родители 
и дети должны прежде всего посмо-
треть, что же все-таки для них такого 
сделано.

А то откуда еще родители и дети 
смогут узнать, в самом деле, что для 
них сделано?

— Сейчас мне хочется сказать, Вла-
димир Владимирович, что новые по-
правки к Конституции стали проло-
гом целого спектра мер по поддержке 
семей с детьми,— не смогла снова 
не вернуться к этой теме Анна Кузне-
цова.— Введены новые пособия, но-
вые выплаты школьникам, закон 
о питании, о котором уже сказали, за-
кон о воспитательной компоненте 
в образовании! Семьеведение введено 

в образовательный процесс, чего мы 
так долго добивались!

Да, работа в этом направлении, по-
хоже, увы, и правда ширится.

— Мне хочется отметить одно очень 
важное ваше решение,— рассказала 
к тому же Анна Кузнецова.— Не так 
давно вы поручили проработать во-
прос об определении ведомства, кото-
рое бы занималось вопросами семьи 
и детей.

По информации „Ъ“, предполагает-
ся, что это будет подразделение в не-
драх Минтруда. Но не исключено, что 
и более самостоятельное.

— На мой взгляд, это ключевое, 
очень важное решение, и очень хо-
чется, чтобы уполномоченные струк-
туры довели его до конца как можно 
точнее,— рассказала госпожа Кузнецо-
ва.— Дело в том, что снова на 40% выро-
сло число обращений по вопросам ор-
ганов опеки и попечительства!

А то пока такого ведомства нет, еще 
происходят вот такие истории:

— Может быть, помните недав-
но в Подмосковье историю,— сказа-
ла Анна Кузнецова,— когда полицей-
ский просто по своей инициативе 
пошел за девочкой (что даже само по 
себе странно.— А. К.), проследил за 
подозрительным мужчиной и уви-
дел, что в одном из домов букваль-
но в мусоре находится шестилетний 
ребенок, среди кошек и всякого хла-
ма. Когда я была у нее в больнице, она 
даже не ходила, не то что не разгова-
ривала (хотя ведь бывает, что люди не 
ходят, но разговаривают.— А. К.). Сей-
час она бегает, и уже есть все основа-
ния полагать, что скоро будет в очень 
хорошей семье (главное, чтобы потом 
не убежала из нее.— А. К.). Не случи-
лось бы этого, если бы должным обра-
зом сработали органы системы про-
филактики!

Вывод был что-то неожиданным.
Но не парадоксальным.
Андрей Колесников

Омбудсмены —  
они как дети

К вечеру понедельника «Единая 
Россия» так и не смогла опублико-
вать полные результаты своих дум-
ских праймериз. Партийцев под-
вели регионы, где граждане могли 
голосовать как в электронном 
виде, так и на участках. Комиссии, 
которые считали бумажные бюлле-
тени, не смогли за сутки справить-
ся с подсчетом голосов. Однако 
имеющиеся данные говорят о том, 
что предварительное голосование 
ЕР прошло в основном без сюрпри-
зов. Так, на праймериз в Москве 
победили кандидаты, которых мэ-
рия планировала поддержать на 
выборах. В регионах статусные де-
путаты, имеющие поддержку вла-
стей, подтвердили свои позиции, 
а их более конфликтные коллеги 
проиграли новичкам с позитивным 
бэкграундом.

К вечеру 31 мая «Единая Россия» не 
смогла подвести окончательные ито-
ги праймериз, несмотря на то что го-
лосование завершилось еще в вос-
кресенье. Ранее в партии заявили 
о рекордном числе участников голо-
сования — оно, по предварительной 
оценке, составило 11 млн человек. 
Напомним, что в 42 российских реги-
онах предварительное голосование 
проходило в смешанной форме — он-
лайн через «Госуслуги» и на традици-
онных участках, а в 43 — только он-
лайн. Партийцев подвели регионы со 
смешанной формой голосования: за 
понедельник счетные комиссии ЕР 
в ряде из них так и не смогли спра-

виться с подсчетом голосов. Данные 
по регионам, голосовавшим сугубо 
в электронном формате, были доступ-
ны в течение дня на сайте прайме-
риз. Но он работал с перебоями из-за 
DDоS-атаки.

Те данные, с которыми успел озна-
комиться „Ъ“, свидетельствуют, что 
праймериз прошли без больших сюр-
призов для «Единой России». Напри-
мер, в Москве изначальные фавориты 
голосования, поддерживаемые мэри-
ей, заняли ровно те позиции, кото-
рые им предрекали источники „Ъ“. 
Напомним, ранее „Ъ“ сообщал, что 
московские власти рассчитывают, 
что столичный список партии на дум-
ских выборах возглавят мэр Москвы 
Сергей Собянин, главврач городской 
клинической больницы №52 Марья-
на Лысенко и вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой. Мэр Москвы в прай-
мериз не участвовал, Марьяна Лы-
сенко заняла по итогам голосования 
первое место по списку, а господин 
Толстой — второе. В одномандатных 
округах в большинстве случаев по-
бедили ожидаемые фавориты: кон-
сервативная общественница Татьяна 
Буцкая, гендиректор аптечной сети 
«Столичка» Евгений Нифантьев, рек-
тор РХТУ им. Д. И. Менделеева Алек-
сандр Мажуга, депутат Госдумы Дмит-
рий Саблин, телеведущий Тимофей 
Баженов и другие.

Сюрпризы преподнес Централь-
ный округ: в Госдуме его уже много 
лет представляет Николай Гончар. 
Однако в этом году он занял на прай-

мериз лишь второе место, проиграв 
зампреду совета муниципальных 
депутатов округа Таганский Карену 
Аперяну. Но проигрыш господина 
Гончара, по сведениям „Ъ“, не проти-
воречит планам мэрии. Ее фаворитом 
на выборах будет координатор поис-
ково-спасательного отряда «ЛизаА-
лерт» Олег Леонов. Он будет баллоти-
роваться как самовыдвиженец и уже 
ведет агитацию в округе.

В Санкт-Петербурге в большинстве 
округов победили действующие де-
путаты Госдумы. Исключением стал 
Западный округ. Избравшийся по 
нему в 2016 году Сергей Вострецов за-
нял лишь четвертое место. Ранее пар-
ламентарий поддержал снижение 
возраста уголовной ответственности 
с 16 до 12 лет и вступил в публичную 
перепалку с секретарем генсовета ЕР 
Андреем Турчаком. Тот предрек ему 
окончание полномочий по итогам 
выборов.

Первую тройку регионального 
списка Петербурга составили спикер 
питерского заксобрания Вячеслав Ма-
каров и депутаты Госдумы Сергей Бо-
ярский и Юрий Петров. По словам 
источников „Ъ“, Смольный хотел от-
править господина Макарова в Гос-
думу, чтобы он не создавал альтерна-
тивный центр власти главе региона 
Александру Беглову. 

В регионах депутатов Госдумы 
в трех случаях потеснили «новички», 
которым пророчили хорошие шансы 
на победу источники „Ъ“ в «Единой 
России». Так, в Архангельском одно-

мандатном округе финалист кадро-
вого партийного проекта «Политстар-
тап», конструктор завода «Севмаш» 
Александр Спиридонов опередил 
парламентария Дмитрия Юркова. 
В центральном одномандатном окру-
ге Красноярского края депутат крае-
вого заксобрания Виталий Дроздов, 
поддерживаемый «Русалом», побе-
дил депутата Госдумы Петра Пимаш-
кова. Похожая ситуация сложилась 
и в Чусовском округе Красноярско-
го края: там еще один региональный 
парламентарий Роман Водянов обо-
шел федерального коллегу Алексея 
Бурнашова.

С праймериз успешно справились 
многие представители руководства 
Госдумы. Так, Вячеслав Володин за-
нял как первое место в голосовании 
по спискам Саратовской области, так 
и в одномандатном округе. Вице-спи-
кер Госдумы Александр Жуков занял 
первое место на праймериз по спи-
скам Новосибирской области. Еще 
один зампред Госдумы Алексей Горде-
ев выиграл праймериз по округу в Во-
ронежской области. Вице-спикер Гос-
думы Петр Толстой помимо хорошей 
позиции в праймериз по спискам за-
нял первое место в Люблинском од-
номандатном округе Москвы. На 
20:30 неизвестной оставалась только 
судьба вице-спикеров Госдумы Ири-
ны Яровой и Ольги Тимофеевой. Дан-
ные по результатам праймериз в их 
регионах были недоступны.

Андрей Винокуров,  
корсеть „Ъ“

«Единую Россию» подвел офлайн
Результаты партийных праймериз известны только в половине регионов

Анна Кузнецова пришла  
к защите детей и встрече 
с Владимиром Путиным  
через многие тернии   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Его поздравляет депутат Госдумы, Герой Советского Союза,  
Герой РФ Артур Чилингаров:
— Дорогой Саша! Нас связывает с тобой не одно десятилетие друж-
бы, совместной работы, путешествий. Всем известен твой невероят-
ный профессионализм, взвешенный подход к любому вопросу, уме-
ние находить компромиссы, уважение к людям. Уникальный набор 
качеств, которые помогают тебе решать самые сложные государст-
венные задачи. Но главное — ты человек честный и потрясающе 
надежный. И я хоть завтра готов отправляться с тобой в любую экспе-
дицию в самую далекую точку планеты — ты никогда не подведешь.

Сегодня исполняется 65 лет  
первому заместителю 
председателя Госдумы 
Александру Жукову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет руководитель Федерального агентства  
по делам национальностей РФ Игорь Баринов:
— Уважаемый Магомедсалам Магомедалиевич! Примите мои сер-
дечные поздравления по случаю Вашего дня рождения! Вопросы го-
сударственной национальной политики в Российской Федерации 
имеют фундаментальное значение. Трудно переоценить Ваш вклад 
в этой сфере, основанный на преданности интересам страны и ее 
граждан. Вас отличают глубокие знания, умение работать на достой-
ный результат и достигать намеченные цели. Пусть дело, которому 
Вы отдаете все силы, приносит радость и новые профессиональные 
свершения. Искренне уважаю Ваши личные и профессиональные 
качества. От всей души желаю Вам долгих и счастливых лет жиз-
ни в окружении любящих Вас людей, крепкого здоровья, бодрости 
духа, счастья и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
заместителю руководителя 
администрации президента РФ 
Магомедсаламу Магомедову
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Миру миро
В РПЦ разработали документ  
о благословении военных и их оружия
«Церковь благословляет не 
склад боеприпасов, а пра-
вославных воинов и их ору-
жие, которое они исполь-
зуют для защиты Отече-
ства»,— прокомментиро-
вал завершение дискуссии 
в РПЦ относительно «освя-
щения» тех или иных видов 
оружия зампред синодаль-
ного отдела по взаимоот-
ношениям церкви с обще-
ством и СМИ Вахтанг Кип-
шидзе. Межсоборное при-
сутствие, совещательный 
орган церкви, принял про-
ект документа, регламен-
тирующего отношение 
РПЦ к этому вопросу. Од-
нако он будет обнародован 
лишь через полгода. Кор-
респондент „Ъ“ Павел Ко-
робов попытался выяснить 
подробности церковного 
акта под названием «О бла-
гословении православных 
христиан на исполнение 
воинского долга».

Проект документа под на-
званием «О благословении 
православных христиан на 
исполнение воинского дол-
га» разработан по поруче-
нию президиума Межсобор-
ного присутствия РПЦ от 17 
июля 2017 года. Речь в нем 
идет о практике «чина водос-
вятия в войсковых частях, го-
спиталях, молебнах на прово-
ды войска в миротворческую 
миссию и на встречу после 
возвращения, по случаю вы-
пуска из военного училища, 
присвоения воинского зва-
ния, награждения», а также 
еще по ряду поводов.

• Межсоборное присутст-
вие — совещательный ор-
ган, содействующий выс-
шей церковной власти РПЦ 
в подготовке решений, ка-
сающихся наиболее важных 
вопросов внутренней жиз-
ни и внешней деятельности. 
Задачей Межсоборного при-
сутствия является предва-
рительное изучение вопро-
сов, рассматриваемых По-
местным и Архиерейским 
соборами, подготовка про-
ектов решений. Состав ор-
гана утверждается Сино-
дом на четырехлетний пе-
риод. В настоящий момент 
в состав Межсоборного при-
сутствия входят 84 архие-

рея, 75 священников, 2 диа-
кона, 13 монашествующих 
сестер, 37 мирян и мирянок.
В Московской патриар-

хии рассказали „Ъ“, что при-
нятый на пленуме Межсобор-
ного присутствия документ 
будет обнародован только по-
сле утверждения Архиерей-
ским собором РПЦ в ноябре 
2021 года.

Впрочем, известно, что 
дискуссия, которая развер-
нулась на стадии разработки 
документа внутри самой цер-
кви, была острой. «Мнения 
с большим азартом высказы-
вались полярные: от утвер-
ждения, что церковь вообще 
не должна благословлять ору-
жие, до защиты практики ос-
вящения любого вида воору-
жения,— рассказал ранее „Ъ“ 
заместитель управляющего 
делами Московского патри-
архата епископ Зеленоград-
ский Савва (Тутунов).— Мы 
сочли своей главной задачей 
составить документ, который 
соответствовал бы многове-
ковой практике церкви, как 

она отражена в богослужеб-
ных и в исторических тек-
стах. При этом требовалось 
осмыслить и новые реалии: 
с некоторыми видами воору-
жений церковь в принципе 
не встречалась до ХХ века».

«В уставных документах 
синодальной эпохи присутст-
вуют указания, касающиеся 
молитвенных чинов и благо-
словения воинов, в том чи-
сле упоминается молебный 
чин перед началом боевых 
действий,— говорится в про-
екте документа, с которым 
ознакомился „Ъ“.— Также 
в синодальный период совер-
шалось благословение лич-
ного холодного оружия, на-
пример казачьих шашек или 
кортиков морских офицеров, 
в соответствии с упомяну-
тым выше чином». Согласно 
документу, «в современной 
практике ряда поместных 
православных церквей упо-
требляются разнообразные 
чинопоследования, имею-
щие отношение к воинской 
службе: к примеру, чины во-

досвятия в различного вида 
войсковых частях, госпита-
лях, молебны на открытие 
военных городков или ка-
зарм, награждения теми или 
иными воинскими отличия-
ми, в том числе и именным 
оружием, а также последова-
ния при вручении воинских 
знамен, при смене и переда-
че обязанностей главноко-
мандующего и иных важных 
 событиях».

«Документ, который был 
принят на пленуме, предус-
матривает благословлять не 
само оружие, а военнослужа-
щих вне зависимости о того, 
к какому роду войск они от-
носятся,— пояснил „Ъ“ зам-
пред синодального отдела по 
взаимоотношениям церкви 
с обществом и СМИ Вахтанг 
Кипшидзе.— Это означает, 
что церковь благословляет не 
склад боеприпасов, а людей, 
православных воинов и их 
оружие, которое они исполь-
зуют для защиты Отечества». 
В РПЦ уточнили, что нель-
зя применять термин «освя-

щение», когда речь идет об 
оружии. «Термин освящение 
должен относиться только 
к предметам, посвященным 
Богу: облачениям, сосудам 
и прочим. Во всех осталь-
ных случаях можно говорить 
о благословении,— написал 
в своем Telegram-канале епи-
скоп Савва.— Оружие может 
окропляться святой водой, но 
именно в контексте благосло-
вения тех воинов, которые бу-
дут использовать это оружие».

«Для церкви благосло-
вение воинов с оружием 
является частью ее патри-
отических обязанностей»,— 
говорит глава Центра по из-
учению проблем религии 
и общества Института Евро-
пы РАН Роман Лункин. По 
его мнению, «РПЦ намерена 
по-новому расставить акцен-
ты, отметив, что для духовен-
ства не может быть самого по 
себе благословения оружия, 
оно может происходить толь-
ко в связке с конкретными 
людьми, с воинами, с забо-
той об их жизнях».

Дело «Трансаэро» 
состарилось  
для приговора
Освобожден осужденный  
на пятилетний срок  
экс-управляющий авиакомпанией

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд изменил приговор бывшему вре-
менному управляющему авиакомпанией «Трансаэро», некогда од-
ной из крупнейших в России, Михаилу Котову. В прошлом году он был 
осужден на 5,5 года за злоупотребление полномочиями, из-за чего 
были расхищены активы авиаперевозчика, оцениваемые в 1 млрд руб. 
Апелляционная инстанция пришла к выводу о неверной трактовке де-
яния осужденного и переквалифицировала вмененные ему в вину де-
яния на неправомерные действия при банкротстве, назначив наказа-
ние в виде ограничения свободы сроком на 1,5 года. В итоге господина 
 Котова освободили в зале суда в связи с истечением срока давности.

Подавая апелляционную жалобу на вынесенный в августе прошлого года 
Савеловским райсудом Москвы приговор Михаилу Котову, защита требова-
ла его отмены и полного оправдания бывшего конкурсного управляющего 
авиакомпании «Трансаэро». При этом назначенное ему наказание адвокаты 
назвали «чрезмерно суровым». Указали представители господина Котова и на 
неверную, по их мнению, квалификацию действий своего подзащитного.

Напомним, что суд признал его виновным в злоупотреблении полномо-
чиями (ч. 2 ст. 201 УК РФ), совершенном в период с января 2016 года по сен-
тябрь 2017 года. В частности, Михаил Котов, как установили следствие и суд, 
не возражал против заключения руководством «Трансаэро» договоров арен-
ды нескольких складов по завышенной цене для сохранности многочислен-
ного имущества, продажи на электронных торгах по заниженной стоимости 
113 принадлежащих авиакомпании автомобилей, а также авиадвигателей.

Между тем в апелляционной инстанции адвокаты господина Котова на-
стаивали на том, что вывод суда первой инстанции о виновности их подза-
щитного основан исключительно на предположениях.

Сам Михаил Котов, которого на заседание доставили из московского 
СИЗО-4 («Медведь»), также настаивал на неверной квалификации своих дей-
ствий. «Все обязанности временного управляющего мной были выполне-
ны в строгом соответствии с законом, а кроме того, эта должность вообще не 
подпадает под действие ст. 201 УК РФ, и я не мог быть субъектом преступле-
ния»,— заявил в ходе заседания в Мосгорсуде господин Котов.

В итоге судебная коллегия признала легшие в основу приговора доказа-
тельства убедительными, как и причастность к преступлению и виновность 
в нем господина Котова.

Вместе с тем вывод Савеловского райсуда о злоупотреблении Михаилом 
Котовым своими полномочиями Мосгорсуд счел ошибочным. «Верно уста-
новив фактические обстоятельства по делу, суд первой инстанции неверно 
дал им юридическую оценку,— говорится в апелляционном определении.— 
Временный управляющий Котов не обладал полномочиями по распоряже-
нию, управлению имуществом авиакомпании, а также его использованию».

Переквалифицировав его деяние на неправомерные действия при бан-
кротстве (ч. 1 ст. 195 УК РФ), Мосгорсуд назначил бывшему временному 
управляющему наказание в виде ограничения свободы сроком на 1,5 года. 
В соответствии с ним осужденный не может менять место жительства, посе-
щать развлекательные мероприятия, а на ночь должен возвращаться домой 
и отмечаться в полиции.

Впрочем, принимая во внимание, что преступление по этой статье отно-
сится к категории небольшой тяжести и срок давности по нему составляет 
два года, от отбывания наказания господина Котова Мосгорсуд освободил, 
тем более что этот срок он уже все равно отсидел в СИЗО. Прямо из суда Ми-
хаил Котов отправился домой.

«В жалобах мы просили отменить незаконный и необоснованный при-
говор. Суд наши доводы услышал и принял во внимание, но все же остано-
вился на компромиссном решении»,— заявил „Ъ“ адвокат господина Кото-
ва Эдуард Чургулия.

Напомним, что банкротом «Трансаэро» Арбитражный суд Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской области признал в сентябре 2017 года. Уголовное же 
преследование руководителей авиакомпании началось весной того же года 
с дела о невыплате сотрудникам зарплаты и других положенных пособий 
(ч. 2 ст. 145.1). Весной 2018 года СКР возбудил еще одно дело — о растрате 
и превышении полномочий (ч. 4 ст. 160 и ч. 2 ст. 201 УК РФ), инициатором ко-
торого стала один из акционеров авиакомпании, действующий руководи-
тель Межгосударственного авиакомитета Татьяна Анодина. Затем оба дела 
были объединены, а обвиняемыми в итоге стали успевший сбежать за гра-
ницу экс-гендиректор «Трансаэро» Александр Бурдин, главбух Андрей Кова-
лев (в декабре 2020 года приговорен Савеловским райсудом Москвы к семи 
годам колонии), а также временный управляющий компанией Михаил Ко-
тов. Претензий к бывшим главным акционерам обанкротившейся авиаком-
пании Ольге и Александру Плешаковым следствие до сих пор не имеет.

Сейчас в арбитраже рассматривается заявление конкурсного управляю-
щего «Трансаэро» Алексея Белокопыта о привлечении к субсидиарной ответ-
ственности по ее долгам бывших контролирующих лиц перевозчика. Среди 
ответчиков есть и ее основные акционеры Александр и Ольга Плешаковы.

В марте нынешнего года Арбитражный суд Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области наложил арест на имущество бывшего гендиректора обан-
кротившейся авиакомпании «Трансаэро» (в реестр требований кредиторов 
включены требования на сумму свыше 240 млрд руб.) Александра Бурдина. 
Часть своего имущества он успел распродать до отъезда за границу. Под обре-
менение попали денежные средства на счетах в Газпромбанке и Райффайзен-
банке, а также дом с участком в подмосковном поселке Томилино.

Кроме того, бывших топ-менеджеров к субсидиарной ответственно-
сти требует привлечь и кредитор в лице банка ВТБ. В частности, с Алексан-
дра и Ольги Плешаковых и Татьяны Анодиной (мать господина Плешако-
ва, владевшая в «Трансаэро» 3% акций) кредитное учреждение требует около 
249 млрд руб.

Олег Рубникович

Молодо-стреляно
В Госдуму внесут поправки о повышении возрастного ценза  
при покупке стволов

Возрастной ценз для приобре-
тения газового, огнестрельно-
го гладкоствольного, спортив-
ного, охотничьего и сигнального 
оружия, а также холодного клин-
кового оружия предложено под-
нять с 18 лет до 21 года. Такая 
норма содержится в подготов-
ленных парламентом Татарстана 
после трагедии в казанской гим-
назии №175 поправках к зако-
ну «Об оружии». Документ будет 
внесен в Госдуму. Татарстанские 
парламентарии также считают 
необходимым дать право владе-
ния гладкоствольным длинно-
ствольным оружием (в целях са-
мообороны без права ношения) 
лишь гражданам, которые владе-
ли ранее в течение пяти лет ору-
жием ограниченного пораже-
ния (револьвером, пистолетом). 
Длинноствольное полуавтомати-
ческое оружие (в целях охоты или 
спортивной стрельбы) депутаты 
планируют оставить только в ар-
сенале профессиональных охот-
ников или спортсменов высоко-
го класса.

Госсовет Татарстана подготовил 
поправки к закону «Об оружии», ко-
торыми предлагается повысить воз-
растной ценз для его приобретате-
лей до 21 года. Речь идет в том числе 
о газовом оружии, огнестрельном 
гладкоствольном длинноствольном 
оружии, спортивном, охотничьем 
и сигнальном оружии, а также о хо-
лодном клинковом оружии, которое 
носят с национальными костюма-
ми или казачьей формой. В настоя-
щее время эти виды оружия может 
купить любой гражданин, которо-
му исполнилось 18 лет (минималь-
ный возраст 21 год установлен лишь 
для обладания гражданским огне-
стрельным оружием ограниченно-
го поражения). Госсовет Татарстана 
предлагает приобретать упомянутое 
оружие до 21 года только для ряда ка-
тегорий: граждан, проходящих во-

енную службу, а также службу в го-
сударственных военизированных 
организациях и имеющих воинские 
звания либо специальные звания 
или классные чины юстиции. При 
этом авторы предлагают дать пра-
во регионам самостоятельно сни-
жать возраст покупки оружия до 16 
лет, учитывая, например, «специфи-
ку жизнедеятельности и промысла» 
коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока.

Повышение возраста покупки 
оружия «необходимо для осознания 
повышенной ответственности фак-
та владения оружием, недопущения 
злоупотреблений при его хранении 
и применении», считают в Госсовете. 
«Трагические события, произошед-
шие 11 мая 2021 года в городе Каза-
ни, а ранее в 2018 году в городе Кер-
чи, показали, какую общественную 
опасность может представлять со-
бой огнестрельное гладкоствольное 
длинноствольное оружие. И в том 
и в другом случае оба стрелка не до-
стигли возраста 21 года»,— говорит-
ся в пояснительной записке. «Уча-
стились примеры применения 
гражданами оружия в решении кон-
фликтных ситуаций, в том числе по 
месту учебы, работы»,— добавляют 
парламентарии.

Напомним, 11 мая 19-летний вы-
пускник казанской гимназии №175 
взорвал бомбу, а затем застрелил де-
вять человек, в том числе семь де-
тей. Молодой человек был вооружен 
гладкоствольным полуавтоматиче-
ским ружьем Hatsan Escort, которое 
приобрел на законных основаниях: 
в апреле он получил разрешение на 
ношение оружия. При этом ранее, 
по сведениям „Ъ“, у него было диаг-
ностировано тяжелое заболевание 
головного мозга (атрофия клеток).

Госсовет Татарстана в конце 2018 
года уже предлагал повысить воз-
раст приобретения оружия до 21 
года, после того как в учебном заве-
дении Керчи 18-летний студент от-

крыл стрельбу и устроил взрыв, из-за 
чего погибли 20 человек. Однако тог-
да инициативу республики не под-
держали ни правительство РФ, ни 
Госдума. Разработчики законопроек-
та поясняли „Ъ“, что у федеральных 
властей «было много аргументов, что 
в армии с 18 лет берут пулеметы, ав-
томаты и даже ракеты им дают».

Парламент Татарстана намерен 
предложить и другие ограничения 
по обороту оружия. В проекте по-
правок предлагается выдавать глад-
коствольное длинноствольное ору-
жие (в целях самообороны без права 
ношения) только в том случае, если 
гражданин владел ранее в течение 
пяти лет оружием ограниченного 
поражения (револьвером, пистоле-
том). Для приобретения длинност-
вольного полуавтоматического ору-
жия (в целях охоты или спортивной 
стрельбы) необходимо быть про-
фессиональным охотником или 
спортсменом высокого класса либо 
иметь в собственности гладкост-
вольное длинноствольное оружие 
в течение пяти лет. Сейчас подобные 
требования введены только для вла-
дения охотничьим оружием с нарез-
ным стволом. «Установление такого 
срока необходимо для приобрете-
ния гражданами устойчивых навы-
ков безопасного обращения с ору-
жием. Кроме того, продолжительное 
и непрерывное владение и поль-
зование оружием свидетельствует 
о безупречном и ответственном об-
ращении гражданина с ним»,— от-
мечают в Госсовете.

Татарстанский парламент так-
же подготовил проект изменения 
КоАП РФ в части повышения штра-
фов, предусмотренных ст. 20.8, за 
нарушение правил хранения, но-
шения и коллекционирования ору-
жия. Сейчас санкция для нарушите-
лей составляет от 500 руб. до 5 тыс. 
руб., Госсовет Татарстана предлагает 
оставить только максимальный раз-
мер — 5 тыс. руб.

Как сообщили „Ъ“ в Госсовете, за-
конопроект планируется направить 
в Госдуму.

Напомним, в конце мая Госдума 
уже приняла в первом чтении за-
конопроекты «Единой России», на-
правленные на усиление контр-
оля за оборотом оружия. Поправки 
предполагают, что Росгвардия смо-
жет направлять владельцев оружия 
на внеочередное обследование при 
наличии «медицинских противопо-
казаний», информация о которых 
поступит из больниц и поликлиник.

Кирилл Антонов,  
Казань

РПЦ придаст современное звучание молебному чину перед началом боевых действий   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА
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Каир вам в помощь
Египтяне хотят примирить израильтян с Газой до смены правительства в Израиле

Каир пытается добиться устой-
чивого прекращения огня между 
Израилем и палестинской груп-
пировкой «Хамас» до смены из-
раильского руководства. «Ха-
мас» готов к переговорам о воз-
вращении удерживаемых в сек-
торе Газа израильтян, однако 
в ближайшие дни премьер-ми-
нистр Израиля Биньямин Нетань-
яху может покинуть свой пост, ко-
торый он бессменно занимал бо-
лее 12 лет. Посредникам понадо-
бится время на контакты с новым 
руководством Израиля. И потому 
они спешат.

Глава Службы общей разведки 
Египта Аббас Камель посетил в по-
недельник сектор Газа, где встретил-
ся с руководством «Хамаса», а также 
представителями других палестин-
ских движений. Накануне он про-
вел переговоры в Иерусалиме и Ра-
малле. Это первый визит господина 
Камеля в Газу с 2018 года, когда он 
возглавил египетскую разведку. 
В Газе гостя из Каира встречали еги-
петские флаги и портреты прези-
дента Египта Абдель-Фаттаха ас-Си-
си. Во многом именно благодаря 
Египту и поддержке его предложе-
ний со стороны Вашингтона Изра-
иль и палестинские движения в Газе 
согласились остановить боевые дей-
ствия, которые длились с 10 по 21 
мая. Теперь нужно, чтобы эти дого-
воренности стали долгосрочными. 
Кроме того, актуален вопрос о вос-
становлении сектора Газа, где в ре-

зультате израильских ударов разру-
шено свыше 1,5 тыс. единиц жилья, 
медицинские учреждения и другая 
инфраструктура. 

Еще на прошлой неделе стало из-
вестно, что Израиль связал вопрос 
о восстановлении Газы с возвраще-
нием своих граждан, удерживаемых 
«Хамасом», а также останков изра-
ильских солдат. Капитан Адар Голь-
дин и сержант Орон Шауль были 
захвачены в 2014 году, во время пре-
дыдущей войны в Газе. В Израиле 
они официально объявлены погиб-
шими. В Газе также находятся двое 
гражданских — выходец из Эфио-
пии Авер Менгисту, который стра-
дает психическим заболеванием 
(попал в плен в 2014 году), и беду-
ин Хашем ас-Саид (захвачен в нача-
ле 2015 года). «Нам всем необходимо 
действовать, чтобы предотвратить 
усиление экстремистских элемен-
тов, угрожающих региональной 
стабильности, и обеспечить возвра-
щение домой пропавших без вести 
и заключенных, удерживаемых „Ха-
масом“»,— написал в воскресенье 
в своем Twitter министр иностран-
ных дел Израиля Габи Ашкенази, 
который посетил Каир. Тема заклю-
ченных поднималась в воскресе-
нье и премьер-министром Израиля 
Биньямином Нетаньяху в ходе его 
встречи в Иерусалиме с Аббасом Ка-
мелем. Послание с этой встречи гла-
ва египетской разведки увез в Газу.

«Силы сопротивления заставили 
врага считаться с ними, будет сдел-

ка по обмену заключенными. Мы 
готовы к незамедлительным пере-
говорам»,— заявил в понедельник 
лидер «Хамаса» в секторе Газа Яхья 
Синвар по итогам встречи с египет-
ским посланником. В то же время 
он подчеркнул, что «Хамас» отвер-
гает любую попытку увязать во-
прос о восстановлении сектора Газа 
и снятия с него блокады с вопросом 
о возвращении израильтян. «У нас 
нет возражений против параллель-
ного обсуждения двух треков, но 
всякая связь между ними катего-
рически отвергается»,— сказал он. 
По данным арабских СМИ, «Хамас» 
намерен добиваться освобожде-
ния своих заключенных из изра-
ильских тюрем в обмен на тех, кого 
ждет Израиль. «Я уверен, что мы мо-
жем отстоять наши права, я зафик-
сировал число 1111. Хорошо за-
помните это число»,— сказал Яхья 
Синвар. По его словам, «есть реаль-
ная возможность добиться прогрес-
са в деле обмена заключенными 
с Израилем». 

Что касается восстановления 
Газы, то «Хамас» надеется на египет-
скую помощь и инвестиции. «Егип-
тяне обсудили с нами вопрос ре-
конструкции и международных 
пожертвований для Газы на рекон-
струкцию. И мир, и египтяне гово-
рят, что они хотят сделать сектор 
Газа похожим на Дубай»,— сказал 
Яхья Синвар. Однако он не уточ-
нил, как инвестиции будут посту-
пать в Газу. США, которые благосло-

вили посредничество Египта, дали 
понять, что сделают все возмож-
ное, чтобы деньги на восстановле-
ние Газы не попали в руки «Хамаса», 
а шли через официальное руковод-
ство в лице президента Махмуда Аб-
баса и Организацию освобождения 
Палестины. Израиль первый, кто 
намерен проследить за этим. Уже на 
фоне его переговоров с «Хамасом» 
министр обороны Израиля Бени 
Ганц подтвердил журналистам, что 
«Газа будет восстановлена властями 
Палестины и странами мира. Усло-
вия — обмен пленными и долгос-
рочный мир». 

Учитывая, что движение контр-
олирует всю жизнь в секторе, избе-
жать контактов с ним в Газе невоз-
можно. В этой связи Каир делает 
ставку на примирение между пале-
стинскими движениями, прежде 
всего «Хамасом» и «Фатхом», каждое 
из которых контролирует свою часть 
палестинской территории — сек-
тор Газа и Западный берег реки Иор-
дан. После того как в 2007 году «Ха-
мас» захватил власть в секторе, Каир 
и другие международные посредни-
ки, включая Россию, предприняли 
множество попыток примирения, 
но успеха не добились. Палести-
на остается разделенной. Аббас Ка-
мель в ходе своих визитов в Рамал-
лу и Газу в очередной раз поднял 
этот вопрос. Арабские СМИ счита-
ют важным, что первой остановкой 
египетского посланника была имен-
но Рамалла, то есть Египет подчерк-

нул приоритет официальной пале-
стинской власти. Неслучайной стала 
и публикация обращения президен-
та Египта к палестинцам в день, ког-
да Аббас Камель встречался с лиде-
рами «Хамаса» в Газе. Абдель-Фаттах 
ас-Сиси подчеркнул необходимость 
положить конец расколу и сплотить 
ряды палестинцев «под эгидой Ор-
ганизации освобождения Палести-
ны», в которой центральную роль 
играет «Фатх» и президент Аббас. 
«Хамас» спорить с Египтом не стал. 
По словам Яхьи Синвара, в ближай-
шие дни в Каире пройдут «серьез-
ные диалоги по объединению пале-
стинской позиции», в ходе которых 
будут обсуждаться вопросы леги-
тимности власти внутри Палести-
ны, восстановления Газы, а также 
тема освобождения заключенных. 
Символично, что в понедельник на 
закладке камня для будущего жило-
го квартала «Египет» в Газе палестин-
ские журналисты засняли объятия 
Яхьи Синвара с членом ЦК «Фатха» 
Ахмедом Халасом на фоне египет-
ского флага.

Египтяне торопятся урегулиро-
вать вопрос о будущем Газы до сме-
ны власти в Израиле. В среду вече-
ром истекает срок, отведенный для 
формирования правительства ли-
деру израильской оппозиции Яиру 
Лапиду, который также возглавляет 
центристскую партию «Йеш атид». 
В воскресенье он достиг соглаше-
ния с лидером правой партии «Ями-
на» Нафтали Беннетом о создании 

кабинета министров на ротацион-
ной основе. Причем первым премь-
ером должен стать господин Беннет. 
Это серьезно подрывает перспекти-
вы действующего премьер-минист-
ра и лидера партии «Ликуд» Бинья-
мина Нетаньяху остаться на своем 
посту, но он еще надеется перело-
мить ситуацию, жестко критикуя 
«предателей правого дела». Коали-
ционные переговоры Лапида—Бен-
нета продолжаются — слишком раз-
личны позиции партий, которые 
планируют войти в их правительст-
во. Учитывая, сколько раз господин 
Нетаньяху выходил из безвыход-
ных ситуаций, а также зная измен-
чивость мнения Нафтали Беннета, 
который в разгар войны в Газе отка-
зался от переговоров с Яиром Лапи-
дом и поддерживающими его левы-
ми партиями, а также исламистской 
партией РААМ, израильские анали-
тики боятся делать громкие заяв-
ления об уходе эпохи Нетаньяху 
и ждут, состоится ли присяга ново-
го кабинета министров. Из старого 
состава там может остаться только 
министр обороны Бени Ганц. Если 
присяга состоится, Каиру придет-
ся заново обсуждать с израильтяна-
ми условия договоренностей с «Ха-
масом». Это не будет просто и станет 
проверкой способностей членов но-
вого правительства, в которое долж-
ны войти партии с противополож-
ными идеологическими взглядами, 
договариваться друг с другом. 

Марианна Беленькая

Дипломатия галстуков 
Сергей Лавров и его португальский коллега 
поспорили о настоящем и поностальгировали о прошлом

Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров выступил с про-
граммной речью об отношени-
ях России и Евросоюза. Обвинив 
ЕС в том, что он возводит в Евро-
пе разделительные линии напо-
добие «окопов на фронте», гла-
ва МИД РФ напомнил о много-
численных «замороженных» 
из-за конфликта вокруг Украи-
ны совместных проектах и заве-
рил, что Москва готова возоб-
новить сотрудничество с Брюс-
селем «на принципах равнопра-
вия и взаимного уважения». Од-
нако, как показал визит в РФ 
главы МИД Португалии Аугуш-
ту Сантуша Силвы, пока у России 
куда лучше получается выстраи-
вать со странами ЕС двусторон-
ние связи. 

С программной речью об отно-
шениях России и Евросоюза Сергей 
Лавров выступил на открытии кон-
ференции, организованной Россий-
ским советом по международным 
делам. Нынешнюю ситуацию он на-
звал «весьма тревожной». «Наш об-
щий европейский континент пере-
живает беспрецедентный кризис 
доверия. В Европе вновь возводят-
ся разделительные линии, которые 
передвигаются на Восток и углубля-
ются, как окопы на фронте»,— посе-
товал Сергей Лавров. По его словам, 
перспективы для объединительной 
повестки ограничены, девальви-
руется роль общеевропейских ор-
ганизаций (ОБСЕ, Совета Европы), 
выхолощены механизмы сотрудни-
чества Евросоюза и НАТО с РФ.

При этом, как следовало из его 
выступления, еще недавно, то есть 
до 2014 года, все было весьма непло-
хо. Москва и Брюссель работали над 
«Партнерством для модернизации», 
строили четыре «общих простран-
ства». Россия предлагала заключить 
Договор о европейской безопасно-
сти, а в перспективе и выйти на со-
здание единого энергетического 
комплекса. Обсуждалась возмож-
ность запуска Комитета Россия—Ев-
росоюз по вопросам внешней по-
литики и безопасности. Готовилось 
рамочное соглашение о взаимодей-
ствии сторон в сфере кризисного ре-
гулирования. Каждые полгода про-
ходили саммиты Россия—ЕС, раз 
в год — совместное заседание пра-
вительства России и Еврокомиссии. 
Работали форматы Постоянного со-
вета партнерства Россия—Евросоюз 
и 17 отраслевых диалогов — от прав 
человека до энергетики и иннова-
ций. Взаимная торговля в 2013 году 
достигла $417 млрд (для сравнения: 
в 2020 году товарооборот составил 
$192 млрд). Стороны были в шаге от 
серьезной либерализации визового 
режима. 

«Сейчас вся эта многоуровне-
вая взаимополезная архитекту-
ра сотрудничества по инициативе 
ЕС заморожена. В Евросоюзе реши-
ли „отгородиться“ от России,— зая-
вил Сергей Лавров.— В отношении 
нашей страны плодятся односто-
ронние нелегитимные санкции, 

которые запускаются с опорой на 
произвольную атрибуцию по усмо-
трению Евросоюза. Диалогу, осно-
ванному на фактах, предпочитают 
голословные обвинения в духе „хай-
ли лайкли“. Презумпция невинов-
ности заменена презумпцией ви-
новности просто по определению».

По его словам, в Москве обрати-
ли внимание на то, что в формули-
ровках политики ЕС в отношении 
России все чаще звучит термино-
логия времен холодной войны. 
«В обиход вводятся понятия, кото-
рые заведомо несовместимы не то 
что с перспективой добрососедст-
ва, а даже нормальных отношений: 
„старый враг“, „сдерживание“, „ре-
жим“, „отпор“»,— перечислил Сер-
гей Лавров. Как уже писал „Ъ“ (см. 
номер от 31 мая), по данным агент-
ства Bloomberg, Евросоюз на пред-
стоящем 15 июня саммите США—
ЕС призовет Вашингтон выступить 
с единых позиций сдерживания 
России. 

Сергей Лавров отметил, что в Мо-
скве надеются «на обратимость упо-
мянутых тенденций». И сказал, 
что для этого надо: «выйти из по-
рочного круга взаимного отчужде-
ния», «видеть перспективу, слушать 
и слышать, вступать в предметную, 
с фактами в руках, дискуссию вме-
сто повторения голословных про-
пагандистских методичек», «осоз-
нать общую ответственность за 
будущее европейского континен-
та», «возрождать на этой основе 
культуру диалога», «совместно про-
являть политическую волю для со-
трудничества на основе учета вза-
имных интересов».

По его словам, несмотря на кри-
зис, есть области, где взаимодей-
ствие Москвы и Брюсселя актуаль-

но: здравоохранение, энергетика, 
наука и технологии, изменение 
климата. «Никуда не делись об-
щие трансграничные вызовы 
и угрозы — международный тер-
роризм, наркотрафик, киберпре-
ступность,— напомнил Сергей Лав-
ров.— Востребована дальнейшая 
совместная работа по целому ряду 
международных проблем (ближне-
восточное урегулирование, иран-
ское „ядерное досье“, стратегиче-
ская стабильность). На повестке 
дня — и сопряжение усилий в ин-
тересах борьбы с пандемией коро-
навирусной инфекции». Он также 
призвал наладить устойчивое взаи-
модействие между ЕАЭС и ЕС — не 
только по техническим вопросам, 
как сейчас, но и по политическим. 
«Россия открыта для конструктивно-
го взаимодействия с Евросоюзом — 
на принципах равноправия и вза-
имного уважения»,— резюмировал 
глава МИД РФ. 

Но пока у России лучше полу-
чается выстраивать отношения не 
с самим Евросоюзом, а с его отдель-
ными членами. Это ярко продемон-
стрировал визит Аугушту Сантуша 
Силвы, посетившего в понедельник 
российскую столицу в двойном ка-
честве: как глава МИД Португалии 
и как представитель страны, ныне 
председательствующей в Совете Ев-
росоюза. Пока он и его российский 
коллега обсуждали двусторонние 
дела между Москвой и Лиссабоном, 
все было замечательно. Стороны за-
явили о подготовке целого ряда со-
глашений в гуманитарной сфере, 
намерении продолжать сотрудниче-
ство в здравоохранении, планах по 
наращиванию двустороннего това-
рооборота и взаимных инвестиций. 
Рассказали о готовящемся визи-

те португальских парламентариев 
в Москву и идее проведения рос-
сийско-португальского перекрест-
ного года (с фокусом на культуру, об-
разование, молодежные обмены). 
Сергей Лавров обращался к коллеге 
«дорогой Аугушту». Тот называл его 
своим «другом». 

Но как только речь заходила об 
отношениях России и Евросою-
за, а также России и НАТО, «друзья» 
оказывались по разные стороны 
баррикад. При этом в ходе совмест-
ной пресс-конференции Аугушту 
Сантуш Силва как мог пытался сгла-
дить это противоречие. Он заверил, 
что вопреки претензиям Москвы 
Евросоюз все же может быть надеж-
ным партнером для России, и вы-
сказался за активизацию диалога 
в рамках Совета Россия—НАТО, за-
мороженного в 2014 году по иници-
ативе альянса. Напомнил о геогра-
фической близости, общей истории 
и культуре Европы и России. А гово-
ря о разногласиях между ЕС и РФ, 
в том числе в сфере прав человека, 
умудрился не высказать в адрес Мо-
сквы ни одной конкретной претен-
зии. И даже прибегнул к символи-
ке, заявив, что «по ошибке» надел 
на встречу с Сергеем Лавровым гал-
стук в цветах председательства Пор-
тугалии в ЕС образца не 2021 года, 
а 2007-го, когда в его стране прошел 
саммит РФ—ЕС с участием Влади-
мира Путина. «Я искренне рад, что 
господин министр перепутал, а мо-
жет, и сознательно взял галстук 2007 
года»,— прокомментировал этот 
эпизод Сергей Лавров. И добавил: 
«Сейчас бы очень хотелось вернуть-
ся в ту атмосферу, которая в 2007 
году существовала между Россией 
и Евросоюзом».

Елена Черненко

Министр иностранных дел Португалии Аугушту Сантуш Силва сказал, что по ошибке надел на встречу 
с Сергеем Лавровым галстук в цветах председательства Португалии в ЕС образца 2007 года.  
«Сейчас бы очень хотелось вернуться в ту атмосферу, которая в 2007 году существовала между  
Россией и Евросоюзом»,— заметил на это глава МИД РФ  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Хватить терпеть Техас
Республиканцы решили отыграться 
за поражение Дональда Трампа

Американские республиканцы, 
до сих пор переживающие пора-
жение своего кандидата Дональ-
да Трампа, решили нанести де-
мократам ответный удар. Счи-
тая, что победа у их кандидата 
была «украдена» с помощью че-
ресчур мягкой процедуры голо-
сования, допускающей фальси-
фикации, республиканцы повели 
свою контригру. Они выдвигают 
на уровне штатов законопроекты, 
ужесточающие эту процедуру. 
Считается, что это больше все-
го ударит по бедным и социаль-
но незащищенным американцам, 
электорату демократов. Центром 
электоральных битв стал Техас, 
где республиканцы предлагают 
самые жесткие правила голосо-
вания, а сопротивление демокра-
тов носит наиболее ожесточен-
ный характер.

«Члены Конгресса, берите ваши 
ключи и незаметно покидайте зда-
ние. Не поднимайтесь на галерею. 
Уходите. Крис» — такое текстовое 
сообщение конгрессмен-демократ 
Крис Тернер из Палаты представите-
лей штата Техас отправил всем сво-
им коллегам в 22:35 по местному 
времени. Десятки человек подня-
лись со своих кресел и начали посте-
пенно выходить из зала. Когда суета 
прекратилась, оставшиеся на местах 
республиканцы поняли: для квору-
ма в 100 человек не хватает полутора 
десятков. Голосования по одному из 
самых жестких в стране «выборных» 
законопроектов не будет. Их идея 
провалилась.

Впрочем, сюрпризом действия 
однопартийцев Криса Тернера не 
стали: о своей экстравагантной идее 
он предупредил политических оп-
понентов накануне. «Стало очевид-
но, что республиканцы собираются 
положить конец дебатам и пропих-
нуть свой закон, направленный на 
подавление избирателей. Мы поня-
ли, что у нас нет выбора и что для 
защиты избирателей и их права го-
лосовать пора принимать экстраор-
динарные меры»,— говорилось в его 
заявлении.

Техасские республиканцы по-
сле многих дней и ночей законода-
тельных стычек с демократами про-
играли битву, однако не проиграли 
войну: губернатор Грег Эбботт уже 
воспользовался своим правом со-
звать экстренное заседание, чтобы 
все-таки добиться желаемого. Он зая-
вил, что вопрос «защиты избиратель-
ного процесса» крайне важен и пото-
му должен быть решен.

Техасский законопроект корен-
ным образом меняет избирательную 
систему штата, делая ее одной из са-
мых жестких в стране. В частности, 
он вводит новые ограничения на 
предварительное, заочное и почто-
вое голосование, препятствует дли-
тельной работе избирательных участ-
ков. Запрещается голосование за 
рулем (то есть нельзя организовывать 
избирательные участки, для голосо-
вания на которых не надо выходить 
из машины). Предусматривается осо-
бый порядок деления штата на изби-
рательные округа, расширяются пра-
ва наблюдателей от политических 

партий, вводится система видеотран-
сляций подсчета в окружных избира-
тельных комиссиях.

Республиканцы настаивают, что 
эти меры обеспечивают защиту из-
бирательного процесса от мошенни-
ков, в то время как демократы утвер-
ждают: предлагаемые меры (вроде 
ограничения времени работы участ-
ков) бьют по расовым меньшинст-
вам, бедным избирателям и тем, кто 
не может передвигаться самостоя-
тельно или плохо владеет англий-
ским языком.

Законодательная война вокруг 
техасского законопроекта, который 
практически гарантированно будет 
принят во время экстренного заседа-
ния,— лишь часть широкомасштаб-
ной кампании, которую ведут респу-
бликанцы по всей стране. Подобные 
законы уже приняты в штатах Айова, 
Джорджия и Флорида, практически 
везде силами одних лишь республи-
канцев. В каждом штате они неиз-
менно говорят о защите безопасно-
сти избирательного процесса, а их 
оппоненты — об ограничении изби-
рательных прав уязвимых групп гра-
ждан. Возможно принятие таких за-
конов в Аризоне, Огайо и Мичигане.

Как сообщает The New York Times, 
вашингтонские политики все актив-
нее давят на президента Джо Байде-
на, чтобы он поддержал ряд законо-
дательных шагов, необходимых для 
федерального урегулирования ситу-
ации с выборами. Один из них — от-
мена так называемого филибастера 
в Сенате: если опустить всю сложную 
механику процесса, эта практика вы-
ражается в том, что для голосования 
по важнейшим темам необходимо 
не простое большинство голосов се-
наторов (50+1), а на 20% большее — 
60. Это приводит к тому, что демо-
краты, обладая перевесом, не могут 
«продавливать» свои законы, не со-
ветуясь с республиканцами.

Отмена филибастера в ежеднев-
ной практике называется «ядер-
ной опцией», то есть крайней ме-
рой: считается, что отмена приведет 
к жесточайшей политической кон-
куренции, когда каждая партия, 
едва получив преимущество, начнет 
вершить законотворческую деятель-
ность без оглядки на оппозицию, 
стараясь как можно полнее зафик-
сировать свое наследие. Умеренные 
политики в обеих партиях ее не под-
держивают, в отличие от наиболее 
жестких радикалов, считающих, что 
иначе справедливости (в их понима-
нии) не добиться.

Джо Байден, однако, не спешит. 
Он осудил техасскую законодатель-
ную новеллу, назвал ее «нападением 
на демократию» и заявил, что направ-
лена она против избирателей с чер-
ным и коричневым цветом кожи. Так 
же он реагировал, кстати, когда по-
добные меры принимались и в дру-
гих штатах. Он призвал Конгресс при-
нять соответствующий закон вроде 
законопроекта «За народ», который 
призван урегулировать вопросы до-
ступа к голосованию на федеральном 
уровне. Однако перспективы его при-
нятия, учитывая противодействие 
республиканцев, весьма невелики.

Алексей Наумов



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28860,08 (–289,33)
РТС 1597,54 (–6,25)
FTSE 100 7022,61 (+2,94)

DAX 30 15421,13 (–98,85)
DJIA* 34529,45 (+64,81)
NASDAQ Composite* 13748,739 (+12,463)

*На 28.05.21.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.06.21
Австралийский доллар 56,7022
Английский фунт 103,8978
Белорусский рубль 14,0275
Датская крона* 12,0186

Доллар США 73,2965
Евро 89,3778
Индийская рупия** 10,1027
Казахский тенге** 17,0912

Канадский доллар 60,7312
Китайский юань* 11,5219
Норвежская крона* 87,5726
СДР 105,8893

Сингапурский доллар 55,4478
Новая турецкая лира 86,4142
Украинская гривна* 26,6893
Шведская крона* 88,309

Швейцарский франк 81,3953
Японская иена** 66,8063
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Иранский вопрос озаботил их
Снятие санкций проверит сделку ОПЕК+ на прочность

Страны—производители неф
ти, участвующие в альянсе 
ОПЕК+, 1 июня вновь обсудят 
ход сделки по ограничению до
бычи. Согласно текущим дого
воренностям, участники согла
шения планируют увеличить 
добычу в течение мая—июля 
на 2 млн баррелей в сутки. Хотя 
спрос на нефть в развитых 
странах растет, а цены остают
ся стабильно высокими, клю
чевым фактором неопределен
ности является потенциальное 
снятие санкций с Ирана, что до
полнительно вернет на рынок 
до 1,5 млн баррелей в сутки. По 
мнению экспертов, участники 
ОПЕК+ пока не будут корректи
ровать сделку, дожидаясь боль
шей ясности по срокам возвра
щения иранской нефти.

Участники ОПЕК+ на совещании 
1 июня обсудят возможность кор
ректировки сделки об ограниче
нии добычи нефти. Ее параметры 
были согласованы еще в апреле: 
так, в мае—июле крупнейшие стра
ны—производители нефти решили 
увеличить производство на 2 млн 
баррелей в сутки (б/с). Тем самым 
общее сокращение добычи страна
ми ОПЕК+ должно достичь 5,7 млн 
б/с по отношению к апрелю 2019 
года, то есть почти вдвое меньше, 
чем при заключении сделки в апре
ле 2020 года (9,7 млн б/с).

Основной фактор неопределен
ности — продолжающиеся в Вене 
переговоры о возобновлении иран
ской «ядерной сделки». В случае 
успеха США могут вернуться в сдел
ку и снять санкции с иранского неф

тяного экспорта, что позволит Те
герану существенно его увеличить 
в тот момент, когда спрос на нефть 
еще полностью не восстановился 
после пандемии. Так, министр неф
ти Ирана Бижан Намдар Зангане за
явил 31 мая о возможности вдвое 
увеличить добычу нефти в стране, 
до 6,5 млн б/с. 

Генсек ОПЕК Мохаммед Баркин
до 31 мая поспешил успокоить 
рынок: «Ожидаем, что предпола
гаемое возвращение иранского 
производства и экспорта на миро
вой рынок будет происходить упо

рядоченно и прозрачно, тем са
мым поддерживая относительную 
стабильность, которой мы упор
но добивались с апреля прошлого 
года». При этом, несмотря на воз
можный выход дополнительной 
иранской нефти, технический ко
митет ОПЕК+ сохранил прогноз, 
согласно которому мировой спрос 
на нефть в 2021 году увеличится на 
6 млн б/c относительно пандемий
ного 2020 года, а коммерческие за
пасы нефти сократятся на 1,4 млн 
б/с. Цена на нефть Brent в ожида
нии встречи прибавляла в преде

лах 1% — августовский фьючерс 
торговался возле $69,5 за баррель.

Эксперты сходятся во мнении, 
что ОПЕК+ не станет делать резких 
шагов в сторону увеличения добы
чи и скорее всего будет придержи
ваться прежнего плана. В апреле 
были согласованы темпы увеличе
ния добычи на май—июль, цены 
на нефть с тех пор существенных 
изменений не претерпели, напо
минает Василий Танурков из АКРА. 
В целом сохраняющийся дефи
цит на рынке и ожидаемый рост 
спроса скорее могли бы склонить 

ОПЕК+ к более быстрому наращи
ванию добычи, но изза потенци
альных рисков увеличения добы
чи Ираном, скорее всего, в этот раз 
никаких дополнительных реше
ний принято не будет, считает экс
перт. Анна Бутко из «Атона» соглас
на, что участники ОПЕК+ сейчас, 
скорее всего, не будут менять кво
ты. При этом, по ее мнению, может 
обсуждаться вопрос о том, начиная 
с какого уровня добычи Иран будет 
вновь включен в существующие ог
раничения ОПЕК+.

По мнению Дарьи Козловой из 
Vygon Consulting, логичным будет 
сохранение достигнутых ранее до
говоренностей о постепенном на
ращивании добычи. Как полагает 
эксперт, на фоне всеобщей вакци
нации и начала сезона отпусков 
спрос на нефть, как ожидается, про
должит восстановление: по данным 
EIA, в маеиюне ожидается дефицит 
на рынке в 1 млн б/с. По ее мнению, 
риски возвращения иранской неф
ти прямо сейчас не так велики, по
скольку даже в случае достижения 
договоренностей на восстановле
ние добычи уйдет время.

Хотя рынок сейчас выглядит нем
ного перегретым, наращивать добы
чу более решительно нельзя изза 
возможного выхода на рынок иран
ских баррелей — до 1,5 млн б/с, счи
тает Дмитрий Маринченко из Fitch. 
В то же время он полагает, что во вто
рой половине года ОПЕК+ все равно 
придется наращивать добычу изза 
роста спроса, но пока неясно, на
сколько — это во многом будет зави
сеть от развития ситуации с Ираном.

Дмитрий Козлов
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Новый экономический термин «на
хлобучивание»,  появившийся с лег  
кой руки первого вицепремьера Анд
рея Белоусова в интервью РБК, в пер
вый же день своего существования 
обошелся крупнейшим российским 
металлургическим компаниям в по
терю миллиардов долларов капита
лизации. Не то чтобы для Андрея Бе
лоусова это впервые — в 2018 году он 
предложил изъять у металлургов и хи
миков 1,5 трлн руб. доходов, за что кон
кретные компании, попавшие в на
званный в честь господина Белоусова 
список, признательны ему до сих пор. 
Сейчас речь идет о суммах на порядок 
меньших, всего 100 млрд руб., но есть 
и более глубокие различия.

Тогда, в 2018 году, идея Андрея Бе
лоусова, в тот момент еще помощ
ника президента РФ, имела целью 
стимулировать частные компании 
к инвестициям, чтобы подтолкнуть 
экономический рост. Фактически 
власти говорили частному бизне
су: «Мы видим у вас доходы, и нам 
не нравится, как вы их используете. 
Либо используйте их с государствен
ной точки зрения более эффективно, 

либо мы сами это сделаем». Хотя по
становка вопроса имеет явные про
тиворечия с концепцией рыночной 
экономики, а эффективность создан
ных такими методами инвестиций не 
очевидна, но все же существовала по
нятная стратегическая цель, что и со
здало пространство для компромис
са. После долгих споров был принят 
закон о соглашениях о защите и по
ощрении капиталовложений, кото
рый — хотя бы формально — обрисо
вал для бизнеса правила игры.

Теперь претензия к бизнесу заклю
чается не в том, что он мало инвести
рует (что поправимо), а в том, что он 
слишком много зарабатывает. При
чем государство в данном споре за
щищает не какието отдельные от
расли, зависящие от цен на металл, 
а конкретно себя — государственные 
инфраструктурные проекты и гособо
ронзаказ, которые и переплатили, по 
мнению Андрея Белоусова, 100 млрд 
руб. изза роста цен на металлы. Со
ответственно, эту сумму металлур
гам предлагается вернуть через рост 
НДПИ, потому что, оказывается, не 
может частный бизнес зарабатывать 
на государстве.

В отличие от ситуации 2018 года, 
сейчас за позицией властей, кажет
ся, не стоит никакой стратегической 
цели, а только тактическая. Прави
тельство и конкретно Андрей Бело
усов, курирующий инфраструктуру, 
написали масштабные планы инфра
структурных строек, на которые те
перь не хватает денег изза роста цен 
на материалы. Хотя бюджет на этот 
год профицитный, решать пробле
му было решено за счет ее «виновни
ков» — металлургов, тем более деньги 
у них есть. Вопрос теперь один — как 
именно изъять эти деньги наиболее 
удачным способом. А угроза повыше
ния НДПИ (которое грозит стать веч
ным) должна убедить бизнес самому 
предложить альтернативный, менее 
болезненный вариант. Выбора у ком
паний мало: природа подобных «чрез
вычайных» налогов, как мы знаем на 
многих примерах начиная с danegeld, 
такова, что раз начав платить, потом от 
них уже не избавишься.

Теперь претензия  
к бизнесу заключается 
не в том, что он  
мало инвестирует  
(что поправимо),  
а в том, что он слишком 
много зарабатывает

Маркетинговое преследование
Сбербанк хочет консолидировать рекламные закупки всей экосистемы

Сбербанк хочет, чтобы дочерние 
и  зависимые компании перевели 
 рекламные бюджеты в его  агентство 
«СберМаркетинг». Однако далеко 
не участники и партнеры экосисте
мы «Сбера», чей рекламный бюджет 
в прошлом году достиг 6,6 млрд руб., 
готовы к безальтернативной замене 
подрядчика. В частности, не собирает
ся менять политику рекламных заку
пок Mail.ru Group. По оценке экспертов, 
стратегия банка может быть эффектив
ной, когда «Сбер» действительно будет 
обслуживать весь свой бюджет в дочер
нем агентстве, но пока он сам привле
кает подрядчиков.

„Ъ“ ознакомился с письмом старшего ви
цепрезидента Сбербанка Владислава Крей
нина, которое было направлено в дочерние 
и зависимые компании 14 мая. В нем реко
мендуется инициировать замену текущих 
поставщиков рекламных и маркетинговых 
услуг на «СберМаркетинг».

Письмо получили 106 компаний, вклю
чая Rambler Group, Okko, «Союзмультфильм», 
а также Delivery Club, «Самокат», «Ситимобил» 
и другие сервисы, которыми банк владеет сов
местно с Mail.ru Group. Им рекомендовано за
ранее извещать «СберМаркетинг» о планиру

емых рекламных закупках, а информацию 
о тендерах не публиковать в единой инфор
мационной системе.

«СберМаркетинг» учрежден в декабре 2018 
года, как рекламное агентство работает с 2019 
года: закупает рекламу в медиа, производит 
контент и др. В прессслужбе Сбербанка пояс
нили, что с 2019 года он «развивал рекламную 
экспертизу, чтобы обслуживать свою экосис
тему, оптимизировать инвестиции в рекламу 
и превратить ее в центр собственной прибы
ли». В декабре 2020 года банк выбрал «Сбер
Маркетинг» поставщиком услуг рекламы 
в любых медиаканалах до конца 2022 года, 
сказано в письме.

Речь идет о крупнейшем в России реклам
ном бюджете, который по итогам прошло
го года составил 6,6 млрд руб. (здесь и далее 
оценка Adindex). Хотя все медиаразмещения 
экосистемы банка проходят через «СберМар
кетинг», ТВрекламу на 3,5 млрд руб. в его ин
тересах закупает российский офис японской 
группы Dentsu. Это вторая по объему медиа
закупок группа с обслуживаемым бюджетом 
в 54,7 млрд руб. В Dentsu не ответили на запрос.

Dentsu предложила более выгодные усло
вия размещения на ТВрекламу, поэтому «Сбер
Маркетинг» работает с ним, пояснил «Ъ» генди
ректор компании Станислав Андреев: «Когда 

привлеченный от внешних клиентов бюджет 
«СберМаркетинга» будет сопоставим с реклам
ными затратами экосистемы, мы займемся 
и закупками ТВ напрямую». Это произойдет 
в 2023 году, ожидает он. В 2020 году «СберМар
кетинг», по словам топменеджера, уже закупал 
часть рекламы в других каналах сам, а с 2021 
года напрямую размещает рекламу в интерне
те, на биллбордах и в других медиа. По итогам 
внешнего аудита условия «СберМаркетинга» 
на 18% выгоднее, чем сопоставимые сделки на 
рынке, утверждает Станислав Андреев.

Большинство компаний экосистемы Сбер
банка, опрошенные „Ъ“, не стали комменти
ровать ситуацию. Сотрудник одной из них 
заявил, что покупка медиаинвентаря через 
«СберMаркетинг» «зачастую дороже», а для 
объективной оценки эффективности нужен 
тендер. Delivery Club, «Самокат», «Ситимобил» 
и другие компании Mail.ru Group будут заку
пать рекламу у агентств, которые предложат 
наилучшие условия, заверил „Ъ“ глава корпо
ративных коммуникаций группы Сергей Лу
чин: «Эта политика распространяется на все 
проекты, в которых мы участвуем как акци
онеры, и изменений не планируется. В СП 
у наших партнеров нет юридической возмож
ности директивно принуждать проекты к за
купке рекламы у того или иного поставщика».

Стратегия «Сбера» не уникальна: боль
ше десяти лет назад попытку вырастить ре
кламное агентство из внутреннего подрядчи
ка предприняла АФК «Система». Ее агентство 
«Максима» закупало рекламу для МТС и дру
гих дочерних структур, но не получало нуж
ных условий, работая только с их объемами. 
«Максима» пыталась привлечь внешних кли
ентов, но в итоге стала терять даже родствен
ных, а затем вошла в группу АДВ, которая пе
реименовала агентство в Hadi. В 2020 году 
в рейтинге Adindex среди 76 агентств Hadi за
няло только 42е место.

Стратегия консолидации станет эффек
тивной, когда сам Сбербанк будет обслужи
вать весь свой бюджет в дочернем агентст
ве, отмечает гендиректор PHD Димитрис 
Ваяс: «Пока я вижу только желание усилить 
контроль над расходной частью зависимых 
компаний». Только конкуренция мотивиру
ет агентства совершенствовать технологии 
и улучшать клиентский сервис, добавляет 
вицепрезидент по развитию бизнеса груп
пы OMD OM Ольга Барская. В ситуации, когда 
заказчики не влияют на выбор агентства, по
лагает она, уровень услуг будет стагнировать, 
и оно со временем перестанет отвечать требо
ваниям бизнеса.

Анна Афанасьева

Обезболивающие не отпускают
Наркосодержащих анальгетиков сторонятся аптеки, врачи и госзаказчики

Несмотря на попытки властей увели
чить доступ к наркотическим анальге
тикам, в которых особенно нуждаются 
онкобольные, их закупки существен
но не растут. В январе—апреле они 
даже уменьшились на 2,7%, по итогам 
2020 года — на 3%. Врачи боятся назна
чать эти лекарства, опасаясь уголов
ной ответственности, а фармритей
леры не заинтересованы в продажах 
изза жестких правил отпуска и хране
ния  наркотических средств.

С января по апрель 2021 года операто
ры госзакупок потратили 575 млн руб. на 
наркотические анальгетики, широко ис
пользуемые онкологическими пациента
ми и неизлечимо больными, страдающими 
другими заболеваниями, следует из имею
щихся у „Ъ“ подсчетов AlphaRM и «Фармвест
ника». Это меньше в денежном выражении 
на 2,7% год к году, хотя закупки в натураль
ном выражении выросли на 5,6% и состави
ли 1,9 млн упаковок. Почти половину объе
ма в структуре госзакупок обезболивающих 

заняли трансдермальные терапевтические 
системы, больше известные как пластыри.

Ситуация первых четырех месяцев 2021 
года частично повторяет тенденцию всего 
прошлого года. Тогда, отмечают в AlphaRM, 
госзаказчики потратили на наркосодер
жащие обезболивающие 2,3 млрд руб., что 
меньше на 3% год к году. В то же время по ито
гам 2020 года на эту сумму было закуплено 
6,4 млн упаковок, что ниже на 21% год к году. 
Спрос на анальгетики в форме пластырей 
был высок и в 2020 году. Их доля в закупках 
за весь год достигла 44% — 1 млрд руб., в то 
время как шесть лет назад этот показатель 
не превышал 12%.

Доступность наркотических анальгети
ков для российских пациентов остается низ
кой, а регуляторные послабления в контроле 
оборота таких препаратов начали вводиться 
относительно недавно, комментирует ген
директор DSM Group Сергей Шуляк. «Поми
мо сложностей с получением рецепта препа
раты нелегко найти в аптеках,— продолжает 
эксперт.— Не все фармритейлеры готовы ор

ганизовывать хранение и учет наркотических 
препаратов, поскольку предполагаемая вы
ручка от их продажи не оправдывает издер
жки». С этим тезисом согласен сопредседатель 
Всероссийского союза пациентов Ян Власов.

По его словам, обезболивающие, приме
няемые в пластырях, таблетках или капсулах, 
удобнее, чем в инъекционных формах. Зако
нодательные инициативы, направленные на 
увеличение доступа к наркотическим обезбо
ливающим, принимаются с 2012 года, но су
щественного роста доступности таких препа
ратов на практике не произошло, добавляет 
он. «Врачи попрежнему боятся уголовной от
ветственности за неправильный оборот на
ркотических средств»,— поясняет эксперт.

Между тем аналитики AlphaRM отмеча
ют еще одну тенденцию: к 2020 году сред
няя цена в целом по сегменту наркотических 
анальгетиков выросла до 363 руб. за упаковку, 
в то время как в 2014 году было около 130 руб. 
Такой тренд, как считают аналитики, связан 
с выбором госзаказчиков в пользу более до
рогих и инновационных препаратов. Доро

же всего бюджету обходятся обезболиваю
щие пластыри, средняя стоимость которых 
составляет 3 тыс. руб. за упаковку, и таблетки 
длительного действия, цена на которые до
стигает 1 тыс. руб. При этом инъекции нарко
тических анальгетиков стоят не более 150 руб. 
за упаковку.

Госзакупки и льготное лекарственное обес
печение —основной канал получения нарко
тических обезболивающих. Продажи таких 
средств в коммерческом сегменте заметно 
ниже — не более 1 млрд руб. в год, подсчита
ли в AlphaRM. Существенная доля продаж при 
этом приходится на кодеинсодержащие препа
раты. Эти лекарства до 2012 года можно было 
приобрести в аптеках без рецепта. Ужесточе
ние отпуска препаратов на основе кодеина 
(под брендами седалм, седальгин, пентанов 
и другие) привело к падению их продаж, от
мечают в DSM Group. За весь 2020 год их было 
продано на 258,7 млн руб., что на 39% меньше, 
чем в 2019 году. За четыре месяца 2021 года про
дажи также упали на 22%, до 78,2 млн руб.

Александр Осипов

март апрель маймаймаймай апрельапрельапрельапрель май мартмартмартмарт

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 73,2965

0,39% 
1,0 1,30

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,2228

0,32%
2,0 4,0

2,0

2,4

2,8

3,2

3,6

4,0тыс. пунктов ● 3,722

0,24%
0,0 80,0

0

16

32

48

64

80$ / баррель

0,54%
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28

30
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0,19%

● 70,23тыс. пунктов ● 34,529
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 1 июня 2021 №92   l   Коммерсантъ

МФО выставились в витринах
Компании начали искать новых клиентов через посредников в интернете

Медленное восстановление микрофинансо-
вого рынка после кризиса вынуждают его 
участников активно использовать лидоге-
нераторы — сервисы, привлекающие кли-
ентов с помощью интернет-витрин. Подоб-
ный сервис позволяет существенно сни-
зить расходы на клиента и собрать боль-
ше данных о потребительском поведении. 
Но это канал с высокими рисками мошен-
ничества, что ограничивает его использо-
вание участниками рынка.

Популярность лендинговых площадок (лидо-
генераторов), то есть сервисов, позволяющих об-
рабатывать входящий трафик через интернет-ви-
трины, среди микрофинансовых компаний 
в этом году вновь начала расти. Недавно с лидо-
генераторами начал работу «Лайм-Займ». Тести-
рует такие решения и платформа Webbankir. «Ра-
бота с агрегаторами и лидогенераторами — это 
один из основных способов привлечения клиен-
тов»,— поясняет гендиректор компании Андрей 
Пономарев. Другие крупные игроки, такие как 
«МигКредит» и «Манимэн», тоже используют лен-
динговые площадки. В 2021 году доля займов, 
которые «МигКредит» выдает через этот канал, 
выросла по сравнению с прошлым годом в не-
сколько раз, отмечает руководитель отдела ре-
кламы компании Василий Кудуков.

По оценке СРО «МиР», на лендинговых пло-
щадках размещаются все игроки топ-20 и более 
70% игроков топ-50 микрофинансового рынка. 
Пандемия подстегнула кредиторов активнее ра-

ботать со всеми онлайн-ресурсами (доля займов, 
выданных онлайн, в январе—марте составила по-
чти треть в общем портфеле МФО, см. „Ъ“ от 20 
мая), чтобы найти «точку входа», которая прине-
сет лучший клиентский поток, считает директор 
СРО Елена Стратьева.

Подключение к лидогенераторам обеспечива-
ет финансовым организациям экономию затрат 
на привлечение клиента, что важно в условиях 
ужесточения конкуренции и роста финансовой 
сознательности граждан после пандемии, гово-
рит руководитель группы Deloitte Digital в СНГ 
Максим Шапировский. Кроме того, работа через 
лендинговые сервисы позволяет обеспечить базо-
вую превалидацию заявок уже на начальном эта-
пе. Это способствует росту качества и размера пор-
тфеля в целом, отмечает эксперт.

Компании поясняют, что лидогенераторы мо-
гут оптимизировать затраты на привлечение. 
В среднем расходы на одного клиента составля-
ют 4 тыс. руб., приводят данные в «Лайм-Займе». 
В зависимости от степени интеграции информа-
ционных систем траты могут сократиться на 10–
40%, указывают там. Работа с предварительным 
скорингом целесообразна для тех компаний, ко-
торые используют данный канал привлечения на 
постоянной основе, поясняет управляющий ди-
ректор компании Олеся Киселева. Если МФО не 
нуждается в этом, то подключение будет нерента-
бельным и нецелесообразным, уверена она.

Вместе с тем работа через лидогенераторы 
доступна не всем компаниям сектора и связана 

с определенными рисками. Использование тако-
го инструмента подходит крупным и средним иг-
рокам, ведь для сервиса характерна небольшая 
конверсия, которая, по оценке финтех-группы 
«Финбридж», не превышает 3–4%. Уравновесить 
такой уровень могут только «оптовые пакеты», 
говорит госпожа Стратьева. Кроме того, ком-
пании, которая хочет подключиться к системе, 
необходима базовая IT-инфраструктура и фи-
нансовая возможность оплачивать стоимость 
привлечения «лида», добавляет господин Ша-
пировский. Госпожа Киселева оценивает такие 
затраты в сумму около 200 тыс. руб. Что касает-
ся рисков для потребителей данных услуг, то на 
рынке были примеры, когда использовались во-
рованные базы, никому не нужные списки кон-
тактов и старых заявок, отказников-заемщиков 
других МФО, добавляет управляющий партнер 
«Финбридж» Леонид Корнилов.

Таким образом, некоторые площадки могут 
привлекать аудиторию, которой не интересны 
займы, или аудиторию с плохим кредитным рей-
тингом. «Возникает риск напрасных трат, кото-
рые кредитор будет пытаться переложить на кли-
ента. Также нельзя исключать вероятность утечек 
данных клиентов»,— указывает руководитель 
проекта ОНФ «За права заемщиков» Евгения Ла-
зарева. Следовательно, по ее словам, необходимо 
тщательно «защищать канал подключения и пред-
усматривать эффективный инструмент претензи-
онной работы».

Полина Трифонова

Инвесторы  
третьей волны
Розничные банки выводят 
на фондовый рынок своих клиентов

Брокерский бизнес в рознич-
ном сегменте привлекает но-
вых игроков. Если раньше 
за это направление брались 
в основном универсальные кре-
дитные организации, предо-
ставляющие такие услуги со-
стоятельным клиентам, теперь 
на рынок выходят розничные 
банки. Так, выяснил „Ъ“ «Ренес-
санс Кредит» запустил новый 
сервис «Инвестиции», сумев по-
лучить за несколько месяцев 
15 тыс. брокерских счетов. Кон-
курировать с первой десяткой 
банку будет сложно, отмечают 
эксперты, но дополнительный 
доход и лояльность существую-
щих клиентов он получит.

По оценке „Ъ“ на основе данных 
Московской биржи, на 1 мая среди 
участников торгов с наибольшим чи-
слом клиентов на брокерском обслу-
живании появился новичок — банк 
«Ренессанс Кредит», у которого на эту 
дату оказалось 14,7 тыс. клиентов. 
Он занял 22-е место, хотя в предыду-
щие месяцы этого года в списке бан-
ка просто не было. Традиционно «Ре-
нессанс Кредит» специализируется 
на классическом розничном креди-
товании, хотя прошлой осенью там 
говорили о перспективах включе-
ния инвестпродукта в продуктовую 
линейку в 2021 году (см. „Ъ“ от 3 ноя-
бря 2020 года).

Как уточнил „Ъ“ директор инвес-
тдепартамента «Ренессанс Кредита» 
Виктор Касьянов, стратегия разви-
тия инвестиционного направления 
была разработана еще в 2019 году. 
Сам сервис «Инвестиции» запущен 
в декабре 2020 года и масштабиро-
ван на всех клиентов банка в начале 
2021 года. По словам господина Ка-
сьянова, сейчас комиссия за совер-
шение операций равна нулю, так-
же доступны прогнозы аналитиков 
и готовые инвестиционные реше-
ния. Продуктовая и IТ команды ин-
вестиционного бизнеса уже сфор-
мированы, добавил топ-менеджер.

Брокерский бизнес становится 
все более интересен банкам, ищу-
щим новые источники дохода и ис-
пользующим для этого накоплен-
ную клиентскую базу и рыночную 
мощь, говорит президент НАУФОР 
Алексей Тимофеев. «Прилив под-
нимает все лодки, поэтому логич-
но видеть появление новых игро-
ков»,— подчеркивает гендиректор 
«Открытие Брокер» Юрий Маслов. 
По его словам, этот закономерный 
рыночный процесс будет способст-
вовать улучшению продукта, серви-
са и цены для конечного потребите-
ля-инвестора.

При этом необязательно само-
му инвестировать средства в разви-
тие нового бизнеса с нуля — некото-
рые розничные банки используют 
партнерство с уже состоявшими-
ся брокерами. Представитель бан-
ка «Хоум Кредит» сообщил „Ъ“, что 
дает своим клиентам инвестпро-
дукты в партнерстве с двумя инвес-
ткомпаниями, но не назвал их. Чи-
сло уникальных клиентов по этим 

двум партнерам составило в кон-
це первого квартала 28 тыс. чело-
век, прирост с начала года равен 
27%. В пресс-службе ОТП-банка так-
же сообщили, что банк предлагает 
совместные продукты только через 
компанию БКС.

Банки, предлагая клиентам ин-
вестиционные продукты, стре-
мятся не только заработать на 
кросс-продажах, но и сохранить 
лояльность клиента. Как говорит 
президент «Финама» Владислав 
Кочетков, брокеридж традицион-
но уступает банковскому бизне-
су по маржинальности, в нем стре-
мительно растет регулирование, 
причем по банковской модели, 
но банки не могут игнорировать 
рост интереса к фондовому рынку 
в условиях низких ставок. Запуская 
новые для себя бизнес-модели, бан-
киры, с одной стороны, сохраняют 
клиентскую базу, а с другой — от-
крывают для себя новый подход: не 
банки платят за ликвидность рын-
ку, а рынок предоставляет ликвид-
ность, при этом обеспечивая комис-
сионный доход.

Конкурировать с крупными 
классическими брокерами БКС 
(680 тыс. клиентов) или «Финам» 
(290 тыс. клиентов), как и с бан-
ковскими группами, такими как 
ВТБ (1,4 млн клиентов) и Сбербанк 
(4,7 млн клиентов), средние банки 
не смогут, но и конкуренция облег-
чается притоком физических лиц 
на рынок. Только с начала года ко-
личество уникальных счетов на 
Московской бирже превысило 
11,67 млн человек, увеличившись 
с начала года на 2,9 млн человек. По 
словам Владислава Кочеткова, плюс 
банков состоит в доверии клиентов, 
большой накопленной клиентской 
базе, а также в информации о кли-
ентских активах. Минусы — это сла-
бый сервис (брокеридж зачастую 
предполагает активное взаимодей-
ствие с клиентами), низкие темпы 
внедрения новых продуктов.

Полина Смородская,  
Полина Трифонова

У «Ямал СПГ» все пусконаладилось
НОВАТЭК вывел четвертую линию проекта на полную мощность

По данным „Ъ“, после продол-
жавшейся более года пускона-
ладки четвертая линия завода 
НОВАТЭКа «Ямал СПГ» мощно-
стью 0,95 млн тонн в год выш-
ла на стопроцентную загрузку. 
Выход линии в промышленную 
эксплуатацию может добавить 
к производству НОВАТЭКа до 
0,5 млн тонн СПГ во втором полу-
годии. По оценкам аналитиков, 
запуск четвертой линии может 
увеличить выручку компании 
до конца года на $180–190 млн.

НОВАТЭК вывел на стопро-
центную загрузку четвертую тех-
нологическую линию СПГ-завода 
«Ямал СПГ» производительностью 
0,95 млн тонн в год, сообщили „Ъ“ 
источники, знакомые с ситуаци-
ей. По их данным, линия вышла на 
стабильное производство сжижен-
ного природного газа, начинаются 
первые полноценные отгрузки СПГ. 
До этого линия производила лишь 
небольшие объемы СПГ в рамках 

 пусконаладочного процесса, пояс-
няют собеседники „Ъ“.

• «Ямал СПГ» — флагманский про-
ект НОВАТЭКа по экспорту сжижен-
ного природного газа, где у россий-
ской компании 50,1%, другими акцио-
нерами являются французская Total 
(20%), а также китайские CNPC 
(20%) и SRF (9,9%). Проектная мощ-
ность трех уже работающих линий 
— 16,5 млн тонн, но фактическое 
производство по итогам 2020 года 
составило около 18,8 млн тонн СПГ. 
Изначально запуск четвертой ли-

нии планировался на конец 2019 
года, но сроки несколько раз сдвига-
лись. Несмотря на то что четвертая 
очередь «Ямал СПГ» — самая малень-
кая по мощности, проблем с ее запу-
ском возникло больше, чем с крупно-
тоннажными линиями. Сложность 
заключается в том, что она полностью 
построена на российском оборудова-
нии по впервые примененной собст-
венной запатентованной технологии 
НОВАТЭКа «арктический каскад». 

Глава НОВАТЭКа Леонид Михель-
сон 18 февраля отмечал, что на тот 
момент все оборудование находи-
лось в работе и подбирался режим 
эксплуатации. «В составе этой тех-
нологической линии имеется це-
лый ряд совершенно новых еди-
ниц ключевого оборудования. 
Российские предприятия специ-
ально разработали и произвели их 
для нас. И поэтому процесс налад-
ки и тестирования этих режимов 
занял у нас намного больший срок, 
чем стандартного серийного обору-
дования»,— пояснял он, выражая 
надежду, что линию получится за-
пустить на полную мощность через 
две-три недели.

В НОВАТЭКе на запрос „Ъ“ не от-
ветили.

Предполагается, что весь СПГ, 
произведенный на четвертой линии 
«Ямал СПГ», будет продаваться на 
спотовом рынке. В июне НОВАТЭК 
планирует начать навигацию по Сев-
морпути в восточном направлении. 

Учитывая текущую конъюнктуру, ве-
роятно, большая часть грузов «Ямал 
СПГ» будет напрямую поставляться 
на азиатские рынки. Сейчас индекс 
Platts JKM, отражающий стоимость 
спотовых поставок СПГ в северо-вос-
точную Азию, превышает $10,313 за 
MBTU ($370 за тыс. кубометров) про-
тив $8,9 за MBTU на основном евро-
пейском хабе TTF. В среднем достав-
ка груза с «Ямал СПГ» по Севморпути 
в Азию на 40% быстрее, чем через Су-
эцкий канал. 

По оценке Екатерины Колби-
ковой из Vygon Consulting, за вто-
рое полугодие выручка четвертой 
очереди «Ямал СПГ» от продаж газа 
в порту отправления может соста-
вить $180–190 млн. При этом, по ее 
мнению, поставки СПГ в Азию для 
НОВАТЭКа будут практически рав-
нодоходны экспорту в Европу с уче-
том ожидаемого дифференциала 
спотовых цен на этих рынках в $1,5–
2 за MBTU до конца 2021 года.

Татьяна Дятел

Накопления потратились на выплаты
НПФ отдают гражданам все больше денег

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) увеличива-
ют выплаты клиентам, а так-
же их наследникам по обяза-
тельному пенсионному стра-
хованию (ОПС). По прошлому 
году эти выплаты впервые до-
стигли 21 млрд руб. и продол-
жат расти, а со следующего 
года и вовсе станут массовыми. 

В результате происходит вымы-
вание крупных счетов застра-
хованных лиц, что подталкива-
ет фонды к повышению опера-
ционной эффективности через 
консолидацию, а перед госу-
дарством вновь ставит вопрос, 
что же делать с накопитель-
ной компонентой, отме чают 
 эксперты.

Выплаты НПФ средств гражда-
нам по накопительной компоненте 
ОПС в прошлом году впервые в исто-
рии приблизились к 21 млрд руб. 
Об этом свидетельствует опублико-
ванная ЦБ расширенная статистика 
НПФ за 2020 год. Все виды пенсион-
ных выплат (пожизненная, срочная 
и единовременная) составили почти 
16,2 млрд руб., выплаты правопре-
емникам застрахованных лиц — 4,8 
млрд руб. Таким образом, суммар-
ные выплаты увеличились по срав-
нению с 2019 годом на 12,2%. За пять 
лет общие выплаты пенсионных 
фондов выросли более чем в 2,5 раза.

• Выплаты НПФ клиентам и их 
 наследникам делятся на четыре со-
ставляющие. Во-первых, ежемесяч-
ная пожизненная пенсия выплачива-
ется гражданам при достижении 
пенсионных оснований при условии 
превышения 5% по отношению к раз-
меру совокупных ежемесячных пен-
сионных выплат (включая страхо-
вую пенсию). Если это условие не вы-
полнено, то гражданин получает 
единовременную выплату, то есть 
ему выплачиваются все пенсионные 
накопления, имеющиеся на его счете. 
Наконец, срочную выплату получа-
ют граждане, которые в рамках 
 системы ОПС делали добровольные 
взносы по программе софинансирова-
ния или перевели в нее средства ма-

теринского капитала. Если гражда-
нин не дожил до достижения пенси-
онных оснований и ему не были нача-
ты пожизненные выплаты, то пен-
сионные накопления выплачивают-
ся его правопреемнику.
Пенсионные выплаты в объемах 

всего рынка пока небольшие — по 
2020 году они, наравне с выплатами 
правопреемникам, составили чуть 
более 0,7% от сформированных обя-
зательств по ОПС. Однако если двуз-
начная динамика их роста прошлых 

лет сохранится, то уже в этом году 
выплаты фондов клиентам и их пра-
вопреемникам имеют шансы превы-
сить 25 млрд руб., вплотную прибли-
зившись к 1% от сформированных 
частными фондами обязательств по 
ОПС (см. „Ъ“ от 19 апреля).

Сейчас выплаты проводятся гра-
жданам 1953–1957 годов рождения, 
более молодым клиентам фондов, 
у которых с 2002 года формирова-
лась накопительная компонента по 
страховому взносу в 2% от заработ-
ной платы, а также гражданам, име-
ющим право на досрочное назначе-
ние страховой пенсии. Однако со 
следующего года начнутся массовые 

выплаты женщинам 1967 года ро-
ждения, что в несколько раз увели-
чит пенсионные выплаты.

Уже сейчас выплаты сказывают-
ся на среднем счете застрахован-
ных лиц, сформированном в НПФ. 
В течение года, согласно статистике 
ЦБ, он снижается. «Это может объяс-
няться вымыванием больших сче-
тов по тем единовременным выпла-
там, которые уже сейчас делаются 
НПФ»,— указывает руководитель 
проекта Pensopathology Евгений Би-
езбардис. По его словам, это относит-
ся к тем гражданам, которые имели 
стаж с 2002 по 2013 год (время фор-
мирования накоплений), а значит, 
успели сформировать большие сче-
та. Как результат, несмотря на разне-
сенную в прошлом году по счетам 
доходность в 5,2% годовых, прирост 
среднего счета застрахованного 
лица в НПФ за тот же период был на 
10 базисных пунктов меньше.

«Сокращение среднего счета из-за 
пока не очень значительного, но 
все увеличивающегося выбывания 
больших счетов вынудит НПФ повы-
шать операционную эффективность. 
Что, в свою очередь, должно привес-
ти к уменьшению расходов на обслу-
живание одного счета застрахован-
ного лица»,— говорит управляющий 
директор «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов. По его словам, это станет 
еще одним фактором, подталкива-
ющим отрасль к консолидации, по-
скольку укрупнение НПФ ведет к со-
кращению подобных издержек на 
один счет. «Перед государством же 
по-прежнему стоит дилемма: оста-
вить отрасль угасать или модернизи-
ровать накопительную компоненту 
ОПС»,— заключает эксперт.

Илья Усов, Оксана Коткина

У нас рынок молодой, 
большинство инвесторов  

не очень осведомлены в том, 
как осуществлять 

инвестиции,  
и поэтому кто лучше 

продает — тот получает 
большую долю
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

на форуме Московской биржи  
7 апреля
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20,99 миллиарда 
рублей
составили пенсионные 
выплаты, а также  
выплаты правопреем-
никам застрахованных 
лиц по ОПС в 2020 году
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Подконтрольная структурам 
АФК «Система» Владимира Ев-
тушенкова Cosmos Hotel Group 
займется развитием проекта  
гостиничного долгостроя в Мо-
скве у Павелецкого вокзала — 
Hilton Garden Inn, получив его 
в управление. Инвесторы про-
екта стоимостью более 2 млрд 
руб. начали строительство в на-
чале 2000-х годов, но открыть 
объект планируется не раньше 
ноября этого года.

Cosmos Hotel Group возьмет 
в управление отель Hilton Garden Inn 
на Кожевнической улице, недалеко 
от Павелецкого вокзала. Об этом „Ъ“ 
рассказали в самой компании, уточ-
нив, что открытие запланировано на 
ноябрь 2021 года. В Cosmos уточни-
ли, что группа не будет выступать со-
инвестором проекта. Собственник 
проекта, по словам представителя 
компании, остался неизменным — 
ООО «Платто». Связаться с представи-
телями компании вчера не удалось. 

• Cosmos Hotel Group контролиру-
ется АФК «Система» Владимира Ев-
тушенкова. Группа специализирует-
ся на управлении как подконтроль-
ными корпорации, так и сторонни-
ми отелями. В общей сложности в ее 
портфеле 20 отелей в 15 российских 
и зарубежных городах, их суммар-
ный фонд — более 4 тыс. номеров.
Для работы с брендом Hilton груп-

па Cosmos получила аккредитацию 
одноименной сети. По аналогич-
ной схеме компания уже работает 
с Park Inn by Radisson и Holiday Inn 
Express. Собеседник „Ъ“ на гости-
ничном рынке поясняет, что фак-
тически речь идет о приобретении 
франшизы. В среднем, по его словам, 
за бренд Hilton управляющие и вла-
дельцы отелей платят 9% от оборота 
номерного фонда.

Hilton Garden Inn Moscow Pave-
letskaya будет иметь категорию «че-
тыре звезды», в отеле запланиро-
ваны 237 номеров. По оценкам 
партнера Ivashkevich Hospitality Ста-
нислава Ивашкевича, затраты на 
строительство такой гостиницы со-
ставляют 2,3–2,5 млрд руб.

Сроки строительства Hilton Gar-
den Inn неоднократно переноси-
лись. История реализации проекта 
тянется с 2002 года, когда структу-
ры ООО «Платто» получили в арен-
ду 0,23 га у Павелецкого вокзала. 
Изначально учредителями этой 
компании выступали абхазский 
бизнесмен Владимир Бигвава, ре-
сторатор Аркадий Новиков и Алек-
сандр Шанцев, которого РБК на-
зывал сыном бывшего вице-мэра 
Москвы Валерия Шанцева. Сейчас 
«Платто» контролируется гонконг-
ской Dynamic Invest Group, бенефи-
циары которой не раскрываются. 
По данным Kartoteka.ru, гендирек-
тор «Платто» Оксана Гольцова также 
возглавляет ООО «Монолит инвест», 
где 50% владеет Нгуен Тхи Май Чинь. 

Он, в свою очередь, ранее входил 
в список аффилированных лиц АКБ 
«Солидарность» как миноритарный 
акционер контролирующего банк 
АО «Зарубежэнергопроект».

Президент Cosmos Александр 
Швейн отмечает, что Hilton Gar-
den Inn — второй проект компании 
вблизи Павелецкого вокзала. «Мы 
рассчитываем на синергию с дру-
гим нашим отелем — „Holiday Inn 
Express Павелецкая“, что позволит 
оптимизировать бизнес в дни пи-
ковой загруженности»,— отмечает 
он. В районе Павелецкого вокзала 
структуры АФК «Система» контроли-
руют еще один отель — Courtyard 
Marriott Moscow Paveletskaya. Но 
этот объект, по словам Станислава 
Ивашкевича, находится в управле-
нии у Marriott: «Система» получила 
его вместе с пакетом Региональной 
гостиничной сети и не смогла рас-
торгнуть этот договор. По рынку 
действительно неоднократно хо-
дили слухи о продаже объекта: так, 
в 2018 году газета «Ведомости» сооб-
щала о переговорах с казахстанской 
инвесткомпанией «Верный капи-
тал». В самой компании, впрочем, 
интерес к объекту отрицали.

Вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров России Ва-
дим Прасов отмечает, что даже на 
фоне резкого сокращения числа ин-
туристов ситуация на гостиничном 
рынке Москвы сейчас не выглядит 
критичной. Некоторые объекты ка-
тегории «четыре звезды», по его сло-
вам, работают при загрузке 80–90%. 
Эксперт отмечает, что до возобнов-
ления стабильного потока из-за ру-
бежа емкость рынка вряд ли полно-
стью восстановится на докризисный 
уровень.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Hilton Garden Inn  
нашли управленца
Отель будет развивать Cosmos Hotel Group

Глобальная нехватка автокомпонентов нако-
нец прямо затронула Россию, ударив по лидеру 
рынка АвтоВАЗу. Компания приостановит про-
изводство Lada Xray, Largus и бестселлера Gran-
ta, но пока только на два дня — 2 и 3 июня. Как 
выяснил „Ъ“, проблема возникла на стороне по-
ставщика электроники и рулевых систем — кон-
церна Bosch. Bosch работает и с другими члена-
ми альянса, но в Renault и Nissan в России пока 
не видят рисков приостановки. Аналитики гово-
рят, что проблемы с поставками есть у всех игро-
ков, в том числе из-за локдаунов и дефицита чи-
пов. АвтоВАЗ, по их мнению, сможет переклю-
читься на альтернативных поставщиков.

АвтоВАЗ на два дня остановит выпуск ряда моделей 
автомобилей, в том числе популярной Granta, из-за не-
хватки комплектующих, сообщила компания. Конвей-
ер линий B0 (Lada Xray, Lada Largus и др.) и Kalina/Granta 
встанет 2 и 3 июня.

В АвтоВАЗе говорят о планах возобновить производ-
ство уже 4 июня в соответствии с планами поставщи-
ка. «Ситуация не повлияет на доступность автомобилей 
в дилерских центрах»,— подчеркнули в АвтоВАЗе. Какого 
именно перечня компонентов касается проблема, в ком-
пании не говорят.

Собеседник „Ъ“ на авторынке говорит, что проблемы 
Lada связаны с поставками компонентов Bosch. Это под-
тверждает другой источник „Ъ“, знакомый с ситуацией. 
Еще один уточняет, что проблемы связаны с локдауном 
в Малайзии. В стране в последнее время значительно вы-
росло количество новых случаев коронавируса, и власти 
усилили ограничения на срок с 1 по 14 июня.

В «Роберт Бош» „Ъ“ не комментируют. У Bosch в Малай-
зии есть три производственных предприятия и отдел ис-
следований и разработок. Robert Bosch (M) Sdn Bhd, Rob-
ert Bosch Power Tools Sdn Bhd и Robert Bosch Automotive 
Steering Sdn Bhd производят автомобильные мультиме-
дийные системы, электроинструменты и автомобиль-

ное рулевое управление соответственно. В 2021 году 
в стране началось строительство завода по тестирова-
нию полупроводников.

Bosch — поставщик электроники для АвтоВАЗа и чле-
нов альянса Renault-Nissan. В других компаниях альян-
са пока не видят рисков приостановки. Как писал «Ав-
тостат», основная номенклатура Bosch, поставляемая 
АвтоВАЗу,— гидроагрегаты АБС, датчики скорости, гене-
раторы, стартеры, датчики кислорода.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» говорит, что 
ситуация указывает на перебои с поставками, которые 
уже начинают влиять на заводы, но еще не так критично, 
если судить по срокам приостановки. По мнению анали-
тика, тот факт, что перебои не возникли у других членов 
альянса, можно объяснить только наличием у тех опре-
деленных запасов.

Сергей Удалов из «Автостата» говорит, что в целом Ав-
тоВАЗ имеет альтернативных поставщиков почти по всем 
позициям: «Те, как правило, поставляют сходные ком-
плектующие, но на другую модель, что скорее стратеги-
ческая история, в том числе для повышения договороспо-
собности производителей компонентов». Теоретически 
за определенный срок АвтоВАЗ может переключиться на 
другие каналы поставок. Сергей Удалов отмечает, что про-
блемы с компонентами в том или ином виде сейчас есть 
у всех компаний на рынке.

Помимо сложностей с поставками комплектующих 
отрасль также столкнулась с ростом цен на полупровод-
ники примерно на 15% с июня, добавляет собеседник „Ъ“ 
в отрасли. Отметим, что, пока мировой автопром заяв-
лял о недопроизводстве автомобилей из-за недостатка 
чипов, российские автоконцерны работали как ни в чем 
не бывало. Однако господин Беспалов говорит, что ча-
стично проблему для российских компаний отсрочили 
майские праздники, когда многие автоконцерны, вклю-
чая АвтоВАЗ, ушли на более длительные каникулы, чем 
запланированный корпоративный отпуск.

Ольга Никитина

АвтоВАЗу не даются детали
Компания приостановит конвейер  
из-за нехватки импортных комплектующих

Ассоциация компаний интер-
нет-торговли просит ограни-
чить функционал предустанов-
ленных на устройства росси-
ян приложений в части досту-
па к маркетплейсам и агрегато-
рам объявлений. Такие возмож-
ности есть у «ВКонтакте», «Одно-
классников» и «Яндекса». В ас-
социации опасаются, что пред-
установка повлияет на популяр-
ность этих экосистем и приве-
дет к монополизации рынка ин-
тернет-торговли. Разработчики 
приложений и эксперты счита-
ют, что технически ограничить 
функционал приложений не-
возможно.

„Ъ“ ознакомился с заключением 
Ассоциации компаний интернет-тор-
говли (АКИТ) на проект поправок 
Минцифры к постановлению прави-
тельства о предустановке отечествен-
ных приложений от 18 ноября 2020 
года. Согласно проекту, производи-
тели смартфонов, планшетов, ком-
пьютеров и телевизоров с функцией 
Smart TV должны будут обеспечить 
возможность удаления всех пред-
установленных приложений. Кроме 
того, вендоры смогут брать с разра-
ботчиков обязательных отечествен-
ных приложений плату за установку 
их сервисов на «более благоприят-
ных условиях», чем софт самого про-
изводителя или владельца операци-
онной системы (см. „Ъ“ от 26 апреля).

АКИТ предложила Минэкономи-
ки доработать документ Минцифры, 
обязав разработчиков предустанов-
ленных приложений отключить до-
полнительные функции, которые не 
относятся к тому классу программ, 
в рамках которого они прошли от-
бор. Речь идет о приложениях с функ-
циями супераппов (в них встроены 
в том числе маркетплейс товаров 
или агрегатор объявлений).

Такой функционал имеют, напри-
мер, приложения соцсетей «ВКон-
такте», «Одноклассники» и поиско-
вая система «Яндекса», говорится 
в заключении АКИТ. По оценке ассо-
циации, бесплатная предустановка 
позволит этим приложениям увели-
чить число пользователей в дополни-
тельных сервисах до 50% в течение 
трех лет. Включение маркетплейса 
в суперапп напрямую влияет на его 
популярность, а с учетом постоянно 
растущей доли мобильного трафи-

ка ситуация приведет к монополиза-
ции интернет-торговли двумя-тремя 
компаниями, опасаются в АКИТ. Там 
также предлагают исключить из обя-
зательной предустановки поискови-
ки, поскольку этот функционал уже 
имеют браузеры.

Проект поступил в Минэконо-
мики и будет «рассмотрен в уста-
новленном порядке», сообщили 
„Ъ“ в пресс-службе министерства. 
В Минцифры сказали, что вопросы 
возможных предпосылок для ди-
скриминации участников рынка 
«рассматриваются в рамках законо-
дательства о конкуренции и решают-
ся в установленном в нем порядке».

Предложения ассоциации стран-
ные и архаичные, заявил „Ъ“ предста-
витель Mail.ru Group (контролирует 

«ВКонтакте» и «Одноклассники») Сер-
гей Лучин, «они не учитывают ни спе-
цифику соцсетей, ни дух закона о пред-
установке, ни современные способы 
взаимодействия людей». Из-за исклю-
чения маркетплейсов пострадают рос-
сийские локальные проекты, которые 
получают доступ к новой аудитории, 
а также «обычные люди, которые раз-
мещают объявления». Инициатива 
может «ухудшить жизнь миллионов 
соотечественников, потому неприем-
лема», уверен Сергей Лучин. Приложе-
ния из списка технически не могут ни-
чем отличаться от тех версий, которые 
пользователи устанавливают самосто-
ятельно из магазинов приложений, 
добавили в «Яндексе».

По словам гендиректора Институ-
та исследований интернета Карена 
Казаряна, в текущем тексте проекта 
постановления уже есть ограничения 
на подключение дополнительных 
функций. В случае появления в обя-
зательных для предустановки при-
ложениях незаявленных коммерче-
ских функций, уточнил он, вопрос 
будет вынесен на комиссию Минциф-
ры. По мнению эксперта, для оценки 
уровня конкуренции среди приложе-
ний нужно привлечь ФАС.

Реализовать предложение АКИТ 
будет тяжело, считает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, «приложения сейчас со-
держат так много функций, что вы-
делить часть из них затруднительно, 
даже в банковских приложениях 
можно покупать товары». Однако он 
признает, что предустановка софта 
с рядом функций, упрощающих при-
влечение пользователей в экосисте-
му, дает преимущество компаниям. 
По мнению эксперта, выходом мо-
жет быть расширение списка пред-
устанавливаемых сервисов.

Анастасия Гаврилюк,  
Валерия Лебедева

Маркетплейсы закачались
Интернет-торговля ждет больших перемен  
из-за предустановки приложений

По подсчетам ассоциации, от вы-
нужденной приостановки продаж 
компании могут потерять более 
21 млрд руб.— это порядка 9% рын-
ка кормов для домашних животных. 
Поэтому ассоциация просит госпо-
жу Абрамченко поддержать перенос 
вступления в силу приказа на три ме-
сяца, а также дать возможность выво-
дить на рынок новую продукцию со 
знаком РСТ до вступления в силу тех-
нического регламента ЕАЭС.

В аппарате Виктории Абрамченко 
заявили, что письмо будет направле-
но в профильные ведомства для про-

работки. В Минсельхозе пообещали 
рассмотреть обращение, а в Минпром-
торге заявили, что приказ полностью 
соответствует законодательству и уже 
предусматривает переходный период.

С проблемами могут столкнуться 
и производители средств для стирки, 
гигиенических товаров и дезинфи-
цирующих средств, сообщил источ-
ник „Ъ“ и подтвердили в Ассоциа-
ции производителей парфюмерии, 
косметики, товаров бытовой химии 
и гигиены (АППИК БХ). Исполнитель-
ный директор АППИК БХ Петр Боб-
ровский говорит, что хотя в проекте 
приказа есть переходный период, от-
сутствие подробных разъяснений от 

регулятора может привести к отказу 
сетей принимать товары со знаком 
РСТ. По его словам, наилучшим вари-
антом была бы отсрочка вступления 
в силу изменений на 18 месяцев.

Исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев отмеча-
ет, что проблема затрагивает боль-
шие категории товаров и рисков 
можно избежать, тем более что для 
изменений нет видимой необходи-
мости: замена одного знака на дру-
гой ничего не скажет потребителю, 
для которого важно только, чтобы 
продукт соответствовал требовани-
ям качества и безопасности.

Анатолий Костырев

Кормативно-правовой акт
с1

Выходить  
(из гостиничного  

бизнеса.— „Ъ“) невозможно,  
мы уже попали

— Владимир Евтушенков,
основной акционер АФК «Система», 

 в сентябре 2015 года

Ц И Т А Т А

До 1,8 миллиарда 
рублей
может сэкономить раз-
работчик приложений  
в случае субсидирова-
ния предустановки,  
по оценке АКИТ
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первые лица

Пандемия и политическое на-
пряжение обострили значение 
информационной безопасно-
сти, масштабы киберпреступле-
ний и внимание к ним. Под ог-
раничения со стороны США по-
падает все больше российских 
IT-компаний, в том числе круп-
ные и известные. Как санкции 
могут помочь в продвижении 
на международных рынках, по-
чему киберкриминальный биз-
нес ненаказуем и зачем хакеры 
атакуют предприятия по очист-
ке воды, в интервью „Ъ“ рас-
сказал основатель и гендирек-
тор «Лаборатории Касперского» 
 Евгений Касперский.

— В апреле ряд российских 
IТ-компаний, в том числе ра-
ботающая в области информа-
ционной безопасности Positive 
Technologies, попали под амери-
канские санкции. Какими могут 
быть последствия?
— Попадание под санкции может 
стать рекламой на других рынках. 
Например, в 2017 году использова-
ние наших продуктов запретили 
в американском госсекторе, и вся 
американская пресса начала пи-
сать гадости. Тогда наши продажи 
в США упали примерно на 20–25%, 
а в остальном мире — выросли на 
25%, и потери в США были компен-
сированы. И сегодня американский 
рынок для нас на третьем месте по 
объему продаж (15% от общего объе-
ма продаж) после европейского (38%) 
и российского (22%).

Результаты продаж в 2020 году 
стали одними из лучших в истории 
компании: глобальная выручка «Ла-
боратории Касперского» выросла на 
2,8%, до $703,9 млн. В России прода-
жи увеличились на 16%. Мы выро-
сли также в Латинской Америке, на 
Ближнем Востоке, в Турции, в Аф-
рике и Европе. Сейчас видим наи-
большие перспективы в Западной 
Европе, которая довольно хорошо 
развивается в индустриальной сфе-
ре. Также перспективными остают-
ся рынки Латинской Америки, Аф-
рики, Ближний Восток и некоторые 
азиатские страны.

— После запрета на использова-
ние ваших продуктов в госсекто-
ре США какие еще страны отказа-
лись работать с вами?
— Мы присутствуем во всех странах, 
за исключением Северной Кореи. 
Государства некоторых стран дейст-
вительно ограничили использова-
ние наших продуктов в госсекторе. 
Это США, страны, находящиеся под 
их заметным влиянием: Великобри-
тания, Прибалтика, Украина и Гол-
ландия, с которой мы из-за этого ре-
шения уже два года судимся. Они 
объявили запрет на использование 
наших продуктов в своем госсекторе 
на основании ложной информации, 
и мы доказали, что она ложная.
— Исходя из вашего опыта, 
в развитии на мировых рын-
ках российское происхождение 
IT-компании мешает?
— Где-то мешает, где-то помогает, 
где-то нейтрально. Чем лучше на 
рынке говорят по-английски, тем 
больше российское происхожде-
ние мешает. Чем хуже говорят по-ан-
глийски — тем больше помогает.
— Как вы считаете, случившаяся 
в мае история с атакой русскоя-
зычных хакеров DarkSide на аме-
риканский трубопровод ухудшит 
наши и без того напряженные от-
ношения с США?
— Я надеюсь на обратное, что это 
улучшит отношения. Ведь, чтобы за-
щищаться от таких атак, необходимо 
международное сотрудничество.
— Оно как-то развивается?
— Оно развивалось. Я думаю, что пе-
релом наступил в 2014 году. До этого 
момента сотрудничество медленно, 
но развивалось, были международ-
ные конференции про дружбу и со-
трудничество в киберпространстве. 
В 2014–2015 годах были даже ме-
ждународные расследования — на-
пример, Россия, ФБР, «Европол» не-
которые европейские полицейские 
подразделения работали вместе, 
чтобы арестовать группировку Car-
banak, которая потрошила банки. 
Сейчас все это разрушено, все связи 
порезаны.

Киберкриминальный бизнес яв-
ляется прибыльным и практически 
ненаказуемым. Вычисляют и аресто-
вывают только группировки, кото-
рые «бомбят» на территории своей 
страны. Те преступники, кто работа-
ет на территориях стран, с которыми 

сложные политические отношения, 
на текущий момент практически 
недосягаемы. Чтобы их арестовать, 
нужно возбудить уголовное дело, 
а для этого необходим специальный 
запрос страны, подвергшейся атаке. 
Потому что любого хакера, не совер-
шившего на территории России пре-
ступлений, любой адвокат момен-
тально выпустит. Ведь оснований 
для ареста как бы и нет!

Был случай, когда на 25-м этаже 
башни «Федерация» с Москве сидела 
команда хакеров под вывеской ди-
стрибутора фильмов. Половина эта-

жа там действительно занималась 
фильмами, а другая половина была 
преступниками, которые в офис хо-
дили как на работу. Это были умные 
ребята, не «бомбили» по России и не 
выезжали за ее пределы, у некото-
рых даже загранпаспортов не было. 
Но в Россию пришел официальный 
запрос от Европола, что стало осно-
ванием для возбуждения уголовного 
дела. В основном же негодяи пользу-
ются безнаказанностью: на терри-
тории России и даже сопредельных 
государств никого не трогают. Без 
возобновления международного со-
трудничества изменить ситуацию 
невозможно.
— Сейчас в западных СМИ пра-
ктически никакой киберинци-
дент не обходится без упоми-
нания «русских хакеров». Они 
действительно вездесущи?
— На самом деле все атакуют всех. 
Главными жертвами, конечно, яв-
ляются развитые страны, потому 
что там можно украсть больше. Ки-
берпреступники есть везде — где-то 
их больше, где-то меньше. В Амери-
ке меньше, потому что ФБР их почи-
стило очень хорошо. Но у атак есть 
национальная специализация. На-
пример, китайскоязычные кибер-
преступники специализируются 

на ботнетах. Латинская Америка, 
то есть испано-португалоязычные 
мошенники, в основном занимает-
ся финансами, мошенничествами 
с кредитными карточками и счета-
ми. А шифровальщики — специали-
зация русскоязычных криминаль-
ных группировок.

И есть два типа атак: криминал 
и шпионаж. Если говорить про кри-
минал, то основная масса зловредов, 
которые атакуют наши гаджеты, на-
писана на китайском языке. Второе 
место по распространенности делят 
испанский и португальский языки. 
И на третьем месте — русский язык. 
Криминальные атаки, которые ис-
ходят от русскоязычных преступни-
ков, самые агрессивные в мире.

— Почему?
— Если говорить об уровнях сложно-
сти и изощренности атак, русскоя-
зычные хакеры на первом месте. Но 
и российские программисты остают-
ся лучшими в мире, потому что они 
из тех же университетов вышли. Рос-
сийская система технического обра-
зования генерирует очень много та-
лантливых, грамотных инженеров. 
Именно поэтому у нас офис в Мо-
скве. Разработка продуктов и тех-
нологий у нас почти вся в России, 
а в офисах за рубежом только прода-
жи, поддержка, маркетинг. Вы нигде 
не найдете такого количества гра-
мотных инженеров. Ну еще в Изра-
иле и Кремниевой долине, но там их 
стоимость другая.
— Как же вы удерживаете специ-
алистов? На рынке остро стоит 
проблема нехватки кадров в IТ.
— Это очень тяжелый сейчас во-
прос. С наступлением пандемии на-
род перестал менять работу, резко 
снизилось количество кандидатов 
на наши вакансии. Но мы делаем 
все, чтобы искать людей на рынке, 
не переманивая из других компа-
ний: работаем со школами и уни-
верситетами, ведем дополнитель-
ное образование по математике и IT 
для детей старших классов, пригла-
шаем студентов на стажировку. Как 
мы их удерживаем? Во-первых, зар-
плата, хороший офис, коллектив ве-
селый. Аниматоры смешные, кон-
курсы интересные. У нас маленькая 
текучка кадров, многие работают 
в компании лет по десять и больше. 
Это своего рода тоже проблема… 
(Смеется.) Потому что каждый год 
мы награждаем большой премией 
тех, кто отработал десять лет в ком-
пании. И таких каждый год стано-
вится все больше.
— Вы начинали в 1997 году, как 
изменились процесс запуска и ве-
дение бизнеса за эти годы?
— Наверное, главное, чем отличает-
ся запуск бизнеса сейчас,— это обой-
дется гораздо дороже. В 1990-е годы 
такого понятия, как инвестиции 
в IT-компанию, вообще не было. Ты 
все делал за свой счет. Нам удалось 
пробиться: то, что зарабатывали, мы 
реинвестировали, денег своих в кар-

манах не было. Сейчас ситуация дру-
гая: инвесторы ходят и ищут, куда 
вложить деньги. В этом смысле ста-
ло проще. Но и сложнее оставаться 
частной компанией.
— Рассматривали ли вы привле-
чение сторонних инвестиций?
— А зачем? Мы генерируем хоро-
шую прибыль, нам этого хватает 
и для роста, и для инвестирования 
в другие проекты. В 2008 году у нас 
были планы выйти на биржу. Мы 
тренировались, жили как публич-
ная компания, у нас был внутрен-
ний совет директоров и отчетность. 
Был даже внешний инвестор — аме-
риканский фонд. Мы поработали 
так, и я сказал: нет, я не хочу жить 
в таком формате. Управлять публич-

ной компанией — это все же до-
вольно большая нагрузка. В частной 
компании решения принимаются 
быстро, не нужно никаких одобре-
ний. Если бы мы были публичные, 
многих наших разработок бы не 
было вовсе. Например, убедить со-
вет директоров в том, что нужно 
делать свою собственную опера-
ционную систему, я бы не смог. Дол-
гоиграющие, «длинные» проекты, 
скорее всего, из частных компаний 
как раз будут «выстреливать».
— Недавно вы заявили, что осе-
нью выпустите защищенное 
мобильное устройство на базе 
KasperskyOS. Какие приложения 
будут на нем работать?
— Приложения могут быть обыч-
ные, но их необходимо будет пере-
делать, адаптировать под эту опера-
ционную систему. Мы сейчас строим 
экосистему, ищем партнеров, кото-
рые выпускают продукты для ин-
тернета вещей, и предлагаем им пе-
реходить на нашу операционную 
систему. Также мы ищем компании, 
которые делают для нас софт, напри-
мер, в июле 2020 года мы нарастили 
долю до 47% в компании «Новые об-
лачные технологии» (разработчик 
«МойОфис»), потому что на мобиль-
ном устройстве нужно будет офис-
ное программное обеспечение.
— Вы используете меры «налого-
вого маневра» в IT?
— С удовольствием.
— Как оцениваете их?
— Налоговый маневр делает 
IT-бизнес в России привлекатель-
ным как для инвесторов, так и для 
инженеров. На самом деле я был 
приятно удивлен, какое внимание 
государство начало уделять инду-
стрии. Если бы лет 10–20 назад меня 
или других айтишников спросили, 
что для вас может сделать государст-
во, ответ был бы простой: «Ничего 
не надо! Главное, не трогайте!» А ны-
нешний налоговый маневр — при-
мер профессиональной, продуман-
ной помощи бизнесу. И мы активно 
в этом участвуем.
— В России есть какие-то особен-
ности ведения бизнеса по сравне-

нию с тем, как это происходит во 
всем мире?
— Вирусы, зловреды везде одинако-
вые, сделки примерно одинаковые, 
так что с технической точки зрения 
разницы практически нет. Но есть 
национальные особенности. Допу-
стим, Корея очень патриотичный 

рынок: если есть иностранное или 
корейское, они всегда выбирают ко-
рейское, даже если оно хуже по ка-
честву. В Китае если есть бесплат-
ное, то берут его вне зависимости 
от качества. Поэтому в Китае рынок 
национальных продуктов просто 
отсутствует. Там есть бесплатный ан-
тивирус, он дырявый, но он бесплат-
ный, и этого достаточно. Япония 
и Великобритания, в свою очередь, 
очень консервативные рынки, туда 
пробиться можно только с новым 
товаром, которого у них никогда не 
было. А когда мы выходили в 1990-х 
на российский рынок с нашими кор-
поративными решениями, сущест-
вовало предубеждение, что все, что 
российское,— плохое.
— Получилось изменить это пред-
убеждение? Как изменилось на-
правление вашего бизнеса за эти 
годы?
— Наше развитие похоже на волны. 
Сначала была волна лицензирова-
ния технологий. Некоторые ком-
пании лицензируют свои антиви-
русные базы, и до середины 2000-х 
мы лицензировали «движок» и базы 
разным компаниям. «Движок» — это 
машинка, которая «молотит» фай-
лы, то есть проверяет приложения 
по базам. Но по мере того, как раз-
вивался наш международный биз-
нес, нам это становилось не очень 
выгодно. Мы выпускали продукт, 
с которым наши партнеры не могли 
конкурировать. Вернее, они могли 

конкурировать снижением цены на 
свои продукты, но мы им не могли 
по сниженной цене давать базы. По-
лучается, что лет 20 назад лицензи-
рование технологий было нашим 
основным бизнесом, а сейчас доля 
выручки от лицензирования совсем 
несущественна.

То, что мы зарабатывали на ли-
цензировании технологий, ин-
вестировали в разработку потре-
бительского продукта в «зеленой 
коробочке», продукта, направлен-
ного на решения проблем простых 
пользователей. А то, что мы заработа-
ли на «зеленых коробочках», мы ин-
вестировали в разработку продуктов 
для бизнеса. Разработка каждой но-
вой категории является все более за-
тратной и сложной. Сравнивать по-
требительский и корпоративные 
продукты нельзя: это как сравнивать 
автомобиль и автобусный парк.
— Какая будет следующая волна 
вашего развития?
— Мы идем в разработки для защи-
ты индустриальных объектов. Сле-
дующее, новое поколение систем 
управления производством надо 
строить на нашей операционной 
системе KasperskyOS и решениях 
на ее основе, например, шлюза для 
построения безопасных систем ин-
тернета вещей.
— С кем вы будете конкурировать 
в этой области?
— Аналогичные системы выпускают 
в основном зарубежные компании. 
В России нет компаний, которые де-
лают весь комплекс. В частности, 
мы имеем «иммунную (безопасную) 
операционную систему» Kaspersky-
OS — в этой части вообще нет кон-
курентов. Кибериммунитет устроен 
следующим образом: функциональ-
ность решения, на которое устанав-
ливается операционная система, 
разбивается на изолированные ком-
поненты. ОС определяет все возмож-
ные варианты взаимодействия этих 
компонентов и описывает поли-
тику безопасности таким образом, 
чтобы поведение системы всегда 
оставалось безопасным. Отдельные 
компоненты системы могут быть 
атакованы, но атака не приведет 
к нарушению общей политики сис-
темы, а значит, и гарантий безопас-
ности. Это важно для критических 
индустриальных объектов.
— Почему вы фокусируетесь имен-
но на индустриальных объектах? 
Становится больше атак на них?
— Индустриальные объекты доро-
сли до этого этапа. Четвертая про-
мышленная революция — это как 
раз о том, чтобы подключать обо-
рудование к интернету. А если оно 
подключается к интернету, нуж-
но его защищать. И хакеры уже на-
чинают «трогать» индустриальную 
часть. Например, недавно на ка-
ком-то предприятии по очистке 
воды для использования в город-
ских сетях чуть-чуть поменяли ко-
личество реагента, которым чистят 
воду. Скорее всего, хакеры полза-
ли по сети, нашли это предприя-
тие, увидели несколько бегунков, 
подергали их туда-сюда, не поняли, 

зачем они нужны, и дальше пош-
ли. Я более чем уверен, что подоб-
ных инцидентов происходит гора-
здо больше, но просто далеко не все 
из них известны.

Сейчас мы обвешиваем датчи-
ками производство, снимаем теле-
метрию, следим через интернет за 
качеством продукции, износом обо-
рудования, эффективностью про-
цессов. Я был на предприятии «Фо-
сагро» в Хибинах, Кировск. И там 
в шахте работает бурильный аппа-
рат, а оператор сидит наверху в чи-
стом офисе. Раньше он сидел в этой 
машинке в шахте в грохоте, пыли. 
Сейчас же два таких брутальных 
шахтера сидят и джойстиками во-
дят. Вот это революция 4.0, новая 
индустриальная реальность. И она 
требует безопасности.

Проблема в том, что количество 
кибернегодяев постоянно растет: 
мы каждый день собираем где-то 
360 тыс. новых зловредов, тогда как 
20 лет назад их было несколько со-
тен в день. Хакеры учатся и растут, 
постепенно становятся криминаль-
ными профессионалами и образуют 
банды. И вот эти профессиональные 
группировки стоят на грани того, 
чтобы перейти в индустриальную 
киберпреступность. Когда это прои-
зойдет, когда пойдут первые целена-
правленные удары — вопрос време-
ни. И нужно быть к этому готовым.

Интервью взяла  
Юлия Степанова

«На самом деле все атакуют всех»
Глава «Лаборатории Касперского» Евгений Касперский  
о развитии индустриальной киберпреступности

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Л А Б О Р А Т О Р И Я  К А С П Е Р С К О Г О »

Создано в 1997 году Евгением Касперским и его коллегами по компании КАМИ, с ко-
торыми в начале 1990-х он работал над антивирусным проектом Antiviral Toolkit Pro 
— прототипом «Антивируса Касперского». «Лаборатория Касперского» специализи-
руется на системах защиты от компьютерных вирусов, спама, хакерских атак и дру-
гих киберугроз. Входит в рейтинги крупнейших мировых производителей реше-
ний для защиты конечных устройств (endpoint security). «Лаборатории Касперского» 
принадлежит более 800 патентов. Компания имеет 34 представительства более чем 
в 30 странах, ее продукты и технологии используют более 400 млн пользователей 
и 250 тыс. корпоративных клиентов в 200 странах и территориях. Центральный офис 
находится в Москве, штат компании — более 4 тыс. человек. Генеральный дирек-
тор — Евгений Касперский. По данным компании, ее выручка за 2020 год составила 
$703,9 млн. В структуре продаж основная часть пришлась на Европу (38%), Россию 
и СНГ (22%) и Северную Америку (15%).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А С П Е Р С К И Й  Е В Г Е Н И Й  В А Л Е Н Т И Н О В И Ч

Родился 4 октября 1965 года в Новороссийске. В 1987 году окончил технический фа-
культет Высшей школы КГБ (ныне — Институт криптографии, связи и информатики 
при Академии ФСБ).

До 1991 года работал в одном из НИИ Минобороны, где изучал компьютерные 
вирусы. В 1989 году создал свою первую антивирусную программу. В 1991–1997 го-
дах в НТЦ КАМИ занимался разработкой программы Antiviral Toolkit Pro.

В 1997 году вместе с коллегами из КАМИ создал «Лабораторию Касперского», 
в которой с 2007 года занимает пост гендиректора. В 2009–2011 годах — член Обще-
ственной палаты РФ. В 2021 году журнал Forbes оценил состояние господина Кас-
перского в $1,2 млрд (101-е место в России).

Лауреат Государственной премии РФ в области науки и технологий (2008), пре-
мии рунета в персональной номинации «Национальное достояние рунета» (2010). 
Почетный доктор наук Плимутского университета. Автор книг «Компьютерные виру-
сы в MS-DOS», «Встретим Новый год на Юге!», «Мачу-Пикчу & Muchas Pictures».
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Чем лучше на рынке говорят по-английски, 
тем больше российское происхождение 
мешает. Чем хуже говорят по-английски — 
тем больше помогает

Если бы лет 10–20 назад меня или других 
айтишников спросили, что для вас может 
сделать государство, ответ был бы простой: 
«Ничего не надо! Главное, не трогайте!»

В основном же негодяи пользуются 
безнаказанностью. Без возобновления 
международного сотрудничества  
изменить ситуацию невозможно
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Для зальцбургского «Фестива-
ля на Пятидесятницу» (Pfingst-
festspiele) его художественный 
руководитель Чечилия Барто-
ли в этом году выбрала как буд-
то бы во всех смыслах этого сло-
ва лапидарный заголовок: «Roma 
Aeterna», «Вечный Рим». Но в ито-
ге парадный смотр римской темы 
в европейской музыке оказал-
ся и содержательным, и поучи-
тельным, в чем убедился Сергей 
 Ходнев.

узыки старинной, конеч‑
но, было больше: с 1990‑х это важная 
часть ДНК фестиваля, от которой 
уж кому‑кому, а его нынешней хо‑
зяйке было бы странно отказывать‑
ся. Занятную пару «Триумфу време‑
ни и разочарования» Генделя (см. „Ъ“ 
от 25 мая), написанному для Рима, 
составило моцартовское «Милосер‑
дие Тита», впервые поставленное 
в 1791‑м в Праге, но зато для торжеств 
по случаю восшествия на престол 
Леопольда II — предпоследнего им‑
ператора Священной Римской им‑
перии, прямого (как официально 
считалось) наследника римских Це‑
зарей. Еще свежо воспоминание 
о том, как четыре года назад в Зальц‑
бурге эту оперу Моцарта исполнял 
Теодор Курентзис в сотрудничестве 
с режиссером Питером Селларсом. 
Теперь исполнение было концерт‑
ное, без режиссуры, но с вполне теа‑
тральным задником: на сцене «Дома 
Моцарта» показывали в виде про‑
екций серию головокружительных 
архитектурных ведут, оказавшихся 
эскизами к постановкам «Милосер‑
дия» 1790‑х и 1800‑х годов. А дири‑
жировал Джанлука Капуано во главе 
своего монакского оркестра Les Mu‑
siciens du Prince.

В той смеси неортодоксальности, 
вдохновения, интересно трактован‑
ных аутентистских норм и показа‑
тельной инструментальной выдел‑
ки, с которой это «Милосердие Тита» 
прозвучало, есть нечто, напоминаю‑
щее работы Теодора Курентзиса. Ко‑
нечно, без эксцессов вроде произ‑
вольных вставок из Мессы до минор 
или «Масонской траурной музыки». 
Впрочем, и категоричных художе‑
ственных прорывов, которые в про‑
тиворечивой трактовке Курентзиса 
все же были налицо, здесь заметно 
не было: крепкая и неординарная 
«исторически информированная» 
трактовка, неуловимо манерная де‑
коративность, тщательнейшая рабо‑
та с солистами, но это и все. Другое 
дело, что больше всего дирижерской 
тщательности и осторожности до‑

сталось Чечилии Бартоли. Момент 
ответственный: партию моцартов‑
ского Секста примадонна записала 
еще в прошлом веке с покойным Ни‑
колаусом Арнонкуром, но на сцене 
не пела ее еще ни разу.

Концерт этому моменту послу‑
жил прекрасно — заметны были 
в первую очередь сказочная нюанси‑
ровка, диапазон, тонкий артистизм 
и умелая темпераментность, а не ка‑
мерность голоса и блеклая кое‑где 
окраска. Но при этом все‑таки 
не скрыл то, что певшему Тита Чар‑
льзу Уоркмену вокальная подвиж‑
ность и гибкость даются уже тяжело, 
а Анне Прохазке, изящной мастери‑
це моцартовского стиля, партия Ви‑
теллии с ее драматическими тона‑
ми (и злодейским психологическим 
абрисом) подходит небезоговороч‑
но. Так что в общем зачете успехом 
совсем безусловным оказалась раз‑
ве что французская сопрано Леа Де‑
сандр с партией Аннии.

За барокко помимо Генделя в ны‑
нешней программе отвечала еще 
одна оратория римского толка — 
«Каин, или Первое убийство» вели‑
кого генделевского современника 
Алессандро Скарлатти. Не первый 
раз на фестивале возникает сам этот 
сюжет (два года назад с подачи Бар‑
толи в Зальцбурге звучала оратория 

Антонио Кальдары «Смерть Авеля»), 
но само произведение Скарлатти 
явно стоило этого обращения. Еще 
в 1990‑е ее записал Рене Якобс, пару 
лет назад исполнявший ее в Париж‑
ской опере, однако тамошняя поста‑
новка Ромео Кастеллуччи особого 
успеха не имела. Право, жаль: в «Ка‑
ине» есть всякие жертвы условно‑
стям жанра (потеряв двух сыновей, 
Адам и Ева поют в финале радост‑
ный дуэт в честь того, что человечест‑
ву таки обещано счастливое будущее 
и искупление), но есть и драматиче‑
ский саспенс, и наглядное изображе‑
ние того, как, по Достоевскому, «дья‑
вол с Богом борется» в человеческом 
сердце. Помимо Адама, Евы, Каина 
и Авеля действующие лица включа‑
ют «глас Божий» и «глас Люцифера», 
причем обоим «гласам» поручены 
развернутые высказывания и не‑
сколько арий.

В Зальцбурге «глас Божий» интер‑
претировал французский контрате‑
нор Поль‑Антуан Бено‑Джиан, чье 
благородство манеры и звука напо‑
минало его старшего коллегу Же‑
рара Лена, а «глас Люцифера» — 
бас‑баритон Янни Франсуа, удачно 
примиривший с демонизмом изы‑
сканность. Другой французский 
контратенор, куда более знамени‑
тый, выступил на сей раз в качест‑

ве дирижера. За пультом своего ан‑
самбля Artaserse Филипп Жарусски 
не достиг той театральной глуби‑
ны, которая очевидна в старой за‑
писи Рене Якобса, но все же провел 
опус Скарлатти с достаточной мерой 
и экстатичности, и созерцательно‑
сти, и инфернальности. И вдобавок 
представил публике род сенсации — 
аккуратно спевшего партию Абеля 
юного сопраниста Бруно де Са.

Рядом со всеми этими деликат‑
ными старинными радостями «То‑
ска» Пуччини смотрелась как мно‑
гоэтажный круизный лайнер 
в Венецианской лагуне. Огромный, 
роскошный, сложно и красочно 
транслировавший позднероманти‑
ческие страсти оркестр: в Зальцбург 
приехал симфонический коллектив 
фестиваля Maggio Musicale Fioren‑
tino во главе с 85‑летним Зубином 
Метой. Большие‑пребольшие голо‑
са: Каварадосси пел Йонас Кауфман, 
Тоску — Анна Нетребко, Скарпиа — 
Лука Сальси.

Да, первые два действия Йо‑
нас Кауфман брал верхние ноты 
до странного опасливо. Да, нынеш‑
ний голос Анны Нетребко — труба 
иерихонская: мощи, объема, звуч‑
ности в избытке, но красоты, от‑
точенности и, самое главное, вку‑
са сильно недостает. Скарпиа Луки 

Сальси тоже не поставишь на одну 
доску с Шерилом Милнзом или Ху‑
аном Понсом, однако по крайней 
мере это была работа и ровная, 
и элегантная.

Но тут все‑таки даже вне связи 
с конкретными частностями была 
некоторая совершенно отдельная 
«прибавочная стоимость». Мы слиш‑
ком привыкли к тому, что Гендель 
и Скарлатти — один регистр, шляге‑
ры Пуччини — другой. Что на доро‑
гом почтенном фестивале суть вре‑
мяпрепровождения состоит в том, 
чтобы благосклонно слушать име‑
нитых музыкантов, но, в общем, 
не более того. Чечилия Бартоли де‑
лает удивительную вещь: в довольно 
компактных рамках своего фестива‑
ля заставляет расслышать переклич‑
ку между празднествами барочного 
католицизма и торжествами в «То‑
ске», между нравоучительностью 
римской контрреформации и прос‑
вещенческим «зерцалом государя», 
которым должно было служить «Ми‑
лосердие Тита». Да, оставляя за собой 
важные роли, но не теряя притом са‑
моиронии — так, в «Тоске» прима‑
донна, разувшись и надев кожаные 
«ледерхозен», непринужденно спела 
песенку пастушка, которую в деся‑
тилетнем возрасте исполняла в Рим‑
ской опере.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Рим как воля и представление
Римская тема от барокко до веризма на фестивале в Зальцбурге

«Последняя „Милая  Болгария“» — 
 вышедшая в прокат новая кинолен-
та Алексея Федорченко — замечатель-
на многими придумками и находками. 
 Одну из них, связанную с судьбой кине-
матографического авангарда, особенно 
 ценит Андрей Плахов.

южет фильма завязывается лет 
сто назад в Болгарии, где молодая пара садо‑
водов выводит новый сорт яблок и попутно 
зачинает ребенка. Лет двадцать спустя, ког‑
да уже нет ни родителей, ни выращенного 
ими яблоневого сада, выросший ребенок 
по имени Леня Ец (Илья Белов) оказывается 
в Алма‑Ате. Туда же в разгар войны с немца‑
ми эвакуированы многие ученые, писатели 
и кинематографисты, они все живут в обще‑
житии, эдакой большой коммуналке — сво‑
еобразном гетто для советской творческой 
интеллигенции. Леня и сам ученый‑селек‑
ционер, потомственный садовод, увлечен‑
ный идеей пересадить на российскую почву 
зимостойкий сорт яблок «Милая Болгария».

Не смущаясь тем, что Алма‑Ата и так «го‑
род яблок», он проращивает зернышки сохра‑
нившегося плода, спасая его буквально изо 
рта пионера‑оглоеда. Но ботаника, смахиваю‑
щего на Шурика из комедий Гайдая, от глав‑
ной задачи сильно отвлекает другая: по ночам 
он читает записи пропавшего при невыяснен‑
ных обстоятельствах писателя Семена Куроч‑
кина (Константин Итунин), жившего в этой 
же коммуналке. Курочкин — псевдоним Ми‑
хаила Зощенко, а оживающие на экране запи‑
си — фрагменты его автобиографической по‑
вести «Перед восходом солнца».

Эта повесть сыграла роковую роль в судь‑
бе Зощенко, до нее бывшего весьма успеш‑
ным и популярным писателем, можно ска‑
зать, народным любимцем. Это он умел 

смешить слушателей своих рассказов так, 
что у них выпадали вставные челюсти. 
А вот публикация «Перед восходом солнца» 
в журнале «Октябрь» была прервана по указ‑
ке свыше, автор же пропесочен в одиоз‑
ном партийном постановлении. В повести, 
не отказываясь от присущих ему сатириче‑
ских красок, Зощенко позволил себе, так 
сказать, прустианский взгляд на утраченное 
время, и именно этот взгляд на прошлое, 
утраченное и героем, и страной, воспроиз‑
водит Федорченко. Особенный акцент де‑
лается на детских травмах в лишенной 
любви семье, а также на сексуальных том‑
лениях героя, его метаниях между борделя‑
ми и томными барышнями из хороших се‑
мей. Все это накладывается на мучительный 
опыт Первой мировой и революции: Куроч‑
кин‑Зощенко стал жертвой газовой атаки 
и, несмотря на это, продолжал воевать; по‑
том за три года поменял десять профессий, 
включая инструктора по птицеводству и сле‑
дователя угрозыска. В общем, ему, как и за‑
дыхавшемуся в своей тепличной среде Прус‑
ту, было о чем вспоминать.

Таким образом фильм становится дву‑
слойным, а потом и вовсе многослойным: 
история селекционера и история писателя 
прихотливо монтируются, вбирая еще не‑
сколько эксцентричных сюжетных линий. 
Не все из них одинаково важны, но одна, не‑
сомненно, придумана с концептуальной це‑
лью: речь о некоем Режиссере (Александр 
Блинов), снимающем на алма‑атинской ки‑
ностудии ЦОКС (где объединили силы эва‑
куированных «Мосфильма» и «Ленфильма») 
«Ивана Грозного». Даже если бы не было этих 
съемок, безумные вихры на лысеющей голо‑
ве легко изобличили бы в Режиссере немно‑
го окарикатуренного Сергея Эйзенштейна. 
Он носится с японской поэзией, масками те‑
атра кабуки и мексиканским культом San‑
ta Muerte, впадает в приступы меланхолии 
и говорит, что чувствует себя «затаенным по‑
жарищем», но потом быстро наполняется 

креативной энергией и режиссирует дико‑
ватые языческие танцы — прообразы злове‑
щей «пляски опричников».

Жанр «Последней „Милой Болгарии“» 
проще всего определить как фарс или фан‑
тасмагорию. Так оно, конечно, и есть, 
но только отчасти. Несмотря на изобилие 
водевильных эпизодов, интонация карти‑
ны скорее мрачная, меланхоличная, иногда 
даже мизантропическая. Ее герои жонгли‑
руют советскими слоганами типа «Жесткие 
условия продлевают жизнь» или «Нам не ну‑
жен сыр бри, нам нужен черный хлеб». Они 
пытаются поставить на службу революции 

научные теории человеческой психики. 
Согласно им, у мозга два этажа: высший — 
этаж логики и контроля, низший — источ‑
ник наследственных рефлексов и животных 
сил. Разум борется с инстинктом, а причины 
психотравм нужно искать в раннем детст‑
ве. Но Фрейд, которого они непроизвольно 
цитируют, сильно бы над ними посмеялся. 
Пионеры взрывают статую обнаженной фе‑
мины, не дававшей покоя их воображению. 
Зощенко движется к опале и признанию: 
«Тоска... Не понимаю, к какой революции 
я принадлежал» (уж точно не к сексуальной). 
Эйзенштейн спасается от хандры и собст‑
венных комплексов в вакханалии культуры, 
но и его скорый финал трагичен. Яблоневый 
сад гибнет в огне, а «Милая Болгария», кото‑
рую отец в наследство передал сыну, оказы‑
вается последней.

В конечном счете это фильм не о чем другом, 
как о судьбе советского авангарда. Федорчен‑
ко имеет основания рассуждать таким образом 
и понимает, о чем говорит. Он один из редких 
современных режиссеров, кому близки идеи 
интеллектуального кино, монтажа аттракци‑
онов, и, если он использует полиэкранное 
изображение, этот формальный прием тоже 
имеет у него свой смысл. Как и незримое при‑
сутствие другого, помимо Эйзенштейна, гения 
советского киноавангарда — Александра Дов‑
женко. Ведь это ему вскоре после окончания 
войны доведется снять байопик «Мичурин», 
известный также под названием «Жизнь в цве‑
ту». На экране тоже будут цветущие яблоневые 
сады, и будет фанатичный садовод, только ни‑
какой меланхолии, сплошное прославление 
партии‑Ленина‑Сталина. И такой финал аван‑
гарда не менее печален.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Яблочный сказ
«Последняя „Милая Болгария“»  
Алексея Федорченко как притча  
о русском авангарде
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СОЦИАЛЬНОЕ 
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С

В сумасбродном Режиссере 
(Александр Блинов),  одном 
из важных героев фильма, легко 
угадывается Сергей Эйзенштейн  
ФОТО КИНОКОМПАНИЯ «САГА»

Барочному Риму отвечал Рим пуччиниевской «Тоски» с участием Анны Нетребко (слева)  
и Йонаса Кауфмана (в центре) ФОТО SF / MARCO BORRELLI

М
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спорт

В предпоследнем матче группо-
вого этапа чемпионата мира по 
хоккею в Риге сборная России по-
сле ничьей в основное и дополни-
тельное время со счетом 2:2 обы-
грала в серии буллитов шведов, 
обеспечила себе выход в play-off, 
а своего соперника выкинула из 
турнира.

тот матч, если бы риж-
ский чемпионат мира проходил 
в нормальном, что ли, режиме, был 
бы для обеих сборных разминоч-
ным перед давно гарантирован-
ным play-off. Но реалии нынешнего 
первенства, на котором крушения 
грандов происходят чуть ли не 
ежедневно, придали ему особый 
флер. Ладно, у сборной России шан-
сы пролететь мимо топ-четверки 
в группе остались лишь теоретиче-
ские, но шведы-то очутились имен-
но что на краю пропасти — их мо-
гла выручить лишь победа. Жуткое 
положение.

А сборная России между тем сра-
зу дала понять, что щадить загнав-
ших себя в ловушку шведов не со-
бирается. Она дождалась наконец 
возможности включить в основу 
двух приехавших помочь ей силь-
ных игроков из НХЛ — Владими-
ра Тарасенко и Дмитрия Орлова, 
дождалась выздоровления Миха-
ила Григоренко и заиграла актив-
но, не тратя время на прощупыва-
ние шведского настроя и шведских 
возможностей. Звено, в котором 
выпало играть Тарасенко,— с цент-
ральным нападающим Иваном Мо-
розовым, едва не забило в первой 
же смене: Антон Бурдасов, очутив-
шись перед голкипером Адамом 
Рейдеборном, промахнулся. Потом 
было еще несколько неплохих атак. 
Даже оставшись в меньшинстве по-
сле удаления Артема Зуба, россий-
ская сборная держала шведов в ежо-
вых рукавицах. Те смогли более 
или менее прочно расположиться 
в зоне, уже когда Зуб готовился вер-
нуться на лед. Но этих секунд сбор-
ной Швеции хватило, чтобы забить 
никак не соответствовавший логи-
ке игры гол благодаря добиванию 
от Йеспера Фрёдена.

На обидный провал российская 
команда ответила настоящим на-

тиском. Это был тот случай, когда 
один из соперников превосходит 
другого, по сути, во всех компо-
нентах. Сборная Швеции исключи-
тельно мучилась. Она теряла шай-
бу, едва добравшись до средней 
зоны, а иногда и не успев до нее 
добраться, она жалась к своему пя-
тачку. Острота у ее ворот в какой-то 
момент превратилась в фактор по-
стоянный. А те, кто за шведов пере-
живал, наверняка молились, что-

бы кураж, пойманный вообще-то не 
всегда надежным Рейдеборном, ни-
куда не пропадал как можно доль-
ше. Это исключительно благодаря 
своему вратарю, выигрывавшему 
поединки у Антона Слепышева, 
у Тарасенко, шведы не тонули.

Рассчитывать на то, что вот так 
гнуться они будут весь матч цели-
ком, конечно, было глупо. И после 
перерыва игра была уже немнож-
ко иной. Сборная Швеции слегка 
подняла голову, хотя проблем у нее 
по-прежнему хватало, а ближе к се-
редине периода она пережила отре-
зок, когда пару минут пыталась пе-
рехватить шайбу в своей зоне на 
уже негнущихся от усталости от бес-
конечной погони за ней ногах. Так 
в лучшие времена издевалась над 
аутсайдерами испанского футболь-
ного чемпионата «Барселона».

В конце концов шведской ко-
манде удалось добиться чего-то по-
хожего на игровое равенство, до-
терпев до неминуемого момента, 
когда не сбавлявший темп против-
ник все же скинет обороты. И тут 
уже вратарю пришлось выручать 
сборную России: Макс Фриберг 
в контратаке выкатился прямо на 
Александра Самонова, но тот спра-
вился. В общем, интрига только за-
кручивалась.

Поиски счастья у сборной России 
были сложными. В заключительном 
периоде она дважды была вынужде-
на отбиваться в меньшинстве, при-
чем шведы напрягали ее серьезно. 
Уже казалось, что они добивают-
ся перелома. И тут случился взрыв. 
Ядерный взрыв.

Российская команда отыгралась 
благодаря ловкому финту масте-
ра таких трюков Орлова, который, 
убрав с пути защитника, нашел на 
пятачке Слепышева, накатывавше-
гося на ворота. А атака после выиг-
ранного в центральном круге вы-
брасывания вылилась в бросок 
Тарасенко и подбор отскока Алек-
сандром Барабановым, Рейдеборна 
не пощадившим. Только что усту-
павшая сборная России оказалась 
впереди. А шведы не хотели сда-
ваться, не хотели покидать Ригу 
так рано и счет сравняли благодаря 
Виктору Олофссону. Сумасшедший 
отрезок!

Матч завершился овертаймом, 
а потом и серией буллитов, в кото-
рой решающую шайбу, эффектно 
уложив на лед Рейдеборна, в сетку 
отправил Тарасенко, так вовремя 
для сборной России и так не вовремя 
для потерпевших все-таки крушение 
шведов прилетевший из Америки.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Сборная России 
сыграла на выбивание
Победив шведов, она лишила их шансов на play-off Представление участников стар-

тующего 11 июня чемпионата Ев-
ропы по футболу „Ъ“ начинает 
с группы A. В ней со сборной Ита-
лии, которая не отобралась на ми-
ровое первенство 2018 года, но 
сейчас, освежив состав, обыгры-
вает всех подряд и снова похожа 
на бесспорного гранда, будут со-
перничать всегда крепкие швей-
царцы, довольно перспективные, 
кажется, турки и валлийцы, кото-
рым приходится надеяться на ку-
раж знаменитых ветеранов — Га-
рета Бейла и Аарона Рэмзи.

аворит этой группы — мо-
жет быть, самая любопытная с точки 
зрения бэкграунда сборная, попав-
шая на чемпионат Европы. Перед 
предыдущим топовым турниром 
итальянцы пережили крах. Привык-
шие легко проходить любую квали-
фикацию, фантастически живучие, 
они пролетели мимо чемпионата 
мира, который в 2018 году принима-
ла Россия. И этот конфуз не выглядел 
безусловной случайностью. В тренде 
были разговоры о кризисе итальян-
ского футбола — слабом притоке мо-
лодых талантов, дефиците идей.

Но очень похоже, что те, кто верил 
в то, что кризис масштабен, сильно 
преувеличивали. Человеку, думающе-
му, что букмекеры сошли с ума, вклю-
чив итальянскую сборную в шорт-лист 
претендентов на золото чемпионата 
Европы, следует просто знать стати-
стику. Она без сбоев промаршировала 
по отборочной кампании к этому тур-
ниру, а после нее, в 2020 и 2021 году, 
сыграла дюжину матчей — офици-
альных, в рамках Лиги наций и отбо-
ра к следующему мировому первен-
ству, и товарищеских. Так вот, в этих 
12 встречах итальянцы одержали де-
вять побед и трижды сыграли вничью, 
притом что в соперниках, помимо 
слабаков и середнячков, были, на-
пример, поляки и голландцы. Но еще 
удивительнее другая цифра: сборная 
Италии за эти два года лишь дважды 
позволила поразить свои ворота.

Таковы предварительные итоги 
работы с ней главного тренера Робер-
то Манчини, которому доверили за-
дачу по ликвидации последствий ка-
тастрофы четырехлетней давности. 
Нынче о ней уже мало что напомина-
ет. Подбор игроков у итальянцев — 
это, по сути, оптимальный микс из 
ветеранов (в обороне до сих пор на-
ходится место «динозаврам» Леонар-
до Бонуччи и Джорджо Кьеллини), 
представителей среднего поколения 
и новой генерации. А с молодежью 
в итальянском футболе, как выясни-
лось, все не так плохо, и, допустим, 
двух футболистов только что завое-
вавшего золото чемпионата страны 
«Интера» — хавбека Николо Бареллу 
и защитника Алессандро Бастони — 
можно, видимо, уверенно включать 
в список потенциальных откры-
тий континентального первенства, 
как и вратаря «Милана» Джанлуид-
жи Доннарумму. Большинство клю-
чевых игроков, судя по клубным со-
стязаниям, в хорошем тонусе. Может 
быть, к некоторым из них и не лепит-
ся ярлык «суперзвезда», но это ниче-
го не значит. Тот же форвард Чиро 
Иммобиле в 31 год не интересует 
топ-клубы, но в этом чемпионате Ита-
лии в 35 матчах за «Лацио» он забил 
20 голов, а в том, что ему предшество-
вал, был еще результативнее — 36 мя-
чей в 37 встречах.

И все итальянские игроки непло-
хо вписываются в стилистику, ко-
торую полюбил Роберто Манчини. 
Формально он предпочитает атаку-
ющую схему, с треугольником фор-
вардов впереди. Но в реальности, ко-
нечно, она заточена не под владение 
мячом, под давление, а под перехват 
и наскок сходу. И по крайней мере, 
до чемпионата Европы сборная Ита-
лии показывала, что такие методы 
ей подходят идеально.

Похожий кейс — турецкая сбор-
ная. Тоже перестройка, кадровая 
и идейная, связанная с провалом 
в квалификации к чемпионату мира, 
тоже новый тренер — Шенол Гюнеш 
и тоже вроде бы очевидный прогресс. 
Российская команда прошлой осе-
нью играла с турками в Лиге наций 
и в двух матчах с ними набрала лишь 
очко. И это были не самые удачные 
встречи в исполнении ее соперника, 
который в марте в рамках отбороч-
ного турнира, убеждая в готовности 
стремиться к чем-то достаточно серь-
езному, уверенно обыграл могучих 
голландцев и не таких уж податли-
вых норвежцев.

Про турецкую заявку, разумеется, 
не скажешь, что она упакована столь 
же плотно, как итальянская, но при-
мечательные персонажи в ней не ред-
кость. Хакан Чалханоглу — мотор 
полузащиты «Милана», защитники 
Чаглар Сёюнджю, Озан Кабак и Ме-

рих Демирал выступают в заметных 
клубах из «большой пятерки»: первые 
двое — в Англии, за «Лестер» и «Ливер-
пуль», Демирал — в Италии, за «Ювен-
тус», хотя выходит на поле нечасто. Но 
занимательнее биографии, чем у фор-
варда Бурака Йылмаза, нет ни у кого.

В середине четвертого десятка 
футболисты, как правило, думают 
об окончании карьеры. Йылмаз, по-
чти всю жизнь игравший в Турции, 
в 35 вдруг решился круто изменить 
жизнь и перешел перед нынешним 
сезоном из «Бешикташа» в «Лилль». 
Этот клуб, как известно, сенсаци-
онно опередил в чемпионате Фран-
ции неуязвимый ПСЖ, а турецкий 
нападающий, до сих пор не застав-
лявший цокать языком при упоми-
нании своей фамилии, превратился 
в его ударную силу, забив в 28 матчах 
национального первенства 16 голов.

Вот сборная Швейцарии — это 
оплот стабильности. Много лет она 
держит примерно один уровень, 
предполагающий участие в круп-
нейших турнирах и даже, если об-
стоятельства сложатся нормально, 
выход в play-off, пусть без особых 
шансов продвинуться там далеко: 
ресурсов все-таки не хватает. Нет ни-
каких причин думать, что нынеш-
няя швейцарская команда намерена 
на чемпионате Европы либо прыг-
нуть на две головы выше своего по-
толка, либо упасть так низко, как не 
падала никогда.

Про швейцарцев надо знать, что 
эта сборная играет в Лиге наций 
в элитной нише, на ступеньку выше 
той, где обитает сборная России, и ре-
гулярно дает бой футбольным гиган-
там. Прошлой осенью она, к примеру, 
отбирала очки у немцев и испанцев.

Нехватки игроков матерых, с кру-
той биографией и из крутых клубов, 
она не испытывает. Но насчет по-
чти каждого есть вопросы. У врата-
ря Яна Зоммера из мёнхенгладбах-
ской «Боруссии» нередко случаются 
скверные матчи. Защитник Мануэль 
Аканджи из «Боруссии» дортмунд-
ской жутко хорош в распасовке, в ор-
ганизации атак, но с «профильны-
ми» обязанностями справляется так 
себе. Гранит Джака из «Арсенала», по-
хоже, слегка сдал, а еще один мате-
рый хавбек Джердан Шакири редко 
попадает в основу «Ливерпуля». Но 
вряд ли эти нюансы все-таки стоит 
считать приговором швейцарцам — 
шум, пусть относительный, они про-
извести по-прежнему способны.

На аутсайдера группы A больше 
остальных тянет, разумеется, сборная 
Уэльса. На чемпионате Европы 2016 
года во Франции она, имея скром-
нейший послужной список и не имея 
по-настоящему «глубокого» состава, 
прорвалась аж в полуфинал. Зало-
гом того рывка была чудесная фор-
ма, в которой находились валлий-
ские лидеры, в первую очередь Гарет 
Бейл и Аарон Рэмзи. За прошедшее 
после того первенства время «глуби-
ны» у этой сборной не добавилось. Ее 
костяк по-прежнему составляют ря-
довые исполнители рядовых англий-
ских клубов или резервисты видных 
английских клубов, а от скорости и го-
левого чутья Бейла и цепкости Рэмзи 
по-прежнему зависит многое — аль-
тернативы в роли фронтменов им не 
появилось. Только вот оба слегка сда-
ли. Бейлу хотя бы повезло, что «Реал», 
которому он уже не особенно нужен, 
отдал его в аренду — в этом сезоне 
валлиец трудился в «Тоттенхеме» и по 
весне раскачался. А сезон Рэмзи — это 
в основном обитание на скамейке за-
пасных «Ювентуса».

Алексей Доспехов
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Под апеннинским 
сапогом
Сборная Италии — фаворит группы A

Сборная России (в красной 
форме — Артем Зуб)  
очень долго уступала  
в счете в матче со сборной 
Швеции, но добилась  
перелома и лишила  
своего соперника play-off   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Групповой этап
Группа A. Швеция—Словакия 3:1. Чехия—Дания 
2:1 (буллиты). Россия—Швеция 3:2 (буллиты). 
Положение команд. 1. Россия — 14 очков (после 
6 матчей). 2. Швейцария — 12 (6). 3. Слова-
кия — 12 (6). 4. Чехия — 10 (6). 5. Швеция — 10 
(7). 6. Дания — 9 (7). 7. Великобритания — 4 (6). 8. 
Белоруссия — 4 (6). 

Группа B. Финляндия—Латвия 3:2 (овертайм). 
США—Германия 2:0. Норвегия—Казахстан 3:1. 
Положение команд. 1. Финляндия — 15 очков 
(6). 2. США — 15 (6). 3. Казахстан — 10 (7). 4. 
Германия — 9 (6). 5. Латвия — 9 (6). 6. Канада — 9 (6). 
7. Норвегия — 8 (7). 8. Италия — 0 (6). 

Выделенные команды вышли в первый раунд play-off.

Группа A
Сборная Италии
Место в рейтинге FIFA — 7-е
Чемпионат Европы 2016 года — 1/4 финала
Чемпионат мира 2018 года — не квалифицировалась
Ключевые игроки: Джанлуиджи Доннарумма  
(«Милан»), Леонардо Бонуччи, Джорджо Кьеллини 
(оба — «Ювентус»), Марко Верратти (ПСЖ, Франция), 
Николо Барелла («Интер»), Чиро Иммобиле («Лацио»).
Коэффициент FonBet на выход из группы — 1,05
Сборная Уэльса
Место в рейтинге FIFA — 17-е
Чемпионат Европы 2016 года — 1/2 финала
Чемпионат мира 2018 года — не квалифицировалась
Ключевые игроки — Аарон Рэмзи («Ювентус», 
Италия), Гарет Бейл («Тоттенхем», Англия).
Коэффициент FonBet на выход из группы — 1,80
Сборная Швейцарии
Место в рейтинге FIFA — 13-е
Чемпионат Европы 2016 года — 1/8 финала
Чемпионат мира 2018 года — 1/8 финала
Ключевые игроки — Ян Зоммер («Боруссия», Мён-
хенгладбах, Германия), Мануэль Аканджи («Борус-
сия», Дортмунд, Германия), Гранит Джака («Арсе-
нал», Англия), Ремо Фройлер («Аталанта», Италия), 
Харис Сеферович («Бенфика», Португалия).
Коэффициент FonBet на выход из группы — 1,60
Сборная Турции
Место в рейтинге FIFA — 29-е
Чемпионат Европы 2016 года — групповой этап
Чемпионат мира 2018 года — не квалифицировалась
Ключевые игроки — Хакан Чалханоглу («Милан», 
Италия), Бурак Йылмаз («Лилль», Франция)
Коэффициент FonBet на выход из группы — 1,75
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Во второй день Открытого чем-
пионата Франции второй номер 
рейтинга Ассоциации теннисис-
тов-профессионалов (ATP) Дани-
ил Медведев в трех сетах обыграл 
Александра Бублика из Казахста-
на. Это первая за карьеру победа 
на этом турнире 25-летнего рос-
сиянина, который имеет неболь-
шие шансы стать через две неде-
ли первой ракеткой мира.

ачиная этот Roland Garros, 
Даниил Медведев наверняка слы-
шал о своих чисто теоретических 
шансах обойти по итогам турнира 
в мировом рейтинге первую ракет-
ку мира серба Новака Джоковича. 
Правда, это может произойти лишь 
в двух случаях: либо Джокович, в от-
личие от Медведева, не выйдет в фи-
нал, либо проиграет там Медведеву. 
Учитывая, что до этого года росси-
янин не выиграл на грунтовых па-
рижских кортах ни одного матча 
из четырех, подобные расклады 
пока выглядят фантастическими. 
Но забывать про них все же не сто-
ит, поскольку в истории Roland Gar-
ros случались разные сюрпризы, да 
и 34-летнему Рафаэлю Надалю, ко-
торый во вторник начнет поход за 
своим 21-м титулом на турнирах 
Большого шлема, еще ничего не га-
рантировано.

Последние результаты Даниила 
Медведева на грунте особого опти-
мизма тоже не внушали. Перенеся 
коронавирус в середине апреля, он 
провел лишь два турнира, и если 
в Риме сумел выиграть один матч, 
то в Мадриде сразу же и практиче-
ски без вариантов уступил глав-
ному открытию нынешнего сезо-
на Аслану Карацеву. Правда, затем 
Медведев принял участие в показа-
тельном состязании с эксперимен-

тальными правилами, проводив-
шемся на юге Франции в академии 
Патрика Муратоглу, но это по боль-
шому счету была тренировка с по-
вышенной ответственностью. Тем 
временем доставшийся ему в пер-
вом круге Александр Бублик имел 
в своем активе мадридский чет-
вертьфинал, на пути к которому он, 
между прочим, одолел все того же 
Карацева.

Медведев и Бублик, который, на-
помним, родом из Гатчины, но осе-
нью 2016 года перешел под флаг 
Казахстана, знают друг друга доста-
точно хорошо, но на турнирах не 
пересекались почти пять лет. Поэто-
му счет личных встреч — 2:0 в поль-
зу россиянина — едва ли имел ка-
кое-то значение. И тот, и другой 
отличаются не только самобыт-
ными стилями игры, но и способ-
ностью превращать в увлекатель-

ный психологический спектакль 
практически любой матч, поэтому 
в данном случае можно было ожи-
дать нестандартных ходов и ярких 
эмоций.

Правда, эмоции появились не 
сразу, а минут через 40 после нача-
ла игры, когда Бублик, проиграв 
первый сет и уступая во втором 0:4, 
внезапно бросился вдогонку. Один 
брейк ему удалось отыграть доволь-
но легко, но Медведев, понимая, что 
подпускать соперника ближе очень 
опасно, смог удержать свою пода-
чу в тяжелейшем седьмом гейме 
и в конце концов вытянул вторую 
партию.

Самым интересным получился 
третий сет, который, казалось бы, 
уже мало что решал. Дело в том, что 
Бублик продолжал сопротивляться 
и, заставив Медведева ошибиться 
в розыгрыше из десяти ударов, по-
вел — 5:3. Сыграй Бублик в те ми-
нуты c более холодной головой, 
и ему, вполне возможно, удалось 
бы вывести россиянина из психо-
логического равновесия. Но вместо 
этого в девятом гейме он допустил 
две двойные ошибки, благодаря ко-

торым Медведев отыграл подачу, 
а в одиннадцатом гейме у Бублика 
в самый нужный момент снова по-
следовал провал.

Итоговый результат матча — 6:3, 
6:3, 7:5 — в общем-то полностью со-
ответствует его содержанию. Мед-
ведев одержал весьма убедитель-
ную победу в первую очередь за 
счет стабильности, допустив в два 
раза меньше двойных (4 против 8) 
и в три раза меньше невынужден-
ных (16 против 45) ошибок. Если 
этот сравнительно небольшой успех 
позволит ему наконец почувство-
вать себя на Roland Garros своим че-
ловеком, то это будет весьма кстати. 
Во втором круге россиянина ждет 
встреча с американцем Томми По-
лом, который занимает в рейтинге 
52-е место и на старте в пяти парти-
ях одолел австралийца Кристофера 
О’Коннелла, а вот дальше наверня-
ка будет гораздо сложнее.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев размочил Roland Garros
Он впервые вышел во второй круг парижского турнира

Победа над Александром 
Бубликом стала  
для Даниила Медведева 
первой за всю пятилетнюю 
историю его выступлений 
на Roland Garros   
ФОТО GETTY IMAGES

Первый круг  
Roland Garros
Мужчины. Александр Зверев (Германия, 6)—
Оска Отте (Германия) 3:6, 3:6, 6:2, 6:2, 6:0. Янник 
Синнер (Италия, 18)—Пьер-Юг Эрбер (Франция) 
6:1, 4:6, 6:7 (4:7), 7:5, 6:4. Даниил Медведев 
(Россия, 2)—Александр Бублик (Казахстан) 6:3, 
6:3, 7:5. Каспер Руд (Норвегия, 15)—Бенуа Пэр 
(Франция) 5:7, 6:2, 6:1, 7:6 (7:4). Роджер Феде-
рер (Швейцария, 8)—Денис Истомин (Узбекистан) 
6:2, 6:4, 6:3.

Женщины. Маркета Вондроушова (Чехия, 20)—
Кайя Канепи (Эстония) 4:6, 6:3, 6:0. Полона Херцог 
(Словения)—Кики Бертенс (Нидерланды, 16) 6:1, 
3:6, 6:4. Ига Швёнтек (Польша, 8)—Кайя Юван 
(Словения) 6:0, 7:5. Хейли Баптист (США)—Анна 
Блинкова (Россия) 6:1, 6:4. Элизе Мертенс 
(Бельгия, 14)—Сторм Сандерс (Австралия) 6:4, 6:1. 
Тамара Зиданшек (Словения)—Бьянка Андрееску 
(Канада, 6) 6:7 (1:7), 7:6 (7:2), 9:7. Сорана Кырстя 
(Румыния)—Джоанна Конта (Великобритания, 19) 
7:6 (7:5), 6:2. Белинда Бенчич (Швейцария, 10)— 
Надя Подороска (Аргентина) 6:0, 6:3. София Кенин 
(США, 4)—Елена Остапенко (Латвия) 6:4, 4:6, 6:3. 
Варвара Грачева (Россия)—Лара Арруабаррена 
(Испания) 6:2, 6:3. Дарья Касаткина (Россия)—
Мисаки Дои (Япония) 6:3, 5:7, 6:3. Марта Костюк 
(Украина)—Гарбинье Мугуруса (Япония) 6:1, 6:4.
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